
Nas ruas de Campo 
Grande, população 
afirma que se adaptou 
à mudança climática 

Loterias
Resultados na página B2

Simone ganha destaque 
nacional à Presidência, 
mas não empolga em MS

Mercado livre de energia vai deixar conta mais cara

Verdão joga para 
bater recordes 
da Libertadores

Temperatura 
dispara depois 
de manhã fria

Cine Rodas exibe 
filmes e desenhos 

ao ar livre

Fla busca vitória 
para manter 
clima de paz

O Palmeiras volta a 
campo nesta terça, às 

20h30 (de MS), no Allianz 
Parque, diante do Deportivo 

Táchira-VEN. Neste jogo, 
o Verdão pode bater dois 

recordes: o de melhor cam-
panha da fase de grupos e 

melhor ataque. Página B3

De acordo com o Cli-
matempo, Campo Grande 
começou a segunda-feira 
(23) com temperaturas 
de 14ºC, contudo, du-

rante a tarde alcançou a 
marca de 27ºC e durante 
a noite voltou a cair para 

os 18ºC.
 Com isso, foi possível 

perceber que, em um 
único dia, a população 

enfrentou uma diferença 
de mais de 13ºC. 
O que pegou muitas 

pessoas de surpresa, 
após enfrentar a frente 
fria que provocou mí-

nimas recordes durante a 
semana passada. Página A7

O Projeto 414/2021, 
que prevê a criação 
do mercado livre de 

energia para todos os 
consumidores, pode 

abrir caminho para 
uma conta de luz 

mais cara. É o que 
avalia o Concen-MS 
(Conselho de Consu-

midores da Área de 
Concessão da Ener-

gisa MS).
Segundo avaliação 

do consultor técnico 

do conselho, Ricardo 
Vidinish, enviada 

ao jornal O Estado, 
essas empresas vão 

comprar energia mais 

barata, para poder 
revender mais cara 

e lucrar. Atualmente, 
os leilões de usinas 
hidrelétricas estão 

com os valores em R$ 
184/MWh, menor do 
que o registrado em 

2020, que foi de 
R$ 224. Página B1

A pré-candidatura da se-
nadora Simone Tebet (MDB) 

cresce de maneira tímida fora 
de Mato Grosso do Sul, mas 
ainda aguarda definição de 

correligionários em sua terra 
natal. Membros do MDB sul-

-mato-grossense evitam bater 
o martelo sobre apoio, e ainda 
dizem que o ideal é aguardar a 
direção nacional emitir comu-
nicado oficial sobre a disputa 

de Simone. A figura de Simone 
apareceu bastante ontem 

(23), após o ex-governador de 
São Paulo João Doria (PSDB) 
anunciar a desistência de sua 
pré-candidatura ao Palácio do 
Planalto, cedendo a pressões 
da cúpula do seu partido. O 

presidente estadual do MDB, 
ex-deputado Junior Mochi, 

afirmou que a orientação ini-
cial é para que todos esperem 

as definições finais. “O MDB 
aguarda sinal da candidatura 

de forma oficial, e até por 
pedido dela, para depois se 
manifestar.” O PSDB adiou 
a reunião de sua executiva 

nacional, que estava marcada 
para hoje, e com isso mandou 
um recado ao MDB: quer pri-
meiro esperar para ver se Si-
mone Tebet se viabiliza como 

pré-candidata. Página A3

Até a quinta-feira 
(26), moradores de 

Campo Grande poderão 
apreciar o cinema 

aberto do projeto itine-
rante Cine Rodas, ins-
talado em uma carreta 
com mais de 20 metros. 

O projeto cultural de 
classificação livre apre-
senta filmes e desenhos 

baseados em temas 
como inclusão social, 

sustentabilidade, meio 
ambiente e tolerância. 

Além das sessões 
de cinema, para as 

crianças, ainda haverá 
atividades interativas. 
Entre elas livros para 
colorir, totens de pin-

tura virtual, cruza-
dinha da prevenção 

– com o monitoramento 
de educadores. Página C3

O Rubro-Negro joga 
contra o Sporting Cristal-
-PER, às 20h30 (de MS), 
no Maracanã. O Mengão 
é o líder do Grupo H com 
13 pontos e já está classi-
ficado para as oitavas de 
final do torneio. Página B4
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DANTE

LIZANDRA

Na coluna de 
Dante Filho 
entenda a 
situação política 
brasileira e suas nuanças. Onde 
muitas vezes se fala em golpe, 
mas percebe-se que não existe 
respaldo para ganhar eleitores 
com o tema. Página A3

Nesta última 
semana, 
uma pergunta 
que parecia já 
estar bem resolvida voltou 
a ser questionada: sobre os 
dependentes. Página B1

Sem convicção

IRPF 2022

ARTES

Trem da Morte acumula 
ruínas e abandono 

entre SP e MS

Carlão vai pedir licença 
para fazer campanha 

a Marquinhos

SED investiga 
suposta manifestação 
ideológica em escola

A estação ferrovi-
ária Rio Branco, em 
Três Lagoas (MS), 

desperta de imediato 
a atenção de quem 

olha para ela: ao con-
trário de outras edifi-
cações, ela não foi er-
guida com tijolos, mas 
com madeira. Página A6

Eduardo Anizelli/Folhapress

Página A3

Página A7

Estação de trem Rio 
Branco, em Três Lagoas, que 
integrava a rota da Estrada 
de Ferro Noroeste do Brasil

Valentin Manieri

Nome da senadora une consenso de um grupo de 
partidos para disputa em outubro; sem o Doria, 
PSDB vai esperar se cresce nas pesquisas para apoiá-la

Renúncia Ex-governador de São Paulo João Doria deixou a disputa ao Planalto com um “até breve”

Ala antiga Escolhida – por enquanto – como a presidenciável, Simone Tebet recebeu apoio de Romero Jucá
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Empresas 
buscarão 
lucros

Tempo

Cidades Mín.        Máx.
Campo Grande    15°   29°
Dourados      15°   29°
Corumbá                  19°             32°
Maracaju                 15°            30°
Ponta Porã               14°            27°
Três Lagoas              15°           31°
Mundo Novo             16°   30°

Sol o dia todo sem nuvens 
no céu. Noite de tempo 
aberto ainda sem nuvens.

Tempo

Saiba mais sobre o tempo na pág. B2



O presidente da República em sua cam-
panha de reeleição tem organizado 
eventos eleitorais, proibidos, mas que o 

STE finge desconhecer. Na prática são encon-
tros preparatórios para um golpe de estado, 
onde os militantes gritam e levam faixas 
contra as Instituições democráticas. São fatos 
de surpreendente surrealismo.

Em uma “lanchaciata”, o candidato à 
reeleição, pressionado pela opinião pública, 
declarando-se chefe supremo das Forças 
Armadas (na presença de generais quatro 
estrelas), bradou: “Só um psicopata ou um 
imbecil para dizer que os movimentos de 7 
de Setembro e 1º de Maio atentam contra a 
democracia. Quem diz isso é um psicopata 
ou imbecil”. Acontece que nos dois eventos 
os motociclistas portavam faixas pedindo 
intervenção militar, o retorno do AI-5 e o 
fechamento do STF, entre outras palavras 
de ordem nada democráticas.

O candidato, depois de pilotar um jet 
ski da Marinha de Guerra, afirmou para 
a imprensa que não quer dar um golpe de 
estado, contrariando declarações anteriores: 
“Eu já sou presidente, vou dar golpe em mim 
mesmo? Que idiotice”. O que está em anda-
mento é um autogolpe, segundo experientes 
analistas políticos.

Enquanto a campanha corre solta, a 
economia nacional derrete, a inflação e o 

desemprego explodem; a fome e a deses-
perança são realidades incontestes. Seria 
interessante uma “gôndolaciata” pelos su-
permercados para comparação entre a 
renda média dos brasileiros com os preços 
das mercadorias expostas nas prateleiras. 
A variação do dólar está incontrolável e 
os preços dos combustíveis pipocam toda 
semana.

E a estratégia do candidato continua 
sendo a de tumultuar o processo eleitoral 
atacando o TSE e as urnas eletrônicas. Já 
avisou que se perder no voto não acatará o 
resultado das eleições. E o pior é que, além 
de agradar seus seguidores de extrema 
direita, está atraindo significativa parcela 
dos militares. A revista IstoÉ ressalta (refe-
rindo-se ao Presidente): “Ele tem avançado 
decisivamente para colocar a cúpula das 
Forças Armadas a serviço de seu projeto 
de perpetuação no poder, reunindo no seu 
entorno um número crescente de oficiais 
prontos a segui-lo”.

Também a revista CartaCapital cita os 
“fardados” que auxiliam o Presidente a 
minar a confiança nas urnas eletrônicas: os 
generais Hamilton Mourão (vice-presidente), 
Walter Braga Netto, provável vice na chapa 
da reeleição; Paulo Sérgio Nogueira de 
Oliveira, ministro da Defesa; Luiz Eduardo 
Ramos, secretário geral da Presidência; 

Augusto Heleno, ministro do Gabinete de 
Segurança Institucional; Guido Amin Neves, 
coordenador do Departamento de Ciência e 
Tecnologia do Exército; Heber Garcia Por-
tella, chefe de Defesa Cibernética do Exér-
cito; coronel Eduardo Gomes da Silva, se-
cretário de Modernização do Estado; ten-cel 
Mauro Barbosa Cid, ajudante de ordem do 
presidente; tenente Hélio Cabral Sant’Ana, 
oficial da Abin (e dirigente da firma de Israel 
que fez acordo com a Defesa).

O general Ernesto Geisel, um dos líderes 
da Revolução de 1964, em 1993, declarou: 
“Bolsonaro é um caso completamente fora 
do normal, inclusive um mau militar”.

O jornal Folha de S. Paulo afirma que os 
partidos veem risco de golpe de estado, mas 
autoridades e instituições se calam quando 
questionadas. Entre elas se encontram o 
presidente da Câmara, o chefe do MPF, a 
OAB do Brasil, a Conferência Nacional dos 
Bispos do Brasil, a FIESP, a Confederação 
das Indústrias do Estado de São Paulo, a 
Confederação da Agricultura e Pecuária do 
Brasil e a Federação Brasileira dos Bancos. 
Entretanto, SBPC, ABC e ABI divulgaram 
nota em defesa da democracia.

O jornalista Vinicius Torres Freire relata 
que perguntou a um economista de um grande 
Banco “quanto custaria um golpe de Bolso-
naro”. A resposta foi: “Isso é uma loucura 
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Editorial

Lanchaciata, motociata, carreata e passeata

Compreenda as regras aplicáveis às pesquisas 
de opinião pública nas eleições de 2022

Landes Pereira

Douglas de Oliveira

As pesquisas de opinião pública rea-
lizadas no período eleitoral, sempre 
suscitam muitas discussões, daí a im-

portância de se ter o devido conhecimento 
acerca da regulamentação da matéria para 
as eleições de 2022.

A partir do dia 1º de janeiro de 2022, as en-
tidades e empresas que realizarem pesquisas 
eleitorais, serão obrigadas a registrá-la no 
Sistema de Registro de Pesquisas Eleitorais 
(PesqEle) até cinco dias antes da divulgação, 
ainda que a pesquisa não seja publicada.

Para as eleições de 2022, a legislação 
traz importantes inovações sobre o tema, a 
exemplo do estabelecimento de dispositivos 
que destacam de maneira clara que a Justiça 
Eleitoral não realiza controle prévio sobre 
resultado de pesquisa, nem gerencia ou cuida 
da divulgação, além da facultatividade na di-
vulgação do resultado de pesquisas.

Uma importante novidade para essas elei-
ções, é que as enquetes apresentadas ao pú-
blico, muitas vezes realizadas por veículos de 
imprensa no ambiente da internet, passaram 
a ser consideradas como pesquisa eleitoral 
sem registro, o que veda a sua realização e 
divulgação, cabendo ao juízo da fiscalização 

eleitoral, o exercício do poder de polícia contra 
a divulgação dessas enquetes.

As pesquisas eleitorais deverão ser regis-
tadas na Justiça Eleitoral e, deverá conter 
as seguintes informações: quem contratou a 
pesquisa e quem pagou, com os respectivos 
números no Cadastro de Pessoas Físicas 
(CPF) ou no Cadastro Nacional de Pessoas 
Jurídicas (CNPJ), valor e origem dos recursos, 
metodologia usada e período de realização do 
levantamento.

Outros dados necessários para o registro, 
serão o plano amostral e ponderação quanto 
a gênero, idade, grau de instrução, nível eco-
nômico do entrevistado, assim como o ques-
tionário completo aplicado ou a ser aplicado, e 
nome do estatístico responsável pela pesquisa.

Na divulgação dos resultados das pes-
quisas, a legislação exige obrigatoriamente 
que sejam informados: o período de realização 
da coleta de dados, a margem de erro, o nível 
de confiança, o número de entrevistas, o nome 
da entidade ou da empresa que a realizou e, 
se for o caso, de quem a contratou, bem como 
o número de registro da pesquisa.

O Ministério Público, candidatas e candi-
datos, partidos, coligações e as federações 

partidárias poderão acessar o sistema interno 
de controle, verificação e fiscalização da coleta 
de dados das entidades e das empresas que di-
vulgarem pesquisas eleitorais. A solicitação de 
acesso deverá ser enviada à Justiça Eleitoral. 
Com a informação fornecida, os legitimados 
também poderão impugnar o registro ou a 
divulgação da pesquisa, caso verificado algum 
descumprimento das regras aqui expostas.

No primeiro turno das eleições, o dia 26 de 
outubro será o último dia para o registro, no 
Sistema de Registro de Pesquisas Eleitorais 
(PesqEle), das pesquisas de opinião pública 
realizadas em data anterior ao dia das elei-
ções, para conhecimento público, e no que se 
refere ao segundo turno das eleições, o último 
dia será 24 de outubro.

As pesquisas de chamadas de boca-de-
-urna, assim consideradas aquelas realizadas 
no dia da eleição, somente poderão ser divul-
gadas após as 17 horas (horário de Brasília), 
portanto, posteriormente ao encerramento 
da votação, sendo vedada a divulgação de 
pesquisa realizada no dia da eleição durante 
o período de votação.

Nessa linha, é importante que os veículos 
de imprensa, empresas que realizam pes-

É mestre e doutorando em Direito, advogado, 
conselheiro da OAB/MS, sócio do escritório 

OVSA Advogados.

É economista, professor titular aposentado da 
UFMS e membro da UBE-MS.

Após quase uma dúzia de nomes 
ser cotada na chamada “terceira 
via”, a pré-candidata da vez é a 

senadora Simone Tebet (MDB). Escolhida, 
nesta semana, pela cúpula do MDB, do 
PSDB e do Cidadania, a candidatura da 
parlamentar tenta pacificar um grupo de 
partidos que se coloca como alternativa ao 
atual presidente Jair Bolsonaro (PL) e ao 
ex-presidente Lula (PT). 

Tebet, no entanto, tem obstáculos se-
melhantes aos encontrados por todos os 
outros políticos que se lançaram como ter-

ceira via. Ela enfrenta resistência dentro 
do próprio partido e de legendas aliadas, 
além de acumular resultados ruins em pes-
quisas eleitorais. No bloco de candidatos 
que tentam quebrar a polarização está 
ainda o ex-ministro Ciro Gomes (PDT). O 
pedetista tem o melhor desempenho neste 
grupo, mas evita se colocar como terceira 
via e, ao menos até o momento, se distancia 
de uma aliança com as outras legendas, já 
que é irredutível sobre a decisão de liderar 
uma chapa. O nome de Tebet enfrenta 
menos rejeição que a de outros quadros 

cotados para a terceira via, como o tucano. 
Apesar do discurso, a candidatura de Tebet 
tem resistência de nomes de peso entre os 
emedebistas, como o ex-senador Eunício 
Oliveira (MDB), que diz estar decidido a 
apoiar a candidatura de Lula.

Enquanto a disputa pela terceira via 
afunila, o pré-candidato que se consolida 
na terceira colocação na disputa é o ex-
-ministro Ciro Gomes. O pedetista até 
tem se aproximado de alguns partidos em 
busca de reforçar a aliança em torno do seu 
nome. A insistência de não apoiar o PT leva 

Ciro a lutar sozinho. Até buscou conversas 
com lideranças do PSD e do União Brasil. 
Esta sigla, porém, decidiu lançar o nome 
de Luciano Bivar (UB) na disputa, rifando 
a pré-candidatura do ex-juiz Sergio Moro 
(UB). Já com o PSD as tratativas seguem. 
Ciro tem acumulado resultados nas pes-
quisas que chegam a 9%, bem acima dos 
outros postulantes à “terceira via”, mas 
ainda distante de Bolsonaro e de Lula. PEm 
contrapartida, o pedetista costuma repetir 
que a “terceira via não existe”. Um fato a 
ser consumado. 

Fato a ser consumado

total, o suicídio do Brasil”. Bolsonaro, entre-
tanto, em um almoço com empresários do 
setor de supermercados, em discurso entre-
meado por palavrões disse: “Podemos ter elei-
ções conturbadas. E eu nunca serei preso”. Se 
ganhar a eleição, Lula tomará posse? É uma 
pergunta que circula em Brasília.

quisas, candidatos, federações e coligações 
estejam cientes da legislação sobre a matéria 
e das implicações que poderão resultar do 
descumprimento.



Legislativo
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MDB espera direção nacional para decisão e evita falar em palanque

Carlão vai se licenciar do 
cargo e fazer campanha 
para Marquinhos Trad

O PSDB adiou a reunião 
de sua executiva nacional, 
que estava marcada para 
esta terça-feira (24), e com 
isso mandou um recado 
ao MDB: quer primeiro 
esperar para ver se Simone 
Tebet se viabiliza como pré-
candidata para anunciar 
aliança.

O partido reagendou o 
encontro para o dia 2 de 
junho, com a participação 
das bancadas na Câmara e 
no Senado Federal.

O encontro a princípio 
seria destinado a aprovar 
apoio a Tebet, mas 
corria também o risco de 
prolongar a guerra interna 
no partido, agravada com 
o processo que culminou 
com a desistência de 
João Doria da sua pré-
candidatura presidencial.

Uma ala tucana, 
capitaneada pelo deputado 
federal Aécio Neves (MG), 

prometia insistir na 
reunião na candidatura 
própria, tentando 
reapresentar o nome do ex-
governador Eduardo Leite 
(RS).

Segundo integrantes 
do PSDB, agora a pressão 
para crescer nas pesquisas 
está toda sobre Tebet, que 
tem marcado índices de 1% 
a 2% nas sondagens.

“Agora a bola está no 
campo deles. Eles que 
joguem o jogo, estamos 
aqui observando”, diz o 
presidente do diretório do 
PSDB paulistano, Fernando 
Alfredo, aliado de Doria.

Além de esperar pelo 
desempenho da senadora 
nas pesquisas, lideranças 
tucanas querem amarrar 
acordos estaduais, em 
palanques como São 
Paulo, Rio Grande do Sul 
e Distrito Federal, entre 
outros.

Tucanos adiam reunião da 
executiva e mandam recado a Tebet

Presidente da Câmara Municipal de 
Campo Grande, Carlos Augusto Borges 
anuncia sessão comunitária para amanhã
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Divulgação

O Brasil é um País 
sem convicções. Os mo-
vimentos sociais por 
aqui só produzem es-
puma. Na política, tudo 
se transforma em piada. Dias atrás, lançaram na 
praça que estávamos na iminência de um golpe de 
Estado. Todo e qualquer boneco de ventríloquo tinha 
que repetir duas ou três vezes por dia que o golpismo 
era uma certeza. Qualquer analista de imprensa 
tinha que enviar uma senha ao politburo escrevendo 
em algum lugar, mesmo fora de contexto, a palavra 
“golpe”. 

A ideia é de que Bolsonaro não aceitará ser 
derrotado por Lula e, por isso, contestando o TSE, 
mandará um cabo e um soldado resolverem a situ-
ação. O roteiro da trama já está escrito, mas seu 
desfecho terá nuances que nenhuma mente criativa 
ainda chegou lá. 

Hoje esse enredo enfraqueceu-se. Poucos falam 
em golpe. Acho que olharam em volta e perceberam 
que esse tipo de coisa não assusta nem mobiliza o 
eleitor. O que verdadeiramente preocupa a cidadania 
é a inflação, a carestia, a permanente desigualdade 
e a miséria crescente. 

Estamos distante de sermos um País civilizado. A 
pobreza e a falta de escolaridade da grande maioria 
jogam o sonho do futuro para um lugar mais distante, 
incerto e não sabido. 

Haverá quase uma dezena de candidatos à presi-
dência da República. Todos propondo a salvação da 
Pátria, com peças publicitárias que são fantasiadas 
de projetos estruturais, embaladas por uma magia 
para se transformar em realidade. 

Na verdade, o Presidente da República e seus 
ministros, revestidos da imensa burocracia que lhes 
cobrem de poder, cada vez mandam menos. O poder 
real – aquele que faz e acontece – está nas mãos do 
Congresso Nacional (que opera o orçamento a seu bel 
prazer, tendo ainda à disposição bilhões de emendas 
secretas), no qual o presidente terá cada vez mais 
que ajoelhar e rezar como um pedinte. 

O brasileiro ainda não sabe, mas vai eleger uma 
“rainha da Inglaterra”, e quem vai gerir o País serão 
bases parlamentares organizadas, numericamente 
expressivas, que darão as cartas e decidirão pra 
onde vai o dinheiro. 

O outro polo de Poder será o Judiciário. Ali vai se 
continuar dizendo o que se pode ou não fazer. Com o 
discurso (falso) de defesa da democracia, ministros 
do Supremo determinarão cada vez mais qual música 
irá tocar, como se deve dançar e qual fantasia se deve 
vestir. Mais: como a imprensa deve se comportar.

O Poder Executivo viverá a tibieza do personagem 
em busca de um texto. Claro, o presidente (seja qual 
for) vai reclamar, tentará retomar o controle e o 
poder imperial da caneta, mas ficará apenas com as 
narrativas judicantes, algumas aparições nas mídias, 
alertas ameaçadores, amarrado, de um lado, pelo 
Centrão, e, de outro, pela máquina judiciária. 

Hoje é Bolsonaro o ogro do momento, amanhã será 
outro, mas a essência talvez seja a mesma.

Política & economia
A política e a economia são imponderáveis. No 

começo do ano passado, quando as vacinas sinali-
zaram que venceríamos a batalha contra a COVID-
19, os economistas, estudiosos, homens do mercado, 
jornalistas (eu, inclusive), acreditamos que, com a 
produção reprimida por um fator exógeno, em pouco 
tempo o mercado seria irrigado de maneira abun-
dante, sustentado por trilhões de dólares emitidos 
pelos principais bancos centrais do mundo. 

Um novo salto de prosperidade se daria e as coisas 
voltariam ao normal com grande rapidez. Nada disso 
aconteceu. A estrutura portuária entrou em pane. A 
mentalidade das pessoas havia mudado (o ideário 
do consumismo entrou em baixa), a Rússia entrou 
em guerra com a Ucrânia, dando origem a uma crise 
energética sem precedentes. 

Com isso, inflação voltou com alimentos mais 
caros, energia cara, renda reprimida, enfim, o car-
dápio doloroso que estamos vendo. Tudo isso vai 
passar? Sim, claro, mas quando isso acontecer o 
mundo será outro, as sociedades serão outras, a 
concepção de vida estará mais ativada pela raiva 
ancestral das ideologias mal construídas. 

Mato Grosso do Sul: a que será que destina?
Onde Mato Grosso do Sul vai se inserir neste con-

texto? Com um mundo híbrido, com mais diversidades 
de conceitos, mais dependente de tecnologia digital, 
com maior expansionismo do agro, com crescimento 
urbano desigual (no qual 60% da população se con-
centram em apenas seis dos 79 municípios), o futuro 
talvez nos revele um estado intermediário entre 
produtor de matéria-prima e corredor de passagem 
da rota bioceânica. 

Estou especulando. Infelizmente, são poucos can-
didatos com olhar macro sobre a nossa realidade. 
Alguns estão preocupados em contar mentiras para 
dona Candinha e seu José. Outros querem limpar seu 
passado. Há quem deseje aprofundar nosso conser-
vadorismo latente. E muitos estão aí fazendo apenas 
o jogo oportunista do mercado eleitoral, esperando 
amealhar algum para a próxima temporada. Por 
enquanto, ninguém está falando sério.

Dante Filho

Saudades 
do futuro

se transforma em piada. Dias atrás, lançaram na 

Rayani Santa Cruz

A pré-candidatura da se-
nadora Simone Tebet (MDB) 
cresce de maneira tímida fora de 
Mato Grosso do Sul, mas ainda 
patina em sua terra natal. Tanto 
que até correligionários da le-
genda evitam bater o martelo 
sobre apoio, e ainda dizem que 
o ideal é aguardar a direção na-
cional emitir comunicado oficial 
sobre a disputa de Simone. Isso 
estava previsto para ocorrer 
hoje (24), mas deve ser adiado 
para 2 de junho. 

A figura de Simone apareceu 
bastante ontem (23), após o ex-
-governador de São Paulo João 
Doria (PSDB) anunciar a desis-
tência de sua pré-candidatura 
ao Palácio do Planalto, cedendo 
a pressões da cúpula do seu par-
tido. O PSDB pretende anunciar 
apoio a Tebet e consolidar uma 
candidatura única da chamada 
terceira via.

“Me retiro da disputa com 
o coração ferido, mas com a 
alma leve. Saio com sentimento 
de gratidão e a certeza de que 
tudo o que fiz foi em benefício de 
um ideal coletivo, em favor dos 
paulistanos, dos paulistas e dos 
brasileiros”, disse João Doria 
em seu discurso.

Após isso, a senadora di-
vulgou nota oficial onde citou 
que Doria nunca foi adversário 
e sim aliado. “Doria nunca foi 
adversário. Sempre foi aliado. 
Sua contribuição com a luta pela 
vacina jamais será esquecida. 
Vamos conversar e receber suas 
sugestões para nosso programa 
de governo. O Brasil é maior 
do que qualquer projeto indivi-
dual”, afirmou a senadora por 
meio de nota.

Tebet ainda manifestou es-
perança de que MDB, PSDB e 
Cidadania estejam juntos na 
disputa presidencial. Com isso, 
Doria pode estar em sua chapa 
como candidato a vice-presi-
dente. “Vamos trabalhar para 
unir todo o centro democrático. 
Gostaria muito de ter o PSDB e o 
Cidadania junto conosco. Vamos 
aguardar a decisão das direções 
partidárias”, afirmou.

Apoio em MS
Sobre o apoio a Simone em 

MS, o presidente estadual do 
MDB, ex-deputado Junior Mochi, 
afirmou que a orientação inicial 

é para que todos esperem as de-
finições finais. “Olha, primeiro 
eu estive falando com ela na 
semana passada, e a própria 
Simone pediu para que a nós 
aguardássemos até esta terça-
-feira [mas deve ser adiado] 
para ver direitinho como vai 
ficar isso. Assim que sair a de-
cisão iremos nos posicionar”, 
disse Mochi.

Ele também foi questionado 
pelo jornal O Estado, se o pa-
lanque para Tebet já era certo, 
mas repetiu: “O MDB aguarda 
sinal da candidatura de forma 
oficial, e até por pedido dela 
[Simone Tebet] para depois se 
manifestar”.

O pré-candidato a governo do 
Estado André Puccinelli, que até 
a semana passada havia decla-
rado que o apelo popular seria 
ouvido na hora de decidir quem 
apoiar para presidente, agora, 
disse ao jornal O Estado que o 
ideal é aguardar. “Não conversei 
sobre este assunto. Quando se 
confirmar a candidatura espero 
que ela organize o palanque 
dela Brasil a fora, inclusive em 
Mato Grosso do Sul. Vamos 
aguardar”, disse Puccinelli. 

Os emedebistas de Mato 
Grosso do Sul, de certa forma, 
ainda exigem que haja um po-
sicionamento do marido de Si-
mone, o deputado licenciado 
Eduardo Rocha (eleito pelo 
MDB), que está atuando como 
secretário de Governo na gestão 
de Reinaldo Azambuja do PSDB. 
Para ter o apoio, algumas lide-
ranças querem que Rocha se 
posicione e escolha de que lado 
vai ficar. 

Diante do cenário em que 
Tebet será a escolha da terceira 
via de forma oficial, e como fica 
o MDB de MS, já que o ninho 
tucano tem adversário na majo-
ritária em MS. Mochi explica que 
a legenda continua da mesma 
forma, pois não há obrigatorie-
dade de que a coligação nacional 
se repita em nível de Estado. 
“Então, nós aqui continuamos 
firme com a nossa candidatura 
própria ex-governador André 
Puccinelli e obviamente o PSDB 
deve continuar o seu projeto 
político com o Eduardo Riedel.”

PSDB vai com Bolsonaro
Simone Tebet, aparente-

mente não terá muito espaço 
no PSDB de MS, mesmo que 

Doria venha de vice. Sem al-
teração da situação política e 
das candidaturas que já estão 
colocadas em MS, o presidente 
do PSDB, Sérgio de Paula, vem 
dizendo que também espera o 
que a composição nacional da 
terceira via vai indicar para 
posteriormente se reunir com o 
diretório estadual e decidir. Por 
hora, o pré-candidato do PSDB 
no Estado, Eduardo Riedel, 
anda de mãos dadas com o pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL) e 
assim deve continuar. A aliança 
teve intermédio da ex-ministra, 
deputada Tereza Cristina (PP), 
braço direito de Bolsonaro du-
rante sua gestão, e pessoa pró-
xima de Riedel. 

Se por um lado Riedel já de-
monstrou total preferência em 
dar palanque para Bolsonaro, o 
deputado federal Beto Pereira 
indicou em entrevista na se-
mana passada que, de maneira 
pessoal, vai ouvir orientações 
da cúpula nacional. Ou seja, 
se Simone for indicada a chefe 
do Executivo junto a Doria, a 
emedebista terá seu apoio.

Sobre a saída de Doria, o 
presidente do ninho em MS 
disse apenas que “esta é uma 
decisão do PSDB nacional e 
vamos acatá-la”.

Michel Temer
Situação que também 

passou a ser cogitada nos 
bastidores é que Simone es-
taria apenas “esquentando a 
cadeira” para posteriormente 
o MDB lançar a candidatura do 
ex-presidente Michel Temer.

Temer comentou a saída 
de Doria da disputa. “O ex-
-governador João Doria re-
alizou um extraordinário 
governo em São Paulo, con-
firmando seu perfil de gestor 
qualificado. Revela, agora, 
desprendimento, praticando 
um gesto grandioso”, disse 
ele, que completou se refe-
rindo a Simone e dizendo 
que ela está pronta para con-
correr ao cargo. “A senadora 
Simone Tebet, por sua vez, 
tem demonstrado que está 
à altura do desafio que se 
apresenta a ela.”

Beatriz Feldens

O vice-prefeito de Campo 
Grande, Carlos Augusto Borges, 
o Carlão (PSB) confirma apoio 
ao pré-candidato a governador, 
ex-prefeito da Capital, Marqui-
nhos Trad (PSD) nas Eleições 
de 2022. Ele afirmou que vais 
e licenciar por um período da 
Casa de Leis e irá aos bairros 
fazer campanha ao pré-candi-

dato Marquinhos Trad (PSD).
O parlamentar adiantou que 

irá se licenciar da presidência 
da Câmara, para acompanhar 
a corrida eleitoral. “Irei me li-
cenciar às vezes, 5 ou 6 meses, 
e irei para os bairros e para o 
interior ajudar o Marquinhos. 
Aprendi com meu pai o que é 
lealdade, e para eu ser presi-
dente da Casa, o ex-prefeito 
me ajudou muito, e no meu 

mandado ele esteve sempre 
presente. Na época ele me 
falou que seria governador, e 
eu dei a minha palavra que se 
ele disputasse, eu iria tentar 
levar o PSB para apoiar ele. 
Na eleição para prefeito eu 
consegui, mas nessa no obtive 
sucesso, pois o meu partido 
irá partido irá apoiar o Riedel 
(PSDB)”, completou.

Carlão ainda explicou que ele 

fora da Câmara é Marquinhos, 
mas dentro da Casa irei ajudar 
todos os outros candidatos, pois 
o Plenário tem um compromisso 
com Campo Grande.

Na semana pasada, Carlão 
recebeu a visita de outro pré-
-candidato ao Governo de MS, 
André Puccinelli (MDB). Ele 
disse ser amigo de André, 
porém tem um compromisso 
político com o Trad. 

Após saída de Doria, apoio a Tebet 
em MS aguarda posição nacional

João Doria desiste 
da pré-candidatura 

e Simone Tebet deve 
ser anunciada hojeEleições 2022
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Na disputa Congresso

Desembarque

Presidente do PSDB fez convite para que União volte para as negociações

Pré-candidata Rayane Gouvea 
quer defender os direitos 
da família com a sociedade

Senado prepara votação de 
projeto que prevê censura e 
cerco a pesquisas eleitorais

Bruno Araújo diz que candidatura 
própria agora é tema vencido

Rayane Gouvea 
vai concorrer a 
um cargo eletivo 
pela primeira vez

Presidente do PSDB, 
Bruno Araújo afirma que 
aliança é fundamental 
neste momento

Valentin Manieri

Agência Câmara

com Guilherme Seto, Juliana Braga e Julia Chaib

Bola da vez
Com dificuldade de achar uma saída que minimize no curto 

prazo o efeito da alta da inflação no bolso do consumidor, o 
governo decidiu apostar no projeto que fixa teto de 17% para a 
alíquota do ICMS (tributo estadual) sobre combustíveis e energia 
elétrica. Auxiliares de Jair Bolsonaro (PL) dizem que haverá 
mobilização para aprovar o texto e driblar resistências que 
existem, sobretudo, no Senado. O presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), quer pautar a análise do tema nesta terça (24).

Empurra 
“Agora é hora de os governos estaduais, que estão com os 

caixas abarrotados de recursos e se utilizaram desse momento 
de guerra para fazer uma arrecadação histórica no país, 
contribuírem”, diz ao Painel o ministro Ciro Nogueira (Casa 
Civil). “Não há ninguém que diga que os impostos não estejam 
acima do razoável.”

Expectativa
 Autor da proposta, o deputado Danilo Forte (União 

Brasil-CE) alega que, se ela for aprovada e sancionada até 
junho, seria possível reduzir o IPCA de 2022 em 1,2%, com as 
baixas nos preços dos combustíveis e energia. O tema é caro a 
Bolsonaro pois impacta seu projeto de reeleição.

Realidade 
A medida é combatida por governadores, que pressionam 

senadores a evitar esse tipo de mudança.

Para trás
Presidente do Sindicato dos Eletricitários de São Paulo, 

Eduardo Annunciato, o Chicão, diz que a privatização da 
Eletrobras joga o Brasil na contramão das discussões globais 
sobre energia.

Motivos
Segundo ele, o real pano de fundo da guerra entre Ucrânia 

e Rússia é o controle sobre o fornecimento de energia. 
“Bolsonaro, supostamente nacionalista e conservador, parece 
ter trocado o verde da bandeira pelo dos dólares”, afirma.

Eu avisei 
Relator do projeto das fake news na Câmara dos Deputados, 

Orlando Silva (PC do B-SP) tem argumentado junto aos partidos 
da base do governo que aprovar a legislação sobre o tema é 
importante para evitar que a regulação seja feita pelo Poder 
Judiciário.

Pisar em ovos 
 O PT quer promover um grande ato em Porto Alegre (RS) 

para a visita do ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva ao Rio 
Grande do Sul, em 1º e 2 de junho, mas estuda o melhor formato 
para não ferir a lei eleitoral. Será a estreia de Lula e seu vice, 
Geraldo Alckmin (PSB), em grandes eventos da pré-campanha.

Todos por um
 A presença da dupla no estado obrigará a um malabarismo 

político da candidatura, para contemplar três pré-candidatos 
a governador: Edegar Pretto (PT), Beto Albuquerque 
(PSB) e Pedro Ruas (PSOL). Os três partidos apoiam Lula 
nacionalmente e querem se encontrar com o petista durante a 
visita.

Retaguarda
Aliados de Tarcísio de Freitas (Republicanos) na briga pelo 

governo paulista dizem que o correligionário Paulo Skaf pode 
ser acionado para disputar o Senado caso a candidatura de 
José Luiz Datena (PSC) não prospere. Embora apoiado por 
Bolsonaro, o apresentador enfrenta resistências de apoiadores 
do ex-ministro e pode desistir.

Balaio de gato 
 Presidente do diretório municipal do PSDB-SP, Fernando 

Alfredo diz que Marco Vinholi, presidente do diretório paulista, 
cortou seu acesso ao sistema de filiação ao partido em abril 
para que ele não pudesse contestar as filiações de Joice 
Hasselmann e Diogo da Luz ao PSDB.

Sem trégua 
Alfredo acionou a Ouvidoria do TSE ao não conseguir 

acessar o sistema e teve o retorno de que seu acesso havia 
sido cortado. Agora, estuda acionar a Justiça contra o diretório 
estadual.

Destro 
Desta vez, a organização optou por Campinas dentro da 

proposta de levar o debate do conservadorismo para o interior 
do país. A lista de participantes ainda não foi divulgada, 
mas deve incluir apoiadores de Bolsonaro e talvez o próprio 
presidente, além de convidados internacionais.

Cardápio
O Fórum Nacional dos Secretários e Dirigentes Estaduais 

de Cultura elaborou uma carta de compromissos que será 
apresentada aos pré-candidatos à Presidência da República 
com as principais pautas do setor.

Lista de desejos 
O documento, batizado de “Carta do Amazonas: 

Compromisso à Cultura Brasileira”, em referência ao estado 
onde foi elaborado, destaca cinco pontos. Entre eles, estão a 
recriaçã o do Ministé rio da Cultura, ampliação do orçamento e 
descentralização de recursos.

Folhapress

Após o anúncio de desis-
tência de João Doria (PSDB), 
o presidente do PSDB, Bruno 
Araújo, que acompanhou a 
fala do ex-governador paulista, 
afirmou que uma candidatura 
presidencial própria do partido 
é um “assunto vencido, no sen-
tido de que a aliança é absoluta-
mente fundamental”.

Araújo disse à imprensa, 
nessa segunda-feira (23), que a 
coligação com MDB e Cidadania 
em torno de um candidato único 
– hoje o nome da senadora Si-
mone Tebet (MDB) é o escolhido 
– vai avançar.

“[A candidatura própria] é 
assunto construído e vencido, 
porque todos acompanharam 
desde dezembro quando nós 
iniciamos a construção e a 
compreensão de que nós preci-
sávamos construir um nome”, 
completou. “O PSDB está firme 
nessa coligação.”

Os próximos passos são a 
discussão de programa con-
junto e de alianças nos estados, 
além da escolha de um vice. 
“É natural que o vice seja do 
PSDB, mas é um processo de 
construção”, disse.

O dirigente também deu um 
recado para as alas do PSDB que 
ainda defendem uma candida-
tura própria tucana, desde que 
não seja a de Doria, e apostam 
que ainda haverá espaço para 
isso – se Simone Tebet for rifada 
pelo próprio partido, dividido 
entre lulistas e bolsonaristas.

“O Brasil não precisa neste 
momento de mais divisão in-
terna no nosso campo. O gesto 
de João Doria nos obriga mo-
ralmente a todos nós. Quem 
fizer um movimento diferente 
desse está demonstrando que 
tem mais compromisso com si 
mesmo do que com o projeto 
de Brasil. Vamos seguir firmes 
no sentido de uma candidatura 

João Fernandes

A pré-candidata a deputada 
estadual pelo PROS (Partido 
Republicano da Ordem Social) 
Rayane Gouvea, 31, acredita 
que os atuais representantes 
da comunidade cristã de Mato 
Grosso do Sul na política pre-
cisam de uma reformulação, 
visto que políticos que se diziam 
conservadores e foram eleitos 
não se interessam pelo assunto.

Em visita ao jornal O Es-
tado, Rayane, que disputará 
cargo eletivo pela primeira vez, 
conta que ficou decepcionada 
após as eleições de 2018. “Na 
época, votei em quem se di-
ziam conservadores e, após 
eleitos, pude perceber que os 
mesmos passaram a criticar 
os governadores com a mesma 

bandeira. Em seguida, vi que 
outros membros da comunidade 
cristã também tiveram o mesmo 
pensamento, mas por falta de 
conhecimento.”

“Me apresento com a missão 
de ensinar e replicar as reais 
informações para as pessoas, 
para que elas não pensem 
assim. Vejo que a sociedade 
precisa de esclarecimentos em 
relação ao direito da família e 
para isso, precisamos de um 
representante conservador de 
fato”, pontua a pré-candidata.

Rayane também vai se can-
didatar para resolver questões 
ligadas à educação e juventude, 
sempre respeitando a prática 
dos bons modos. Por fim, a pré-
-candidata declarou apoio ao 
pré-candidato a governo de MS 
Eduardo Riedel.

Depois de oito meses, o 
Senado se prepara para votar 
o projeto do novo Código Elei-
toral que, entre outros pontos, 
censura pesquisas eleitorais, 
fragiliza normas de trans-
parência e fiscalização de 
políticos e partidos e dá ao 
Congresso poder de cassar 
resoluções do TSE (Tribunal 
Superior Eleitoral).

O novo relator da proposta 
no Senado, senador Ale-
xandre Silveira (PSD-MG), 
já sinalizou à presidência 
da casa que o texto está 
praticamente pronto e em 
condições de ser analisado. 
Há apenas uma negociação 
entre o presidente Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG) e o presi-
dente da CCJ (Comissão de 
Constituição e Justiça), Davi 
Alcolumbre (União Brasil-
-AP), para decidir se a pro-
posta tramita na comissão 
ou se vai direto para votação 
no plenário. A expectativa é 
de que o texto seja votado no 
plenário até o fim de junho.

O projeto foi aprovado pelos 
deputados em setembro do ano 
passado, em uma tramitação 
acelerada, criticada por não 
seguir o rito de apreciação de 
um código. Eleito em fevereiro 
do ano passado, o presidente 
da Câmara, Arthur Lira (PP-
AL), decidiu criar um grupo de 

trabalho para consolidar toda 
legislação eleitoral e estabe-
lecer o código unificado, sob 
relatoria da aliada Margarete 
Coelho (PP-PI).

Com a votação a toque de 
caixa, a intenção inicial dos 
deputados era que o código 
já estivesse em vigor para as 
eleições deste ano. No entanto, 
os senadores se recusaram a 
analisar de forma apressada 
o texto, que tem 898 artigos. 
Silveira não quis se pronun-
ciar sobre o relatório que irá 
apresentar.

Por causa da demora na 
apreciação no Senado, disposi-
tivos que tratam de campanha 
eleitoral não teriam validade 
imediata, devido à regra da 
anualidade – para valer, alte-
rações nas regras precisam 
ser sancionados um ano antes 
do pleito.

Uma das dúvidas diz res-
peito às pesquisas eleitorais. 
De acordo com o projeto, os 
institutos deverão informar 
um percentual de acertos das 
pesquisas realizadas pela en-
tidade ou empresa nas últimas 
cinco eleições. A divulgação 
dos resultados só poderá 
ocorrer até a antevéspera da 
disputa. Segundo parlamen-
tares, esses pontos não se 
enquadrariam na anualidade.
(Folhapress)

que una, no mínimo, esses três 
importantes partidos”, disse.

Os nomes de Eduardo Leite 
(RS) e Tasso Jereissati (CE) 
eram aventados pelos tucanos 
como possíveis candidatos pre-
sidenciais do PSDB. Também 
são cotados para ocupar a vaga 
de vice na chapa de Tebet.

Araújo minimizou as divisões 
internas no PSDB a respeito da 
adesão ao MDB. “Claro, como 
presidente do PSDB, eu gostaria 
muito que nós tivéssemos uma 
candidatura própria, mas há 
algo maior do que tudo isso, 
maior do que a vontade de João 
Doria, maior do que a minha 
vontade. A vontade agora é co-
letiva”, disse Araújo.

“Vamos dar um passo à frente 
agora. A construção agora não é 
só definir um nome, e o nome de 
Simone é um nome posto nesta 
construção, mas precisamos 
construir o projeto de compro-
misso de programa”, completou.

Ele ressaltou ainda que uma 
aliança estadual com o MDB 
é desejável sobretudo no Rio 
Grande do Sul, onde Leite pode 

concorrer à reeleição.
A escolha de Tebet, arqui-

tetada há meses como forma 
de derrubar a candidatura de 
Doria, que era alvo de resis-
tência no PSDB, foi embasada 
em pesquisa contratada pelos 
três partidos que indica a eme-
debista como mais viável elei-
toralmente.

Araújo disse ainda que ou-
tros partidos podem ainda in-
tegrar a coligação da terceira 
via e fez um convite para que a 
União Brasil volte para a mesa 
de negociação. “Seria muito 
bem-vindo de volta nessa cons-
trução”, declarou.

Ele disse também que “a 
responsabilidade de Simone 
Tebet aumenta” diante do 
gesto de Doria.

Ao desistir da candidatura, 
em pronunciamento nesta se-
gunda, Doria não mencionou 
o nome de Tebet nem declarou 
apoio a ela.

“Hoje, serenamente, entendo 
que não sou a escolha da cú-
pula do PSDB. Aceito esta re-
alidade com a cabeça erguida. 

Sou um homem que respeita o 
bom senso, o diálogo e o equilí-
brio. Sempre busquei e seguirei 
buscando o consenso, mesmo 
que ele seja contrário à minha 
vontade pessoal. O PSDB saberá 
tomar a melhor decisão no seu 
posicionamento para as eleições 
deste ano”, afirmou.

O presidente do PSDB, que 
integrava o movimento de 
pressão para que Doria desis-
tisse e abrisse caminho para 
Tebet, elogiou a atitude do ex-go-
vernador e disse que ele terá o 
papel que quiser nestas eleições.

“Se essa terceira via, se esse 
nome, que no primeiro domingo 
de outubro vai receber milhões 
de votos de eleitores, for pos-
sível, hoje o artífice desse pro-
jeto tem nome e sobrenome: 
João Doria. [...] Ele vai contri-
buir da forma que ele quiser. [...] 
Mas nós queremos que ele tenha 
um papel e um protagonismo.”

Ele acrescentou que Doria 
indicou aos tucanos que irá se 
recolher nos próximos dias. E 
creditou ao gesto do tucano a 
possibilidade de unidade da ter-
ceira via. “Sozinhos não vamos a 
lugar nenhum”, afirmou.

“[Doria] faz o mesmo papel 
de Franco Montoro, de entrega, 
com espírito público, compre-
endendo o desenho do cenário, 
de fazer um movimento que 
possibilite a construção de uma 
unidade”, disse.

“A entrega que ele faz hoje é 
uma entrega à democracia, um 
compromisso com os brasileiros, 
que vai ser eternamente reco-
nhecido pelo partido, por São 
Paulo e pelo Brasil”, completou.

“Ele mostra e desmente a 
impressão de muitos de que sua 
obstinação não seja maior do 
que seu espírito público”, disse 
ainda. Araújo afirmou esperar 
que a despedida de Doria seja 
um “até breve” e disse que o 
tucano “adiava” seus planos 
presidenciais.
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MUNDO
Guerra na Ucrânia

Tratativas

À fome

Americano usa visita à Ásia para lembrar 
quem é o seu real rival na Guerra Fria 2.0

Biden usa Rússia para 
ameaçar a China, mas o 
jogo com Pequim é outro

Rússia volta a acusar Ucrânia 
de interromper negociações 

Ocidente é apontado por 
provocar crise de alimentos 

O vice-chanceler da 
Rússia, Andrei Rudenko, 
afirmou que Moscou es-
tará pronta para retornar 
às negociações para en-
cerrar o conflito na Ucrânia 
“assim que Kiev mostrar 
uma posição construtiva”. 
Na fala, citada pela agência 
de notícias RIA, ecoa de-
clarações de outras auto-
ridades russas nas últimas 
semanas, segundo as quais 
o diálogo está travado por 
falta de vontade da Ucrânia. 

O líder da delegação de 
negociadores da Rússia 
também afirmou que Moscou 
está pronta para retomar as 

tratativas e atribuiu a sus-
pensão a Kiev. 

Na véspera, o presidente 
da Ucrânia, Volodimir Ze-
lenski, disse que a guerra 
só pode ser encerrada por 
meios diplomáticos. Houve 
várias reuniões entre ne-
gociadores de ambos os pa-
íses, incluindo encontros na 
Belarus e na Turquia, mas, 
com exceção de avanços 
pontuais, como a criação 
de corredores humanitá-
rios para retirada de civis 
de áreas em conflito, os 
encontros não geraram re-
sultados concretos. (AFP e 
Reuters)

O porta-voz do Kremlin, 
Dmitri Peskov, falou que o 
Ocidente é o responsável 
pela crise global de ali-
mentos que se estabeleceu 
em decorrência da Guerra 
da Ucrânia.

“Nós não somos a fonte 
do problema. A fonte do 
problema que leva à fome 
no mundo são aqueles que 
impuseram sanções contra 
nós, e as próprias sanções”, 
disse Peskov.

Segundo ele, o presidente 
Vladimir Putin concorda com 
a avaliação da ONU (Organi-
zação das Nações Unidas) de 
que o mundo enfrenta uma 
crise alimentar. Na semana 
passada, o secretário-geral 

da entidade disse que estava 
intensificando os esforços 
para restaurar as exporta-
ções de grãos da Ucrânia 
para conter o agravamento 
da fome.

Rússia e Ucrânia juntas 
respondem por quase um 
terço da oferta global de 
trigo e, segundo a ONU, ao 
menos 36 países dependem 
das duas nações em conflito 
para importar mais da me-
tade de seu volume do cereal.

A Ucrânia perdeu dois de 
seus principais portos para 
o escoamento da produção 
de trigo. Mariupol e Kherson 
foram tomados pela Rússia, 
e Odessa também está sob 
ameaça.

de Hong Kong ao manejo da 
pandemia de COVID-19. Biden 
acelerou ao investir pesado no 
Quad, grupo com Austrália, 
Índia e Japão que se reunirá 
nesta terça (24), fazer um pacto 
militar com australianos e britâ-
nicos no Indo-Pacífico e, agora, 
uma iniciativa de comércio ex-
terior com 13 países da região 
visando enfrentar os chineses.

Em Pequim, a movimentação 
por um lado reforça Xi, mas 
ao que tudo indica, também 
alimenta alas da ditadura co-
munista que não desejam um 
enfrentamento tão aberto com 
o Ocidente.

A pandemia e as dificul-

dades econômicas conse-
quentes ajudaram a dar corda 
para o dissenso, que, claro, é 
bastante difícil de aferir. Hoje, 
analistas colocam no polo de 
poder adversário de Xi o vice-
-premiê Han Zheng, 1 dos 7 
membros do exclusivo Comitê 
Permanente do Politburo e 
representante dos interesses 
econômicos das regiões cos-
teiras centradas em Xangai. 

Biden percebeu isso e o dis-
curso anti-China tem também 
sua motivação doméstica: 
também naquele mês o seu 
Partido Democrata enfrenta 
eleições congressuais de meio 
de mandato.

O presidente dos EUA, 
Joe Biden, durante 
evento de sua viagem em 
Tóquio, no Japão
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Igor Gielow
Folhapress

Nos cinco dias de sua visita 
à Ásia, passados nos aliados 
Coreia do Sul e Japão, o presi-
dente Joe Biden quis lembrar à 
China quem é o seu verdadeiro 
rival estratégico na Guerra Fria 
2.0 que dramaticamente ganhou 
tons quentes com a invasão 
russa da Ucrânia.

Como já havia insinuado ou-
tras vezes, o americano busca 
usar o exemplo da punição lide-
rada pelos EUA à Rússia como 
uma ameaça ao que percebe 
como expansionismo da admi-
nistração de Xi Jinping, o maior 
aliado de Vladimir Putin.

O problema para Biden, con-
tudo, é duplo. Primeiro, Taiwan 
não é a Ucrânia: apesar de 
autônoma, a ilha não é um país 
independente nem aos olhos 
da ONU, e a própria política 
ambígua que guia as relações 
entre Washington e Pequim 
pressupõe na teoria o direito 
chinês àquele território.

Na prática, claro, é outra 
coisa, e desde que Donald 
Trump deu os primeiros tiros 
da nova Guerra Fria, em 2017, 
os Estados Unidos só fizeram 
crescer o apoio ao independen-
tismo de Taipé. É receita para 
confusão, ainda mais acenando 

com um protocolo de sanções 
econômicas como a multa caso 
Pequim exerça o que considera 
um direito, absorver a ilha. Aqui 
entra o segundo nó, que é a 
interdependência sino-ameri-
cana. A China não é a Rússia, 
tem uma economia dez vezes 
maior do que a gerida por Putin.

Os EUA compraram em 2021 
US$ 506 bilhões em produtos 
chineses, sua maior fonte de 
importações, e tem no país asiá-
tico seu quarto maior destino de 
exportações, US$ 151 bilhões. 
Para comparar, os valores eram 
respectivamente US$ 22 bilhões 
e US$ 6 bilhões na corrente de 
comércio com os russos. Tudo 
isso demonstra que desplugar a 
China do mundo, a exemplo do 
que o Ocidente tenta fazer com 
a Rússia, ainda assim não con-
segue totalmente e sem dores 
no processo.

Desde que chegou ao poder 
em 2012, o líder chinês conso-
lidou um regime mais perso-
nalista numa ditadura que era 
notória por sua falta de face 
pública unificada. Sua asser-
tividade externa, e Taiwan é 
apenas o exemplo mais claro, 
cresceu muito.

A reação americana passou 
por guerra comercial e por todo 
tipo de embate político, da inter-
venção chinesa na autonomia 
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Chegada do primeiro lote 
de vacinas da Pfizer à 
cidade de São Paulo
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Público infantil

Eficácia de três doses em crianças foi semelhante à registrada em jovens

Brasil investiga 64 suspeitas 
de hepatite misteriosa 

Estação de madeira abriga Estação de madeira abriga 
vagões abandonados em MSvagões abandonados em MS

Pfizer diz que vacina teve boa 
resposta em menores de 5 anos
Michael Erman
Folhapress

A Pfizer e a BioNTech 
anunciaram nessa segunda-
-feira (23) que três doses de 
sua vacina contra a COVID-19 
geraram uma forte resposta 
imune em crianças menores 
de 5 anos em ensaio clínico.

As empresas afirmaram 
que a vacina é segura e bem 
tolerada por crianças. As 
farmacêuticas planejam em 
breve pedir aos reguladores 
internacionais que autorizem 
a vacina para a faixa etária 
na qual nenhum imunizante 
está atualmente aprovado na 
maior parte do mundo. Elas 
esperam concluir o envio de 
dados à Agência de Alimentos 
e Medicamentos (FDA) dos 
Estados Unidos nesta se-
mana.

Segundo as empresas, três 
doses de uma formulação 

de 3 µg (microgramas) de 
sua vacina geraram uma res-
posta imune semelhante em 
crianças de 6 meses a menos 
de 5 anos em comparação 
às idades de 16 a 25 anos, 
que receberam duas doses 
da formulação de 30 µg da 
vacina em um ensaio clínico 
anterior.

“O estudo sugere que uma 
dose baixa de 3 µg de nossa 
vacina, cuidadosamente sele-
cionada com base em dados 
de tolerabilidade, fornece às 
crianças um alto nível de 
proteção contra as recentes 
cepas da COVID-19”, disse 
o presidente-executivo da 
BioNTech, Ugur Sahin, em 
comunicado.

Uma análise inicial de dez 
casos sintomáticos de COVID 
identificados até 29 de abril, 
enquanto a variante ômicron 
era dominante, sugeria efi-
cácia da vacina de 80,3% 

na faixa etária menor de 
cinco anos, afirmam as far-
macêuticas. Esta análise não 
é conclusiva, pois o protocolo 
do estudo especificou que a 
eficácia deve ser calculada 
com base em pelo menos 21 
casos.

A Pfizer e a BioNTech dis-
seram que os dados finais de 
eficácia na faixa etária serão 
compartilhados quando esti-
verem disponíveis.

Os 1.678 participantes do 
estudo receberam sua ter-
ceira dose pelo menos dois 
meses após a segunda dose. 
A Pfizer disse que a vacina foi 
bem tolerada, com a maioria 
dos efeitos colaterais adversos 
sendo leves ou moderados. A 
dose de reforço da vacina da 
Pfizer foi recomendada para 
os maiores de 5 anos na última 
quinta-feira (19) pelo CDC 
(Centro de Controle e Pre-
venção contra Doenças) dos 

EUA. Segundo o órgão, a ter-
ceira dose deve ser aplicada 
cinco meses após o esquema 
primário de imunização.

No Brasil, a terceira dose 
só é autorizada para pessoas 
com mais de 18 anos, mas 
A Ctai (Câmara Técnica de 
Assessoramento em Imuni-
zação) aprovou a recomen-
dação da dose de reforço para 
a faixa etária de 12 a 17 anos.

Em situações passadas, o 
Ministério da Saúde acatou 
as recomendações dadas pela 
câmara.

No entanto, o país passa 
por uma baixa taxa de va-
cinação entre as crianças 
– dados mostram que mais 
da metade delas pode estar 
com a segunda dose atra-
sada. Entre os mais jovens 
a situação também é de len-
tidão, já que somente 30% dos 
brasileiros com até 24 anos 
receberam a terceira dose.

Marcelo Toledo
Folhapress

A estação ferroviária Rio 
Branco, em Três Lagoas, des-
perta de imediato a atenção 
de quem olha para ela: ao 
contrário de outras edifica-
ções que pertenceram à Es-
trada de Ferro Noroeste do 
Brasil, ela não foi erguida 
com tijolos, mas com ma-
deira.

Inaugurada em 1912, a 
estação por onde trafegava 
o chamado “Trem da Morte”, 
entre Bauru e Corumbá, hoje 
está abandonada. A cons-
trução em madeira é in-
comum hoje, mas não era 
na trajetória da Noroeste do 
Brasil. Diferentemente de 
outras companhias ferroviá-
rias, que tinham construções 
padronizadas, a empresa 
utilizava muitas vezes ma-
teriais simples para as suas 
estações, como madeira e 
areia. “Era a mão de obra 
existente na região dela”, 
conta o pesquisador ferrovi-
ário Ralph Giesbrecht, autor 
de três livros sobre o sistema 
ferroviário, o mais recente 
deles “O Desmanche das Fer-
rovias Paulistas”.

Muitas das estações foram 
reconstruídas em alvenaria 
em algum momento de sua 
trajetória, mas a Rio Branco 
não foi contemplada com 
melhorias e mantém parte 
de suas características ori-

ginais. A ferrovia entre Bauru e 
Corumbá, com 1.272 km, herdou 
o nome do “Trem da Morte” ori-
ginal, que liga Puerto Quijarro 
a Santa Cruz de la Sierra, na 
Bolívia. A rota boliviana ganhou 
o nome em razão do grande 
número de acidentes.

Com o tempo, a “extensão” 
brasileira, já que Corumbá é 
vizinha a Puerto Quijarro, ga-
nhou a mesma denominação, 
graças à desaceleração gradual 
de investimentos na estrada 
de ferro. A situação inicial de 

muitos dos imóveis da Noroeste 
foi modificada quando o governo 
federal assumiu a ferrovia, re-
construindo trechos e erguendo 
estações em alvenaria.

A Noroeste do Brasil passou 
a fazer parte da RFFSA (Rede 
Ferroviária Federal S.A.) em 
1957, onde ficou até a concessão 
à Novoeste na década de 90.

Da empresa, em parceria 
com a Ferroban e a Ferronorte 
surgiu a Brasil Ferrovias, que 
depois passou a ser Nova Novo-
este, até ser incorporada à ALL 

Estação de trem Rio 
Branco, em Três Lagoas 
(MS), que integrava a 
rota da estrada de ferro

(América Latina Logística).
Esta, por sua vez, foi ab-

sorvida pela Rumo Logística, 
atual detentora da concessão da 
ferrovia –  a estação em Três La-
goas não faz parte do contrato de 
concessão. Erguida sobre uma 
base de concreto, já corroída 
pelo tempo, a estação tinha uma 
plataforma de embarque ligeira-
mente mais alta em comparação 
com outras da Noroeste. Em seu 
entorno, dois vagões, um deles 
tanque, estão totalmente aban-
donados. O tanque, inclusive, 
está encoberto por vegetação 
e possui uma placa com a ins-
crição “A devolver RFFSA”.

A Rede Ferroviária Federal 
já foi até extinta, mas o vagão 
segue ali à espera de algum des-
tino, que possivelmente será o 
ferro-velho, dada a degradação 
em que se encontra. Das 122 
estações erguidas entre Bauru 
e Corumbá, ao menos 80 foram 
demolidas. O relato do estado 
da estação ferroviária de Três 
Lagoas faz parte de uma série 
sobre a extinta Noroeste do 
Brasil.

Matheus Moreira
Folhapress

O número de casos da he-
patite misteriosa infantil em 
investigação no Brasil subiu 
para 64, segundo informações 
do Ministério da Saúde. Ao 
todo, a pasta recebeu 76 no-
tificações, das quais 12 foram 
descartadas.

Pelo menos 15 estados têm 
casos sob suspeita. São Paulo 
está à frente, com 24 casos, 
seguido por Minas Gerais 
(8), Rio Grande do Sul (5) e 
Pernambuco (5). Os demais 
estados que investigam casos 
da doença são Rio de Janeiro 
(4), Mato Grosso do Sul (3), 
Santa Catarina (3), Paraná 
(2), Espírito Santo (2), Goiás 
(2), Ceará (2), Rio Grande do 
Norte (1), Maranhão (1), Ro-
raima (1) e Paraíba (1).

Uma análise feita pelo mi-
nistério a partir de 45 casos 
indica que a idade média 
das crianças com suspeita 
da doença é de 7 anos, sendo 
54% meninos e 46% meninas. 
Até o dia 19 de maio, havia 
47 casos em investigação no 
Brasil. Alguns dias antes, em 
14 de maio, o Ministério da 
Saúde montou uma sala de 
situação para monitorar as 
ocorrências e tentar inves-
tigar possíveis causas para 
a doença.

Pelo menos duas crianças e 
jovens que precisaram passar 
por transplantes de fígado 
estão entre os casos sus-
peitos da doença.

Uma menina de 14 anos 
recebeu um novo fígado na 
última sexta (20) após quatro 
dias internada no Hospital 
Universitário Oswaldo Cruz, 
no Recife. A adolescente deu 
entrada no Hospital Mestre 
Vitalino, em Caruaru, a cerca 
de 135 quilômetros de dis-
tância, e precisou ser trans-
ferida para a capital em razão 
da evolução do quadro para 
encefalopatia hepática, uma 
deterioração das funções ce-
rebrais causadas por subs-
tâncias tóxicas eliminadas 
pelo fígado mas que acabam 
chegando à corrente san-
guínea.

No Rio de Janeiro, entre 
os quatro casos suspeitos 
está um menino de 4 anos 
que também foi submetido 
a transplante em razão do 
quadro de hepatite fulmi-
nante – inflamação grave do 
fígado que evolui rápido e 
pode levar à morte. Ele foi 
operado no HEC (Hospital 
Estadual da Criança).

Em ambos os casos, os 
transplantes foram bem-su-
cedidos e os pacientes já 
receberam alta.

O secretário de Saúde do 
Rio de Janeiro considera os 
quatro casos em investigação 
no estado como “prováveis”, 
mas ressalta que a investi-

gação, ainda em andamento, 
precisa ser confirmada pelo 
Ministério da Saúde.

A hepatite e a possível causa
A hepatite é uma infla-

mação do fígado que pode ter 
diversas causas, incluindo 
infecções virais e consumo 
excessivo de álcool. Os vírus 
conhecidos que causam a he-
patite são A, B, C, D e E.

Ainda há a hepatite au-
toimune, em que o próprio 
sistema imunológico do corpo 
ataca o fígado.

A hepatite súbita e grave 
em crianças saudáveis não 
é comum, e sua relação com 
os demais vírus que causam 
a hepatite já conhecidos foi 
descartada.

A Agência de Segurança 
da Saúde do Reino Unido 
(UKHSA) investiga a asso-
ciação dessa nova hepatite 
com um adenovírus, que são 
vírus comuns causadores de 
resfriados, gripes e, em al-
guns casos, problemas intes-
tinais e estomacais.

A UKHSA investiga se uma 
mudança no genoma do ade-
novírus pode ser a respon-
sável por causar a doença. 
A relação com o Sars-CoV-2, 
causador da COVID-19, 
também não foi descartada. 
Ainda de acordo com as infor-
mações da agência britânica, 
o adenovírus foi detectado em 
68,2% das crianças testadas, 
já o Sars-CoV-2 apareceu em 
15% dos resultados.

Pelo menos 614 casos 
da hepatite misteriosa e 15 
mortes foram registradas no 
mundo, sendo 6 na Indonésia, 
6 nos EUA, 1 na Irlanda, 1 no 
México e 1 na Palestina, se-
gundo o boletim mais recente 
do ECDC (Centro Europeu 
de Prevenção e Controle das 
Doenças), cujo cálculo inclui 
casos em investigação, pro-
váveis e confirmados, e do 
CDC (Centro de Controle e 
Prevenção contra Doenças) 
dos EUA.

Ao todo, 30 países já regis-
traram casos ou têm casos 
sob investigação. O Reino 
Unido concentra o maior nú-
mero de registros da doença, 
com 197. Até o dia 20 de maio, 
11 dessas crianças haviam re-
cebido transplantes de fígado.

Os EUA têm o segundo 
maior número de crianças 
doentes registrado, somando 
180 em 36 estados, mas assim 
como Brasil, não confirma a 
ocorrência da doença, apenas 
indica que os casos estão sob 
investigação.

O ECDC considera o Brasil 
como país com maior nú-
mero de casos na América 
Latina, somando 44 no bo-
letim semanal mais recente, 
atualizado na última sexta 
(20), porém ressalta que a 
contagem total inclui casos 
sob investigação.

Coronavírus



Rafaela Alves e Suelen Morales

Com o retorno das aulas pre-
senciais depois de dois anos de 
pandemia da COVID-19 e aulas 
remotas, o número de crianças 
especiais matriculadas na 
Reme (Rede Municipal de En-
sino) aumentou. Segundo a 
Semed (Secretaria Municipal 
de Educação), somente em um 
mês, de 8 de abril a 10 de maio, 
foram realizadas 100 novas 
matrículas para crianças es-
peciais.

A rede possui hoje aproxi-
madamente 3.092 alunos es-
peciais, mais estudantes que 
o número de matriculados na 
maior escola da rede, a Padre 
Tomaz Ghirardelli, com 2,5 mil 
alunos. Do total, 1.339 são au-
tistas; se comparado com o nú-
mero de matriculados na rede 
em 2017, aproximadamente 
350 alunos com o autismo, o 
crescimento foi de 282%.

Com isso, a pasta afirmou 
que realmente está faltando 
profissionais de apoio, entre-
tanto a chefe da Divisão de 
Educação Especial,  Lizabete 
Coutinho de Lucca, assegurou 
que, mesmo sem o profissional, 
o aluno não fica desassistido.

“Peçamos à família que 
confie em nós e que aguarde, 
o profissional de apoio vai 
chegar. E enquanto ele não 
chega, nós temos o professor 
do atendimento educacional 
especializado, que é da sala 
de recursos, nos temos os 
técnicos da educação especial 
que ficam dentro das unidades, 

auxiliando essa criança, ela 
não vai ficar sozinha. Em mo-
mento algum deixamos esses 
alunos desacompanhados ou 
desprovidos, não é assim que 
funciona”, declarou.

Ainda nesta semana, se-
gundo informação da secre-
taria, cerca de  70 profissio-
nais de apoio devem ser con-
tratados.  Atualmente a Reme 
conta com 1.160 profissionais 
de apoio, que são eles: os AEIs 
(assistentes de educacional 
inclusivo), APEs (assistentes 
pedagógicos especializados) 
e os interpretes de libras. Li-
zabete destacou ainda que 
um profissional de apoio pode 
atender até seis crianças por 
sala e que esse quantitativo 
depende do comprometimento 
de cada aluno.

“É um profissional de apoio 
por sala e não por aluno. A 
gente avalia o nível de com-
prometimento das crianças 
que estão dentro da sala para 
ver o quanto de aluno com 
deficiência poderão ficar na-

quela sala. Claro que temos, 
por exemplo, os alunos com 
autismo grave, e nestes casos 
ele é o único aluno especial da 
turma”, disse.

A chefe da Divisão de Edu-
cação Especial salientou ainda 
que o profissional de apoio 
não é o professor do aluno 
especial; ele vai adequar as 
atividades, mas o conteúdo é 
de responsabilidade do pro-
fessor regente.  

“Nós somos uma rede re-
gular de ensino, em que as 
crianças estudam em classes 
comuns e fazemos a inclusão 
dos alunos com deficiências, 
com transtornos e outras di-
ficuldades. Nós não somos 
uma escola especial, como, 
por exemplo, a Juliano Varela. 
Então quando o pai matricula 
a criança na Reme, ele aceitou 
as regras e ele está fazendo a 
inclusão, os pais precisam en-
tender que o professor do seu 
filho é o professor regente em 
sala de aula, não o profissional 
de apoio”, explicou.

Lizabete Coutinho 
destaca que escolas 
devem receber apenas 
um profissional por sala 
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Entretanto, chefe da Divisão de Educação Especial 
garante que os alunos não ficam desassistidos

SED investiga possível manifestação 
ideológica em escola da Capital

Frente fria se despede de MS e Campo Grande 
enfrenta variação de até 13ºC em um único dia

Semed admite que faltam 
profissionais para atender 
as crianças especiais

Camila Farias e Michelly Perez 

De acordo com o Clima-
tempo, Campo Grande co-
meçou a segunda-feira (23) 
com temperaturas de 14ºC, 
contudo, durante a tarde al-
cançou a marca de 27ºC e, 
durante a noite, voltou a cair 
para os 18ºC. Com isso, foi 
possível perceber que, em um 
único dia, a população en-
frentou uma diferença de mais 
de 13ºC. O que pegou muitos 
de surpresa, após a frente 
fria que provocou mínimas 
recordes na semana passada 
conforme revelado pelo jornal 
O Estado. 

A reportagem do jornal O 
Estado percorreu as ruas da 
Capital durante a tarde de 
ontem (23) e notou que muitas 
pessoas começaram o dia pre-
paradas para o frio e por conta 
disso estavam com os agasa-
lhos a tiracolo, já que o frio deu 
uma trégua e o calor voltou a 
reinar no Estado. 

De acordo com a balconista 
Patrini Elen, 26, ela já está pre-
parada sempre com um casaco 
na bolsa para não ser pega de 
surpresa. “Agora os dias estão 
todos assim, amanhece bem 
frio, à tarde fica calor e a noite 
volta a esfriar, então é melhor 
ter de carregar o casaco do 
que passar frio”, disse. 

Segundo Vinícius Sperling, 
meteorologista do Centro de 
Monitoramento do Tempo e 
do Clima de Mato Grosso do 
Sul, da Semagro, a tendência 

Kamila Alcântara

O pré-candidato a deputado 
estadual Rafael Tavares, do 
Republicanos, protocolou no 
Ministério Público, na tarde 
de ontem (23), uma denúncia 
contra um dos professores de 
história da Escola Estadual 
Neyder Suelly Costa Vieira, 
do Aero Rancho. Com uma 
imagem dos alunos segurando 
uma bandeira do Brasil pe-
quena, manchada com tinta 
vermelha, Tavares alega que 
os pais estão denunciando 
suposta manifestação ideo-
lógica a atentado ao símbolo 
nacional.

Segundo Rafael Tavares, 
em entrevista ao jornal O Es-
tado, um grupo de pais de 
alunos enviou as fotos e tal 
manifestação fere o artigo 24 
da Lei nº 4.545/42, que proíbe 
o desrespeito a qualquer dos 

símbolos nacionais. “Pelo que 
eu vi na postagem era um 
trabalho escolar em que os 
alunos, juntamente com o pro-
fessor, estavam fazendo mani-
festações na própria escola”, 
afirma Tavares. 

Para O Estado, a diretora 
adjunta da escola, Marlene 
Centurião, explicou o contexto 
da atividade. “Estamos traba-
lhando uma situação neces-
sária de inclusão e entendi-
mento da democracia. Acre-
ditamos que faltou um pouco 
de sensibilidade  de procurar 
saber a nossa rotina e o as-
sunto que está sendo tratado.”

A escola diz ainda que 
sabia da atividade escolar, que 
foi tirada do contexto e que o 
artigo citado por Tavares só é 
válido em bandeiras oficiais. 
A SED (Secretaria de Estado 
de Educação) disse que vai 
investigar o caso.

Secretaria promete 
ampliar número com 
70 novos profissionais, 
ainda nesta semana 

Nilson Figueiredo

Além da falta de vaga para 
alunos especiais na Rede 
Municipal de Ensino, mães 
de crianças com autismo re-
clamam da ausência de pro-
fissionais com especialização 
em educação especial. Em 
entrevista ao jornal O Es-
tado, a voluntária do Amar 
(Grupo de Apoio aos Pais e 
Familiares de Autistas) de 
MS, Lidiane Luz, relatou os 
desafios enfrentados pelas 
mães de crianças assistidas 
pelo grupo.

“São crianças com au-
tismo severo, as mães estão 
bem cansadas, não tem 
vaga nas escolas, não tem 
acompanhantes em sala. A 
secretaria de educação não 
está tendo como acomodar 
essas crianças em sala, a 
Semed mostra que está fa-
zendo as convocações, mas 
a gente sabe que isso não 
está acontecendo porque 
desde o começo do ano essas 
crianças estão sem suporte 
e já estamos em meados do 
segundo semestre”, relatou 
a voluntária. 

Grace Kelly, 39, mãe de 
uma criança autista de 9 
anos, conta que chegou a con-
seguir vaga na Reme, porém 
a pessoa que auxiliava o 
filho não tinha formação em 
educação especial. “Quase 

Mães recorrem à Justiça para conseguir 
educadores especializados para autistas

Valentin Manieri
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População precisou tirar 
o agasalho durante o 
dia e voltar a colocá-lo 
no fim da tarde 

Valentin Manieri

é de que as temperaturas per-
maneçam em elevação nesta 
semana, diferente do cenário 
vivenciado no Estado na se-
mana passada. Mesmo assim, 
alerta para o risco de baixos ní-
veis de umidade relativa do ar. 

“Entre segunda-feira (23) e 
a quinta-feira (26) indicam um 
tempo firme com sol e poucas 
nuvens no Estado em razão 
da atuação de um sistema 
de alta pressão atmosférica. 
A previsão de terça-feira a 
quinta-feira indica tempo es-
tável com sol e poucas nuvens 
esperasse temperaturas em 
elevação com mínimas de 14ºC 
na região sudoeste, as má-

ximas devem ser de 33ºC na 
região pantaneira. Na Capital 
as mínimas vão variar entre 
15ºC a 18ºC máximas que 
podem atingir os 30ºC. Além 
disso são esperados baixos 
valores de umidade relativa 
do ar, entre 20 e 40%, por isso 
recomendasse beber muito 
líquido e umedecer os am-
bientes”, explicou.

Diante do cenário de baixa 
umidade, o Inmet (Instituto na-
cional de Meteorologia) emitiu 
ontem (23) um alerta para 32 
cidades de Mato Grosso do Sul, 
por perigo potencial de baixa 
umidade relativa do ar va-
riando entre 30% e 20%. Baixo 

risco de incêndios florestais e à 
saúde. Entre os municípios em 
alerta estão: Campo Grande, 
Bandeirantes, Rochedo, São 
Gabriel do Oeste, Três Lagoas 
e Sonora. 

O comunicado orienta que 
em dias como este é recomen-
dado aumentar a ingestão 
de líquido, evitar desgaste 
físico nas horas mais secas, 
bem como a exposição ao Sol 
nas horas mais quentes do 
dia. Em caso de acidentes ou 
dúvidas, mais informações 
podem ser solicitadas junto 
à Defesa Civil (telefone 199) 
e ao Corpo de Bombeiros 
(telefone 193).

Grace Kelly pontua que 
filho autista recebeu 
apoio de profissional 
sem capacitação

dois meses do pedido de ma-
trícula e desde o primeiro dia 
foram informados e até hoje 
não possuem profissional 
capacitado. Chegaram a 
mandar alguns técnicos que 
não eram profissionais for-
mados, cada dia uma pessoa 
diferente. No último dia que 
eu mandei ele pra escola às 
7h, a técnica chegou às 8h. 
Meu filho voltou superner-

voso pra casa aquele dia, 
nunca tinha me mordido e 
me mordeu duas vezes. Pro 
autista não tem condições 
essa rotatividade. E eles 
precisam de alguém para 
ensiná-los e não de uma 
babá que os leve apenas ao 
banheiro”, reclamou a mãe, 
que entrou com reclamação 
na Defensoria Pública de 
Campo Grande.



Rafaela Alves e Suelen Morales

Com o retorno das aulas pre-
senciais depois de dois anos de 
pandemia da COVID-19 e aulas 
remotas, o número de crianças 
especiais matriculadas na 
Reme (Rede Municipal de En-
sino) aumentou. Segundo a 
Semed (Secretaria Municipal 
de Educação), somente em um 
mês, de 8 de abril a 10 de maio, 
foram realizadas 100 novas 
matrículas para crianças es-
peciais.

A rede possui hoje aproxi-
madamente 3.092 alunos es-
peciais, mais estudantes que 
o número de matriculados na 
maior escola da rede, a Padre 
Tomaz Ghirardelli, com 2,5 mil 
alunos. Do total, 1.339 são au-
tistas; se comparado com o nú-
mero de matriculados na rede 
em 2017, aproximadamente 
350 alunos com o autismo, o 
crescimento foi de 282%.

Com isso, a pasta afirmou 
que realmente está faltando 
profissionais de apoio, entre-
tanto a chefe da Divisão de 
Educação Especial,  Lizabete 
Coutinho de Lucca, assegurou 
que, mesmo sem o profissional, 
o aluno não fica desassistido.

“Peçamos à família que 
confie em nós e que aguarde, 
o profissional de apoio vai 
chegar. E enquanto ele não 
chega, nós temos o professor 
do atendimento educacional 
especializado, que é da sala 
de recursos, nos temos os 
técnicos da educação especial 
que ficam dentro das unidades, 

auxiliando essa criança, ela 
não vai ficar sozinha. Em mo-
mento algum deixamos esses 
alunos desacompanhados ou 
desprovidos, não é assim que 
funciona”, declarou.

Ainda nesta semana, se-
gundo informação da secre-
taria, cerca de  70 profissio-
nais de apoio devem ser con-
tratados.  Atualmente a Reme 
conta com 1.160 profissionais 
de apoio, que são eles: os AEIs 
(assistentes de educacional 
inclusivo), APEs (assistentes 
pedagógicos especializados) 
e os interpretes de libras. Li-
zabete destacou ainda que 
um profissional de apoio pode 
atender até seis crianças por 
sala e que esse quantitativo 
depende do comprometimento 
de cada aluno.

“É um profissional de apoio 
por sala e não por aluno. A 
gente avalia o nível de com-
prometimento das crianças 
que estão dentro da sala para 
ver o quanto de aluno com 
deficiência poderão ficar na-

quela sala. Claro que temos, 
por exemplo, os alunos com 
autismo grave, e nestes casos 
ele é o único aluno especial da 
turma”, disse.

A chefe da Divisão de Edu-
cação Especial salientou ainda 
que o profissional de apoio 
não é o professor do aluno 
especial; ele vai adequar as 
atividades, mas o conteúdo é 
de responsabilidade do pro-
fessor regente.  

“Nós somos uma rede re-
gular de ensino, em que as 
crianças estudam em classes 
comuns e fazemos a inclusão 
dos alunos com deficiências, 
com transtornos e outras di-
ficuldades. Nós não somos 
uma escola especial, como, 
por exemplo, a Juliano Varela. 
Então quando o pai matricula 
a criança na Reme, ele aceitou 
as regras e ele está fazendo a 
inclusão, os pais precisam en-
tender que o professor do seu 
filho é o professor regente em 
sala de aula, não o profissional 
de apoio”, explicou.

Lizabete Coutinho 
destaca que escolas 
devem receber apenas 
um profissional por sala 
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Entretanto, chefe da Divisão de Educação Especial 
garante que os alunos não ficam desassistidos

SED investiga possível manifestação 
ideológica em escola da Capital

Frente fria se despede de MS e Campo Grande 
enfrenta variação de até 13ºC em um único dia

Semed admite que faltam 
profissionais para atender 
as crianças especiais

Camila Farias e Michelly Perez 

De acordo com o Clima-
tempo, Campo Grande co-
meçou a segunda-feira (23) 
com temperaturas de 14ºC, 
contudo, durante a tarde al-
cançou a marca de 27ºC e, 
durante a noite, voltou a cair 
para os 18ºC. Com isso, foi 
possível perceber que, em um 
único dia, a população en-
frentou uma diferença de mais 
de 13ºC. O que pegou muitos 
de surpresa, após a frente 
fria que provocou mínimas 
recordes na semana passada 
conforme revelado pelo jornal 
O Estado. 

A reportagem do jornal O 
Estado percorreu as ruas da 
Capital durante a tarde de 
ontem (23) e notou que muitas 
pessoas começaram o dia pre-
paradas para o frio e por conta 
disso estavam com os agasa-
lhos a tiracolo, já que o frio deu 
uma trégua e o calor voltou a 
reinar no Estado. 

De acordo com a balconista 
Patrini Elen, 26, ela já está pre-
parada sempre com um casaco 
na bolsa para não ser pega de 
surpresa. “Agora os dias estão 
todos assim, amanhece bem 
frio, à tarde fica calor e a noite 
volta a esfriar, então é melhor 
ter de carregar o casaco do 
que passar frio”, disse. 

Segundo Vinícius Sperling, 
meteorologista do Centro de 
Monitoramento do Tempo e 
do Clima de Mato Grosso do 
Sul, da Semagro, a tendência 

Kamila Alcântara

O pré-candidato a deputado 
estadual Rafael Tavares, do 
Republicanos, protocolou no 
Ministério Público, na tarde 
de ontem (23), uma denúncia 
contra um dos professores de 
história da Escola Estadual 
Neyder Suelly Costa Vieira, 
do Aero Rancho. Com uma 
imagem dos alunos segurando 
uma bandeira do Brasil pe-
quena, manchada com tinta 
vermelha, Tavares alega que 
os pais estão denunciando 
suposta manifestação ideo-
lógica a atentado ao símbolo 
nacional.

Segundo Rafael Tavares, 
em entrevista ao jornal O Es-
tado, um grupo de pais de 
alunos enviou as fotos e tal 
manifestação fere o artigo 24 
da Lei nº 4.545/42, que proíbe 
o desrespeito a qualquer dos 

símbolos nacionais. “Pelo que 
eu vi na postagem era um 
trabalho escolar em que os 
alunos, juntamente com o pro-
fessor, estavam fazendo mani-
festações na própria escola”, 
afirma Tavares. 

Para O Estado, a diretora 
adjunta da escola, Marlene 
Centurião, explicou o contexto 
da atividade. “Estamos traba-
lhando uma situação neces-
sária de inclusão e entendi-
mento da democracia. Acre-
ditamos que faltou um pouco 
de sensibilidade  de procurar 
saber a nossa rotina e o as-
sunto que está sendo tratado.”

A escola diz ainda que 
sabia da atividade escolar, que 
foi tirada do contexto e que o 
artigo citado por Tavares só é 
válido em bandeiras oficiais. 
A SED (Secretaria de Estado 
de Educação) disse que vai 
investigar o caso.

Secretaria promete 
ampliar número com 
70 novos profissionais, 
ainda nesta semana 

Nilson Figueiredo

Além da falta de vaga para 
alunos especiais na Rede 
Municipal de Ensino, mães 
de crianças com autismo re-
clamam da ausência de pro-
fissionais com especialização 
em educação especial. Em 
entrevista ao jornal O Es-
tado, a voluntária do Amar 
(Grupo de Apoio aos Pais e 
Familiares de Autistas) de 
MS, Lidiane Luz, relatou os 
desafios enfrentados pelas 
mães de crianças assistidas 
pelo grupo.

“São crianças com au-
tismo severo, as mães estão 
bem cansadas, não tem 
vaga nas escolas, não tem 
acompanhantes em sala. A 
secretaria de educação não 
está tendo como acomodar 
essas crianças em sala, a 
Semed mostra que está fa-
zendo as convocações, mas 
a gente sabe que isso não 
está acontecendo porque 
desde o começo do ano essas 
crianças estão sem suporte 
e já estamos em meados do 
segundo semestre”, relatou 
a voluntária. 

Grace Kelly, 39, mãe de 
uma criança autista de 9 
anos, conta que chegou a con-
seguir vaga na Reme, porém 
a pessoa que auxiliava o 
filho não tinha formação em 
educação especial. “Quase 

Mães recorrem à Justiça para conseguir 
educadores especializados para autistas

Valentin Manieri
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no fim da tarde 

Valentin Manieri

é de que as temperaturas per-
maneçam em elevação nesta 
semana, diferente do cenário 
vivenciado no Estado na se-
mana passada. Mesmo assim, 
alerta para o risco de baixos ní-
veis de umidade relativa do ar. 

“Entre segunda-feira (23) e 
a quinta-feira (26) indicam um 
tempo firme com sol e poucas 
nuvens no Estado em razão 
da atuação de um sistema 
de alta pressão atmosférica. 
A previsão de terça-feira a 
quinta-feira indica tempo es-
tável com sol e poucas nuvens 
esperasse temperaturas em 
elevação com mínimas de 14ºC 
na região sudoeste, as má-

ximas devem ser de 33ºC na 
região pantaneira. Na Capital 
as mínimas vão variar entre 
15ºC a 18ºC máximas que 
podem atingir os 30ºC. Além 
disso são esperados baixos 
valores de umidade relativa 
do ar, entre 20 e 40%, por isso 
recomendasse beber muito 
líquido e umedecer os am-
bientes”, explicou.

Diante do cenário de baixa 
umidade, o Inmet (Instituto na-
cional de Meteorologia) emitiu 
ontem (23) um alerta para 32 
cidades de Mato Grosso do Sul, 
por perigo potencial de baixa 
umidade relativa do ar va-
riando entre 30% e 20%. Baixo 

risco de incêndios florestais e à 
saúde. Entre os municípios em 
alerta estão: Campo Grande, 
Bandeirantes, Rochedo, São 
Gabriel do Oeste, Três Lagoas 
e Sonora. 

O comunicado orienta que 
em dias como este é recomen-
dado aumentar a ingestão 
de líquido, evitar desgaste 
físico nas horas mais secas, 
bem como a exposição ao Sol 
nas horas mais quentes do 
dia. Em caso de acidentes ou 
dúvidas, mais informações 
podem ser solicitadas junto 
à Defesa Civil (telefone 199) 
e ao Corpo de Bombeiros 
(telefone 193).

Grace Kelly pontua que 
filho autista recebeu 
apoio de profissional 
sem capacitação

dois meses do pedido de ma-
trícula e desde o primeiro dia 
foram informados e até hoje 
não possuem profissional 
capacitado. Chegaram a 
mandar alguns técnicos que 
não eram profissionais for-
mados, cada dia uma pessoa 
diferente. No último dia que 
eu mandei ele pra escola às 
7h, a técnica chegou às 8h. 
Meu filho voltou superner-

voso pra casa aquele dia, 
nunca tinha me mordido e 
me mordeu duas vezes. Pro 
autista não tem condições 
essa rotatividade. E eles 
precisam de alguém para 
ensiná-los e não de uma 
babá que os leve apenas ao 
banheiro”, reclamou a mãe, 
que entrou com reclamação 
na Defensoria Pública de 
Campo Grande.
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Fronteira Imunização

COVID-19

Governo federal determinou o fim da situação de emergência e MS optou em manter o Prosseguir

Prefeito de Pedro Juan foi o sexto 
político assassinado em 8 meses

Capital conta com estoque de até 
1,6 mil doses da vacina BCG 

“Fim do estado de emergência não significa 
o fim da pandemia”, diz epidemiologista

CGE publica novos 
integrantes para o 
Comitê de Proteção

Homem desaparece 
no Rio Miranda 
após barco virar

Obras no Centro de 
Convenções Rubens 
Gil de Camillo 

Detran-MS divulga 
lista de condutores 
multados em maio

66 mil imóveis 
foram vistoriados 
pela dengue 

Taxa de inscrição 
do Enem pode ser 
paga até o dia 27

A CGE (Controladoria-
Geral do Estado) publicou 
ontem (23) a designação 
dos representantes 
do CPPDP (Comitê 
Permanente de Proteção 
de Dados Pessoais) no 
âmbito da instituição. A 
controladora-geral, Marina 
Hiraoka, ficará responsável 
e aponta que o período será 
de aperfeiçoamento para 
atendimento à Lei Geral de 
Proteção de Dados.

Barco contendo cinco 
pescadores vira durante 
a noite em Miranda e um 
deles está desaparecido. De 
acordo com a polícia, eles 
tinham saído de um rancho, 
localizado às margens 
do Rio Salobra e quando 
estavam voltando o barco 
virou. Um dos pescadores 
não retornou e os 
bombeiros foram acionados. 
A procura continuou ontem 
(23) pelos bombeiros. 

O Centro de Convenções 
Rubens Gil de Camillo 
vai ser reformado pelo 
governo, com custo de R$ 
5,1 milhões. A assinatura 
do contrato de reforma foi 
publicada no Diário Oficial 
do Estado ontem (23) e 
contará com adequações 
de acessibilidade, 
instalações elétricas e 
esquadrias. 

O edital de notificações 
de multas do início de 
maio foi publicado pelo 
Detran-MS (Departamento 
Estadual de Trânsito do 
MS), ontem (23). Assim, 
o departamento tornou 
públias as multas no 
período dos dez primeiros 
dias de maio e notificou os 
proprietários de veículos. 
Os multados terão data-
limite para defesa.

Mais de 66 mil imóveis já 
foram inspecionados e 1,8 
mil focos do mosquito Aedes 
aegypti eliminados durante 
a campanha “Operação 
Mosquito Zero – É Matar 
ou Morrer”, iniciada no dia 
2 de maio. Cerca de 350 
servidores da CCEV/Sesau 
(Coordenadoria de Controle 
de Endemias Vetoriais da 
Secretaria Municipal de 
Saúde) estão mobilizados 
nas ações nas sete regiões 
urbanas de Campo Grande.

O prazo para pagar a 
taxa se encerra em 27 de 
maio. A edição de 2022 do 
Enem (Exame Nacional 
do Ensino Médio) traz a 
novidade do pagamento 
da taxa de inscrição por 
meio de Pix e cartão de 
crédito, no valor de R$ 
85. O pagamento via Pix 
acontecerá por meio de QR 
code ou código de barras.

Kamila Alcântara

Entrou em vigor, no último 
domingo (22), o fim da Espin 
(Emergência em Saúde Pú-
blica de Importância Nacional) 
no Brasil pela COVID-19, mas 
especialistas alegam que só 
a OMS (Organização Mundial 
da Saúde) pode dizer se a 
pandemia realmente acabou. 
Em Mato Grosso do Sul, o 
Comitê Prosseguir (Programa 
de Saúde e Segurança da Eco-
nomia) permanecerá monito-
rando o coronavírus nos 79 
municípios.

Com o decreto do Minis-
tério da Saúde, nessa segunda-
-feira (23) o Governo do Es-
tado também revogou os de-
cretos emergenciais, mas deve 
manter os trabalhos do Pros-
seguir mesmo com a queda de 
83,13% dos casos, conforme 
explica por meio de vídeo o 
secretário estadual de Saúde, 
Flávio Britto.

“A COVID não acabou, mas 
a emergência em saúde sim! O 
Estado de Mato Grosso do Sul 
orienta, sempre que possível e 
se o cidadão julgar necessário, 
fazer o uso de máscaras em 
locais fechados e do álcool 
gel para higienizar as mãos”, 
disse Britto.

Para a Sesau (Secretaria 
Municipal de Saúde) de Campo 
Grande, o decreto de emer-
gência em saúde pública não 

Suelen Morales

O prefeito de Pedro Juan 
Caballero, José Carlos Acevedo, 
foi o sexto político assassinado 
a tiros na fronteira do Paraguai 
com Mato Grosso do Sul. Em 
2021, cinco políticos também 
foram executados. Acevedo foi 
alvejado no dia 17 de maio e 
ficou quatro dias internado no 
Hospital Viva Vida, porém no 
sábado (21) teve morte cerebral.

Em setembro de 2021, o 
ex-vereador pelo MDB Joanir 
Subtil Viana, 53, foi assassi-
nado em Ponta Porã. No mesmo 
mês, o advogado e candidato a 
vereador Néstor Echeverría foi 
alvejado por 41 disparos de uma 
pistola 9 mm.

No dia 8 de outubro de 2021, 
foi a vez do vereador Farid 
Charbel Badaoui Afif (DEM). 
Ele foi assassinado em Pedro 
Juan Caballero. No dia se-
guinte, a filha do governador 
de Amambay e sobrinha do pre-
feito de Pedro Juan Caballero, 
Haylle Carolina Acevedo Yunis, 
21, foi atingida por disparos ao 
sair de uma boate. 

Em novembro, o ex-suplente 
de deputado federal, Rubens 
Sanchez, 57, conhecido por “Chi-
charo”, também foi assassinado. 
Na fronteira entre Paranhos e o 
Paraguai, o vereador Hugo Leo-
nardo (MDB), 38, foi encontrado 
morto com diversos disparos.

Com a única fabricante 
nacional interditada pela An-
visa (Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária) e sem pre-
tensão de exportação, desde 
o fim de abril o Ministério da 
Saúde pediu às Secretarias 
de Saúde para “fazerem o 
uso racional desta até que a 
situação do estoque da vacina 
BCG seja regularizada”. Em 
Mato Grosso do Sul, a SES (Se-
cretaria de Estado de Saúde) 
ressalta que não há risco de 
desabastecimento da vacina.

Desde 2016, segundo le-
vantamento da BBC News, 
a única fábrica nacional que 
produz o principal imunizante 
para bebês recém-nascidos, 
a Onco BCG, que pertence 
à FAP (Fundação Ataulpho 
de Paiva), do Rio de Janeiro, 
já passou por sucessivas in-
terdições da Anvisa e vem 
prejudicando o fornecimento 
em todo o país.

Segundo e-mail enviado 
pela Anvisa à BBC, na úl-
tima semana, “a fábrica da 
Fundação Ataulpho de Paiva 
localizada no bairro de São 
Cristóvão (RJ) se encontra 
paralisada pela empresa 
para a realização de ajustes 
e correções decorrentes da 
última inspeção sanitária. A 
fabricação não pode ser re-
tomada até que os ajustes 
necessários sejam concluídos 
e, novamente, a fábrica seja 
inspecionada para se verificar 
a efetividade das correções”.

Em fevereiro deste ano, o 
Ministério Público do Rio de 
Janeiro abriu um inquérito 
civil para “investigar possí-
veis irregularidades na gestão 
da FAP e supostas condutas 
ilegais praticadas pelos mem-
bros de sua diretoria”, a partir 
de uma denúncia encami-
nhada à ouvidoria do órgão, 
segundo seu diário oficial.

Por meio de nota, a SES de 
Mato Grosso do Sul informou 
que foi comunicada pelo Mi-

nistério da Saúde quanto à 
limitação de envio da vacina 
BCG para os estados, mas 
garante que não há risco de 
desabastecimento da vacina.

Em Campo Grande, se-
gundo informou a Sesau (Se-
cretaria Municipal de Saúde) 
para o jornal O Estado, hoje a 
rede conta com aproximada-
mente 1.600 doses em estoque, 
o que daria para atender a 
demanda atual por quase 3 
meses, considerando a média 
mensal de aplicação. A apli-
cação da BCG já é feita de ma-
neira centralizada e seguindo 
um cronograma justamente 
para evitar que haja desper-
dício ou perda de doses.

Esse controle é feito com 
a distribuição das doses, que 
atendem duas UBSFs (Uni-
dades Básicas de Saúde da 
Família) por dia, separadas 
por regiões da cidade e le-
vando em consideração o nú-
mero de habitantes. Segunda 
atende o Prosa e o Lagoa; 
terça o Anhanduizinho e Im-
birussu; quarta é o Centro e 
a região do Bandeiras; quinta 
Prosa e Bandeiras; por fim, 
às sextas o Segredo e Lagoa.

Como essa vacina é a pri-
meira que a criança precisa 
receber na vida, que pre-
vine contra tuberculose, há 
maternidades que fazem a 
aplicação antes que mãe e 
filho recebam alta. É o caso 
da Maternidade Cândido Ma-
riano e do Humap (Hospital 
Universitário Maria Apare-
cida Pedrossian). As crianças 
que nascem na Santa Casa 
só recebem a vacina no local 
quando a mãe tem hepatite, 
associada com a imunoglobu-
lina. O Hospital Regional não 
informou o proceder até o fe-
chamento desta reportagem.

A vacina BCG protege 
contra a tuberculose, doença 
que afeta os pulmões, mas 
também ossos, rins e me-
ninges.(KA)

altera nada de forma prática, 
ou seja, as medidas preventivas 
continuam vigentes e recomen-
dadas. O que influencia é na 
questão da contratualização e 
de compras, que poderiam ser 
feitas de maneira emergencial 
sem a necessidade de seguir os 
trâmites licitatórios comuns.

Sobre os trabalhos, caso 
aconteça uma nova onda da 
doença na Capital, a Sesau 
garante que a situação será 
enfrentada com segurança, já 
que nos últimos dois anos 
foram mais de 1.400 profissio-
nais de saúde aprovados em 
concurso, sendo quase 400 mé-
dicos. A compra de materiais, 

insumos e medicamente está 
ocorrendo de maneira perió-
dica para evitar qualquer tipo 
de desabastecimento.

Para o infectologista e co-
ordenador de pesquisas da 
Fiocruz (Fundação Oswaldo 
Cruz) Rivaldo Venâncio, o fim 
da Espin não é o fim da pan-
demia, pois isso depende da 
avaliação da OMS, que leva 
em consideração a situação de 
todos os continentes. Porém, 
ele acredita que hoje as pes-
soas enfrentam doenças virais 
de maneira mais responsável.

“Todos nós aprendemos 
com a pandemia. Nós sempre 
negligenciamos essas infec-

ções respiratórias, poucos 
utilizavam máscaras quando 
estavam gripados. Agora o uso 
de máscaras e a higienização 
passam a ser parte do modus 
de vida nosso, mais higiênico. 
Estamos um pouquinho mais 
higiênicos e cuidadosos com 
a nossa saúde e coletiva”, 

acredita Rivaldo.
Sobre a estagnação na imu-

nização, ele diz que é algo 
previsível em casos de vacinas 
com mais de uma dose. “Não 
podemos desanimar, devemos 
continuar o alerta e incenti-
vando a população”, concluiu 
Rivaldo. 

Apesar da mudança, 
infectologistas destacam 
que ainda é necessário 
manter os cuidados

Nilson Figueiredo

Nas redes sociais, 
Carolina Yunis destacou 
que o clima é de 
tensão entre familiares

Reprodução

O diretor de Processos 
Eleitorais do TSJE (Tribunal 
Superior de Justiça Eleitoral 
do Paraguai), Carlos María 
Ljubetic, informou que a pri-
meira medida a ser tomada 
é a posse da presidente da 
Junta Municipal de Pedro 
Juan, Carolina Yunis de Ace-
vedo, como interina da pre-
feitura. Cabe destacar que 
Carolina é esposa do gover-
nador de Amambay, Ronald 
Acevedo, ou seja, cunhada do 
prefeito assassinado e mãe da 
estudante, Haylle Acevedo, 
também assassinada no ano 
passado. 

“Ela deve assumir o cargo 

e dentro de 30 dias convocar 
a uma reunião para segura-
mente eleger um candidato 
a prefeitura. Mas, para as 
eleições, a lei estabelece que 
há 90 dias de prazo para 
convocação. A partir de hoje, 
vamos tentar estabelecer um 
cronograma”, disse o diretor 
do TSJE em entrevista à 
Rádio 1080 AM.

No entanto, o clima é de 
tensão entre os familiares. 
“Estou assumindo como in-
tendente interina. Implica 
muita responsabilidade a ma-
neira em que estou tomando 
a posse do cargo”, publicou 
Carolina em sua rede social.

Cunhada de Acevedo assume 
prefeitura até novas eleições

Reprodução/Internet



Projeto

A alocação dos subsídios 
já concedidos de outorgas 
para o mercado livre perdurará 
por 35 anos o que deixará a 
tarifa muito mais cara para os 
consumidores cativos.

Aloca os subsídios a todos 
os consumidores cativos e livres. 
(altera Lei 9.074).

Mudança do sinal locacional 
TUSD e TUST valor izando 
geração próxima da carga sem 
avaliação dos investimentos em 
transmissão já feitos.

Consumidor deixa de ser 
cativo da distribuidora para 
ser cativo de comercializadora, 
que busca remuneração e lucro 
sobre esse serviço (altera Lei 
9.427)

A cada dia as distribuidoras 
terão mais sobras de energia e 
a tendência é de que os leilões 
públicos sejam esvaziados.

Aumenta benefícios para 
fontes de baixa emissão de 
carbono (altera Lei 9.427).

Em caso de privatização 
altera o regime de cotas 
para valor de mercado. Como 
exemplo, no caso Eletrobras, o 
valor da energia aumenta de R$ 
42/MWh para R$ 250/MWh.

42 meses todos consumidores 
serão livres (altera Lei 9.074).

Acaba com a repactuação 
do risco hidrológico (12 meses) 
(altera Lei 13.203).

O prazo de abertura para 
todos entrarem no mercado 
livre será de 3,5 anos (altera 
Lei 9.074). O mercado livre só 
foi aberto para consumidores 
industriais com 3 MW, sendo 
que em 2021 o governo 
federal já iniciou a transição 
para o mercado livre (Portaria 
465, 12/12/19). Portanto, a 
abertura está em andamento 
mantendo subsídios para esses 
consumidores, mas sem resolver 
os subsídios nas tarifas dos 
consumidores cativos.

Principais mudanças 

Pontos 
positivos

Pontos 
negativos
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Cotação

Mercado livre Mercado livre 
de energia abre de energia abre 
caminho para caminho para 
conta mais caraconta mais cara

Essas empresas 
compram energia mais 
barata e vendem por 
um preço maior
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Valter Campanato/Agência Brasil

Agência Brasil

Após ter fechado o 
pregão da última sexta-feira 
(20) com queda de 0,98%, o 
dólar continuou a recuar 
perante o real, ontem (23), 
e fechou o dia cotado a R$ 
4,8075 – queda de 1,31% e 
bem abaixo da média móvel 
linear dos últimos 50 dias.

No acumulado do mês de 
maio, a moeda norte-ameri-
cana já recuou 2,79%. Com o 

desempenho, o dólar acumula 
queda de 13,7% em 2022. De-
pois de disparar no primeiro 
trimestre, o real perdeu fô-
lego a partir de abril, e se 
mantinha abaixo das má-
ximas do ano, oscilando pra-
ticamente em sincronia com 
a performance do dólar no 
mercado internacional.

Na bolsa de valores, o 
Ibovespa fechou o dia no 
maior patamar em quase 
um mês, diante de ganhos 

em Nova York e impulso 
de ações de commodities lo-
cais.

Grandes bancos e a Pe-
trobras foram as empresas 
que impulsionaram a alta. 
Segundo a agência de notí-
cias internacionais Reuters, 
o Ibovespa subiu 1,93%, a 
110.582,52 pontos, terceira 
alta seguida e maior fecha-
mento desde 25 de abril. O 
volume financeiro foi de R$ 
23,3 bilhões.

Entramos na reta final para entrega da Declaração 
de Ajuste Anual de Imposto de Renda do exercício 2022 
e, segundo a Receita Federal, até meados de maio já ha-
viam sido entregues mais de 22 milhões de declarações, 
enquanto a expectativa do órgão é recepcionar mais de 34 
milhões de documentos até o dia 31 de maio de 2022. Aqui 
no Estado, já foram entregues mais de 334 mil declarações 
entregues e a expectativa é que 478 mil contribuintes 
façam a entrega.

Nesta última semana, nos atendimentos realizados, 
uma pergunta que parecia já estar bem resolvida para os 
contribuintes voltou a ser questionada: sobre os depen-
dentes. O questionamento foi sobre a despesa com veteri-
nário, pois o gasto é tão elevado com o “filho de 4 patas”, 
que se equipara a um médico pediatra, por exemplo.

Pois bem, ainda não foi dessa vez que a Receita Federal 
do Brasil se sensibilizou com essa despesa. Ainda não 
podemos deduzir na declaração do imposto de renda 
as despesas com médico veterinário, mas confesso aqui 
que não seria uma má ideia. Então, ainda ficam valendo 
os dependentes legais como filhos ou enteados, cônjuges 
ou companheiros que vivam juntos há mais de 5 anos ou 
tenham filhos, entre outros casos.

Ainda sobre o dependente, sempre faço o alerta de 
que, se ele trabalha, não é interessante colocá-lo como 
dependente, pois aumenta sua base de cálculo. Desta 
forma, você poderá pagar imposto, mesmo que seja um 
estágio, principalmente se for remunerado.

Agora se não se enquadra neste item, vamos às dedu-
ções. O que eu posso deduzir no imposto de renda? De 
cada dependente, é deduzido o valor de R$ 2.275,08 e para 
despesas com educação o valor é R$ 3.561,50 para cada 
dependente e o titular da declaração. Além disso, ainda 
têm as despesas médicas que podem ser deduzidas, como 
já tratamos em artigos anteriores, que não há limites, 
desde que comprovadas.

Existem outras despesas que podemos deduzir, como 
pensão alimentícia judicial, contribuição previdenciária 
oficial, contribuição previdenciária privada, apenas PGBL, 
até o limite de 12% do total de rendimentos tributáveis.

Nesta reta final, as tentativas de golpes continuam e 
até se intensificaram. Vale o o reforço: a Receita vem aler-
tando muito sobre os golpes da restituição que falamos 
na edição do dia 10 de maio. Cuidado com e-mail supos-
tamente enviado pela RFB. O órgão não envia mensagens 
e nem WhatsApp, não é dessa forma que ela se comunica 
com você, use o gov.br e leia mensagens enviadas somente 
pelo canal confiável.

Contadora, administradora, professora universi-
tária e coordenadora do NAF (Núcleo de Apoio 

Fiscal) da Estácio Campo Grande-MS.

Lizandra 
Menezes

IRPF 2022: reta fi nal para 
entrega do IRPF 2022 e 
perguntas frequentes

Izabela Cavalcanti

O Projeto de Lei n° 414/2021, 
que prevê a criação do mercado 
livre de energia para todos 
os consumidores – por até 42 
meses –, vai abrir caminho 
para uma conta de luz mais 
cara. É o que avalia o Concen-
-MS (Conselho de Consumi-
dores da Área de Concessão 
da Energisa MS).

O PL, já aprovado no Senado, 
deve ser votado na Câmara dos 
Deputados ainda nesta semana. 
O relator do projeto é o depu-
tado federal Fernando Coelho 
Filho (DEM-PE).

Para isso, quem optar pelo 
mercado livre terá de procurar 
uma comercializadora.

Segundo avaliação do con-
sultor técnico do Conselho, 
Ricardo Vidinish, enviada ao 
jornal O Estado, essas em-
presas vão comprar energia 
mais barata, para poder re-
vender mais caro e lucrar.

“Hoje, a distribuidora vai no 
mercado e compra energia nos 
leilões que são públicos, esses 
leilões têm apresentado preços 
cada vez menores, em função 
da concorrência. No caso da 
comercializadora, também vai 
ter que comprar energia para 
revender, e elas querem ter 
lucro. A estimativa é de 20%. 
Teoricamente não tem como 
dizer que o mercado livre vai 
trazer benefícios para o con-
sumidor”, disparou Vidinish.

Conforme levantamento 
feito pelo conselho, os lei-
lões de UHE (Usinas Hidre-
létricas) estão com os valores 

em R$ 184/MWh, menor do 
que o registrado em 2020, que 
foi de R$ 224.

Ainda de acordo com o 
consultor, o valor da conta 
mensal seria repartida para 
essas novas empresas comer-
cializadoras que vão entrar no 
mercado. 

Na mesma linha de racio-
cínio, a presidente do Concen, 
Rosimeire Costa, reforça sobre 
o lucro que essas empresas não 
vão querer deixar de ganhar.

“Esse comercializador 
que vai ser criado, vem para 
o mercado para ganhar di-
nheiro. Então, ele vai comprar 
energia, vender, ficar respon-
sável pelos inadimplentes, e 
não vai cobrar? Quem vai fazer 
um investimento e não vai 
cobrar? A previsão é de que, 
em um médio prazo, as tarifas 
explodam”, completou.

Entre as alterações, o 
Concen destacou apenas três 
pontos positivos com o projeto, 
e sete negativos, o que inclui o 
aumento no preço da energia. 
Além disso, o projeto também 
altera nove leis.

Outro lado 
Em contrapartida, a Abra-

ceel (Associação Brasileira 
dos Comercializadores de 
Energia) defende que até 2035 
serão R$ 210 bilhões de re-
dução nos gastos com energia 
elétrica, 642 mil empregos e 
um desconto médio de 27% 
na compra de energia, o que, 
segundo a Associação, pode 
permitir uma redução média 
na conta de luz de 15%.

Queda é de 1,31%, 
ficando abaixo da 
média móvel linear 
dos últimos 50 dias

Com terceira queda seguida, dólar 
fecha o dia cotado a R$ 4,80

Concen avalia que comercializadoras vão buscar lucroConcen avalia que comercializadoras vão buscar lucro

Fonte: Concen-MS
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Mercado imobiliárioNo Estado

Arrecadação

Valor é oriundo 
da extração de 
brita, basaltos 
e areias

Alta do aço causa queda 
no setor de construção no 
1º trimestre do ano

Setor florestal representa 
26,57% das vagas de emprego 
geradas na agropecuária

Exploração mineral para construção 
civil gerou R$ 3,2 milhões para MS

Senac oferece qualificação 
gratuita para mulheres

Café com Negócios fala sobre 
tecnologia e informação 

Médicos peritos do INSS voltam a atender

Cenário Econômico

O programa “Brasil Pra Elas”, lançado em Campo Grande, 
terá 930 vagas gratuitas para qualificação de mulheres 
que querem empreender. O Senac-MS vai oferecer cursos, 
palestras, workshops, talk-shows, além de orientações sobre 
acesso a crédito.  Entre os cursos disponíveis, tem a opção 
de assistente administrativo, auxiliar de cozinha, técnicas de 
confeitaria, barbeiro, cabeleireiro, ferramentas de marketing 
digital, programador web, administrar de redes, entre outros. 
A carga horária varia entre 10h e 240 horas/aula.

Campo Grande foi a primeira de cerca de dez cidades 
que devem receber cursos, capacitações, ofertas de crédito 
e palestras até o fim de junho. 

De acordo com a secretária especial de Produtividade 
e Competitividade do Ministério da Economia, Daniella 
Marques, o objetivo é encorajar e dar apoio para que 
mulheres comecem uma atividade profissional.

“A gente quer dar não só assistência social para essas 
mulheres cuidarem das famílias, mas também dar apoio pra 
que elas comecem a ter a própria renda e cuidem dos filhos 
e de si mesmas com renda própria, com atividade própria”, 
explicou.

A 4ª temporada do Café com Negócios – Sabor, 
Conhecimento e Networking acontece hoje (24), às 8h, no 
Senac Hub Academy, localizado na Rua do Parque, 75, Centro. 
A entrada para o evento custa R$ 50, podendo o ingresso ser 
comprado na hora ou pelo materiais.cafecomnegocioscg.com.
br/links-uteis/.

O segundo evento do ano será com Aurelio Rosa, 
engenheiro sênior da Tesla Motors durante oito anos na 
Holanda, com a palestra “Tecnologia e inovação em um 
mundo em transformação”. 

Para o palestrante o investimento na área de inovação 
é vital para o crescimento das empresas. Parte disso está 
em o empresário manter a mente aberta e propiciar um 
ambiente onde os funcionários possam falar, se expressar e 
criar coisas novas. 

Daniella Longuinho 
Agência Brasil

Após firmarem acordo com o governo federal, os médicos 
peritos do INSS (Instituto Nacional do Seguro Social) encerraram 
a greve, que durou quase dois meses, e retomaram o atendimento 
aos beneficiários, ontem (23).

A categoria se comprometeu a repor os 52 dias parados e 
a trabalhar para reduzir o estoque de perícias não realizadas 
durante a paralisação.

O anúncio do fim da greve foi feito após reunião entre o 
ministro do Trabalho e Previdência, José Carlos Oliveira, e a 
Associação Nacional dos Peritos Médicos Federais, na última 
sexta-feira (20). A categoria comemorou o acordo que resultou 
no atendimento de 18 itens da pauta de reivindicações.

Em transmissão pela internet, o vice-presidente da associação, 
Francisco Eduardo Cardoso Alves, explicou o que ficou acertado 
em relação ao reajuste salarial:

“A questão do aumento tem uma condicionante: se o governo 
for dar aumento linear para todas as carreiras do serviço público 
federal, sem nenhuma exceção, a gente, obviamente, vai entrar 
nesse aumento linear”.
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No primeiro trimestre 
do ano, o setor florestal 
em Mato Grosso do Sul 
gerou 1.075 novas vagas de 
empregos, representando 
26,57% das 4.046 oportuni-
dades geradas na agrope-
cuária do Estado. Os dados 
são do Caged (Cadastro 
Geral de Empregados e De-
sempregados).

Foram 409 na área de 
Florestas Plantadas e 668 
em Atividades de Apoio. Ao 
todo, a produção florestal 
no Estado totaliza 7.845 
empregos, correspondendo 
a 9,63% dos mais de 81,4 
mil postos de trabalho na 
agropecuária.

“Os empregos do setor 
deverão ser impulsionados 
com a instalação de uma 
nova indústria em Ribas 
do Rio Pardo. A expectativa 
é de que sejam geradas 3 
mil novas vagas”, explica 
o coordenador técnico do 

Sistema Famasul, André 
Nunes.

Exportação
A comercialização de 

produtos florestais, no pri-
meiro trimestre do ano, ul-
trapassou 1,09 milhão de 
toneladas. O montante é 
15,4% maior aos 946,2 mil 
em volumes exportados, 
no mesmo período do ano 
passado.

A receita com as merca-
dorias comercializadas foi 
de US$ 346,3 milhões, um 
acréscimo de 14,3% aos US$ 
303 milhões registrados de 
janeiro a março, de 2021.

O principal destino dos 
produtos florestais sul-
-mato-grossenses foi a 
China

O país asiático foi res-
ponsável por 48,6% da 
receita total. Em seguida 
estão os Estados Unidos 
(10,6%) e a Itália (10,4%).

Luciano Nascimento
Agência Brasil

O mercado imobiliário bra-
sileiro apresentou queda de 
42,5% no número de lança-
mentos no primeiro trimestre 
de 2022, na comparação com 
o quarto trimestre de 2021, in-
formou ontem (23) a CBIC (Câ-
mara Brasileira da Indústria da 
Construção). O número de lan-
çamentos também apresentou 
uma queda de 7,6% na oferta 
final de empreendimentos. Se-
gundo a CBIC, o aumento no 
preço de insumos e a conjun-
tura econômica pesaram na 
redução.

O levantamento, que colheu 
informações do mercado da 
indústria da construção em 196 
cidades de todas as regiões do 
país, também mostrou queda 
nos três primeiros meses do 
ano no número de lançamentos 
de unidades do programa Casa 

Verde e Amarela, em relação ao 
último trimestre  de 2021.

As unidades foram redu-
zidas em 40,4% e a oferta final 
em 11,1%. A CBIC disse que os 
números são afetados pelo au-
mento dos preços e dos custos 
dos materiais da construção 
civil, pela falta de confiança 
para novos lançamentos dos 
empresários e incorporadoras e 
pela queda do poder aquisitivo 
das famílias.

“O tempo todo falamos do 
efeito aumento de custo que im-
pacta no preço de venda e isso 
está muito claro no Casa Verde 
e Amarela, que tem puxado nos 
últimos tempos a habitação de 
mercado”, disse o presidente 
da CBIC, José Carlos Martins, 
durante coletiva para apresen-
tação dos dados.

De acordo com Martins, o 
aço foi o material que mais 
impactou no aumento total do 
custo das obras. 

O segmento mineral 
gera 2.940 postos 
de trabalho direto e 
1.600 indiretos

Izabela Cavalcanti

Mato Grosso do Sul arre-
cadou R$ 3,2 milhões, no ano 
passado, em produtos minerais 
usados na construção civil, 
como areias, pedra britada 
e calcários. As informações 
foram repassadas pela Se-
magro (Secretaria de Estado 
de Meio Ambiente, Desenvol-
vimento Econômico, Produção 
e Agricultura Familiar).

A CFEM (Contribuição Fi-
nanceira de Exploração Mi-
neral) é oriunda da extração 
de brita de calcários (Serra da 
Bodoquena) e basaltos (For-
mação Serra Geral) e areias 
dos rios Paraná, Aquidauana, 
Dourados e Paraguai. 

Os municípios produtores são 
Bela Vista, Bonito, Bodoquena, 
Campo Grande, Dourados, Ita-
porã, Três Lagoas, Bataguassu, 
Anastácio, Corumbá, Amambai, 
Naviraí, Mundo Novo, Miranda, 
Brasilândia, Paranaíba, Apare-
cida do Taboado e Costa Rica.

De acordo com o secretário-
-executivo da Cadeia Produtiva 
Mineral do Estado e presidente 
do Conselho Estadual do Tra-
balho, Eduardo Pereira, atu-
almente, o segmento mineral 
gera 2.940 postos de trabalho 
direto e 1.600 empregos indi-
retos, conforme dados oficiais 
do Caged, no Estado.

O titular da Semagro, Jaime 
Verruck, destaca que as minera-
doras de areias e cascalheiras 
estão em praticamente todas as 
regiões de Mato Grosso do Sul, 
gerando renda e emprego. 

“As mineradoras de área 

e cascalho são basicamente 
geridas por empresas fa-
miliares. Já as de extração 
de basalto e calcários para 
brita, são de empresas espe-
cializadas na extração e bri-
tagem, que demandam uma 
equipe mais especializada 
técnica”, enfatizou.

Produção
A lavra compreende as 

operações de extração e tra-
tamento, compondo-se ba-
sicamente de operações de 
cominuição e classificação 
do minério (quando brita); 

comercialização na forma 
de consumo intermediário 
(quando misturado ao con-
creto); e consumo final (em 
obras de edificações resi-
denciais, de infraestrutura 
pública, malha rodoviária e 
urbana, entre outras).

No caso da areia, as opera-
ções consistem em extração 
e classificação. As operações 
de lavra e beneficiamento das 
britas e areias são conside-
radas de baixa intensidade 
tecnológica, quando compa-
radas com alguns outros pro-
dutos da indústria mineral.

Moedas
DÓLAR              Compra      Venda            Var(%)

Dólar Comercial R$ 4,802 R$ 4,803 -2,31
Dólar Turismo R$ 4,87 R$ 4,981 -1,46
Euro R$ 5,137 R$ 5,139 -1,3
Libra Esterlina R$ 6,044 R$ 6,047 -0,6082

Investimentos

OURO (BM&F): R$ 285,51 
IBOVESPA (SP): 110.345,82 +1.857,94 (1,71%)

Indicadores Agropecuários
@Boi Gordo (rastreado)  R$  285,50
@Vaca Gorda (rastreada) R$  269,00
Frango Congelado  R$      7,64 
Frango Resfriado  R$      7,64
Suíno Carcaça Especial (kg)    R$      8,40
Soja - Mercado Físico (sc 60kg)  R$  175,00 
Milho - Mercado Físico (sc 60 kg)  R$    75,00
*Atualizado: 23/05

Cotações

Poupança 

18/05              0,3575 
19/05              0,3575 
20/05              0,3575 
21/05              0,3575 
22/05              0,3575 
23/05              0,3575 
24/05              0,3575 

Previdência Social

1 - Salário de benefício mínimo: R$ 1.212,00
2 - Salário de benefício máximo: R$ 7.087,12
3 - Renda mensal vitalícia: R$ 1.212,00. 
4 - Salário família por filho de ate 14 anos: R$ 56,47 para o segurado 
com remuneração mensal não superior a R$ 1.655,98. 
5 - Benefícios a idosos e portadores de deficiência: R$ 1.212,00. 

Atendendo ao art. 28 da Reforma da Previdência, foi publicada a 
Portaria Interministerial MTA/ME Nº12, a qual estabeleceu as faixas 
de salário de contribuição e respectivos percentuais da tabela de INSS, 
válida a partir de 17 de janeiro de 2022, conforme abaixo:

Salário de Contribuição (R$)         Alíquota INSS      Alíquota Efetiva
até R$ 1.212,00                                   7,5%                           7,5%
de R$ 1.212,01 até R$ 2.427,35  9%              7,5% a 8,25%
de R$ 2.427,36 até R$ 3.641,03             12%              8,25% a 9,5%
de R$ 3.641,04 até R$ 7.087,22             14%            9,5% a 11,68%

Nota: Embora a tabela apresente percentuais que variam de 7,5% a 
14%, considerando o desconto progressivo, a ALÍQUOTA EFETIVA de 
desconto não irá ultrapassar os 11,68%.

Imposto de Renda Retido na Fonte

Descontos
Base de Cálculo Mensal (R$)  Alíquota (%)  A deduzir (R$)
Até R$ R$ 1.903,98  Isento 
De R$ 1.903,99 a R$ 2.826,65  7,5%  R$ 142,80
De R$ 2.826,66 a R$ 3.751,05  15%  R$ 354,80
De R$ R$ 3.751,06 a R$ 4.664,68  22,50%  R$ 636,13
Acima de R$ R$ 4.664,68   27,50%  R$ 869,36

Deduções da Declaração Anual
1) O desconto por dependente é de R$ 189,59.

TR diária (%)
Dia
18/05            0,5000
19/05            0,5000
20/05            0,5000
21/05            0,5000
22/05            0,5000
23/05            0,5000
24/05            0,5000

Fonte: noticiasagricolas.com.br

Fonte: Infomoney

Tempo

Fonte:   climatempo.com.br

NO ESTADO

NO BRASIL Cidades                  Min          Máx. 

Cuiabá 17° 35º

São Paulo                  11º           25º

Brasília 13º 28º

Rio de Janeiro 23º  33º

Cidades    Min.   Máx.      
Campo Grande      15°   29°
Dourados        15°   29°
Corumbá                  19°             32°
Maracaju               15°           30°
Ponta Porã               14°            27°
Três Lagoas       15°       31°
Mundo Novo              16°       30°

NO BRASIL

Corumbá

Maracaju
Campo Grande

Três Lagoas

Dourados

Mundo 
Novo

Ponta Porã
CAMPO GRANDE
Sol o dia todo sem nuvens no céu. 
Noite de tempo aberto ainda sem 
nuvens.

Umidade relativa do ar
mín.: 20% máx.: 46 %

Indexadores Financeiros

UFERMS (CG)  Dezembro Janeiro  Variação
Valor em R$  35,49 36,43 –
IPC (CG)  Novembro Dezembro  Acum. Ano
Percentual de aumento   0,59% 1,54% –
IPC-DI (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    0,94% 1,07% –
IPC (FIPE)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    1,03%    0,79%  –
INCC-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  8,28%  8,81% –
IGP-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  2,64% 0,76% –
IGP-M (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  3,28% 0,96% –
INPC (IBGE)  Outubro Novembro  Acum. Ano
Variação (%)   0,89%   0,95% –
IPCA (IBGE)  Outubro Novembro   Acum. Ano
Variação (%)  - 0,86%   0,89% –
TR Mensal (Bacen)  Dezembro Janeiro Acum. Ano
Variação (%)  0,0000 0,0000  0,0000%
TJLP  Janeiro Março Acum. Ano
Valor mensal (%)  4,39% 4,39%  – 
UAM - MS  Dezembro  Janeiro Variação
Valor em R$  4,8503 4,9783  –
Taxa SELIC  Novembro Dezembro Acum. Ano
  0,1573%  0,1730%  –
CUB (Sinduscon)  Outubro Novembro Acum. Ano
Variação no período (%)  1,47% 1,14% –
POUPANÇA  Novembro  Dezembro Variação
Variação (%)  0,5000% 0,5000% 00000              

Maio de 2022
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Corinthians

Sul-Americana

Verdão recebe time venezuelano para aumentar suas marcas

Palmeiras pode 
bater dois recordes 
da Libertadores 

O Red Bull Bragantino 
enfrenta o Nacional (URU) 
na última rodada da fase 
de grupos, hoje, às 18h15,   
em Montevidéu (URU). 
Segundo colocado do Grupo 
C com 5 pontos, o Massa 
Bruta depende apenas de 
si para avançar na maior 
competição de clubes do 
continente.  Uma vitória 

simples fará o Braga seguir 
na Libertadores. Caso 
empate, o time de Bragança 
Paulista dependerá de um 
tropeço do Vélez Sarsfield 
(ARG), terceiro colocado 
também com 5 pontos, 
diante do já classificado e 
líder Estudiantes (ARG).

“É uma final! Temos de 
estar muito concentrados 

para não cometer os erros 
que cometemos no último 
jogo. Precisamos ter uma 
grande atuação e sair com 
a classificação”, disse Ytalo 
ao site do clube. O jogador 
espera uma partida bem 
diferente do que foi na 
estreia da Libertadores, 
quando o Braga venceu 
o Nacional por 2 a 0 no 

Nabizão. “Será um jogo 
totalmente diferente do 
primeiro. Temos de focar 
no nosso rendimento, 
que está abaixo e precisa 
melhorar, para sairmos 
classificados”, disse o 
atacante, que marcou o 
primeiro gol do Red Bull 
Bragantino na história da 
Libertadores. 

Bragantino decide vaga no UruguaiGazeta Press

Após vencer o Juventude 
por 3 a 0, o Palmeiras volta 
a campo nesta terça-feira, 
às 20h30 (de MS), no Allianz 
Parque, diante do Deportivo 
Táchira-VEN, pela última 
rodada da fase de grupos 
da  Libertadores. Neste jogo, 
o Verdão pode bater dois 
recordes da competição con-
tinental.

O time de Abel Ferreira tem 
100% de aproveitamento com 
15 pontos e um saldo de 19 
gols. Caso vença a equipe ve-
nezuelana, o Alviverde atingirá 
a melhor campanha da história 
da fase de grupos, superando 
o Boca Juniors em 2005, que 
o obteve 18 pontos (seis vitó-
rias), mas um saldo de 17.

Além disso, o Palmeiras 
pode conseguir o melhor 
ataque da fase de grupos em 
toda a história de maneira 
isolada. No momento, o Verdão 
tem 21 gols, mesma quanti-
dade alcançada pelo River 
Plate. Portanto, basta apenas 

A diretoria do Santos está 
fechada com o treinador 
Fabián Bustos. Edu Dra-
cena, executivo de futebol 
do clube, elogiou o treinador 
e pediu paciência para que 
ele possa implementar seu 
trabalho. O Peixe se prepara 
para encarar o Banfield, 
pela última rodada da fase 
de grupos da Copa Sul-Ame-
ricana. A bola rola nesta 
terça-feira (24), às 18h15 (de 
MS), na Vila Belmiro.

“As pessoas veem muito o 
resultado, e não o dia a dia, 
os treinamentos. Temos que 
acreditar no trabalho do trei-
nador, dar tempo a ele para 
desenvolver o trabalho. O 
resultado é importante, mas 
não é só isso que importa”, 
disse Dracena em entrevista 
à Rádio 365.

Para Dracena, os joga-
dores do Santos estão em 
processo de assimilação do 
estilo de jogo do treinador. 
Ainda assim, o ex-zagueiro 
do Peixe acredita que o téc-
nico tem feito um bom tra-
balho. “Ele vem de uma cul-
tura diferente, tem o tempo 
de adaptação e acreditamos 
muito no trabalho do Bustos. 
Ele está fazendo um bom 
trabalho, está colocando em 
prática o que ele colocou no 
Barcelona de Guayaquil, e 
os jogadores estão tentando 
assimilar”, contou.

Dracena também elo-
giou a forma como a equipe 
tem atuado na vila. Desde 
que chegou, Fabián Bustos 
ganhou todas as partidas 
que disputou no estádio. 
“O Santos está mostrando 
uma competitividade muito 
grande. Voltou a ser aquele 
time, dentro da Vila Belmiro, 
aguerrido. Todos os times 
estão vindo com mais receio 
para jogar com o Santos na 
Vila Belmiro. Fora de casa, 
temos que ter a mesma ou-
sadia de quando jogamos em 
casa”, explicou. O Peixe pre-
cisa de uma vitória simples 
para seguir na Sul-Ameri-
cana sem depender de outros 
resultados. (Gazeta Press)

O goleiro Cássio mais uma 
vez brilhou com a camisa do 
Corinthians. Com boa atuação 
no empate em 1 a 1 diante do 
São Paulo no último domingo 
pelo Brasileirão, o arqueiro se 
manteve como o principal des-

taque da equipe no início da 
competição.

Segundo o Footstats, Cássio 
foi responsável por 27 interven-
ções, incluindo 12 defesas difí-
ceis, nas seis partidas até aqui. 
Além disso, não sofreu gols em 

metade dos jogos, acertou 37% 
dos lançamentos e errou apenas 
um passe de 96 que tentou.

A ótima fase do goleiro reflete 
nos resultados do Corinthians, 
que com o empate no Majestoso, 
se manteve na liderança do 

Brasileirão com 14 pontos, se-
guido de Palmeiras e São Paulo 
com 12.

   O Corinthians foca agora 
na Copa Libertadores. A equipe 
joga em casa diante do Always 
Ready, na quinta-feira, às 20h 

(de MS), para tentar garantir a 
vaga no mata-mata. Os coman-
dados de Vítor Pereira têm os 
mesmos oito pontos do líder De-
portivo Cali e precisam de uma 
vitória simples para conquistar 
a classificação. (Gazeta Press)

Dracena elogia 
Bustos e ressalta 
força do Santos 
na Vila Belmiro

Cássio é o destaque do Timão no Campeonato Brasileiro

um tento para o Alviverde ser 
recordista nesse quesito. No 
primeiro turno, o time de Abel 
Ferreira goleou por 4 a 0, com 
gols de Dudu, Raphael Veiga e 
dois de Rafael Navarro.

Suspenso contra o Juven-
tude por acúmulo de três 
cartões amarelos, o zagueiro 
Gustavo Gómez treinou com 
os companheiros. Luan e Ga-
briel Veron seguem como des-
falques, assim como Mayke, 
Piquerez e Jailson.

Menino por Danilo 
Danilo, um dos destaques do 

Palmeiras no ano até o momento, 
foi convocado por Tite para a 
Seleção Brasileira e deve des-
falcar o Alviverde em três jogos 
do Brasileirão, contra Santos, 
no domingo (29), Atlético-MG 
(5) e Botafogo (9). Assim, Abel 
Ferreira terá de encontrar uma 
solução para suprir a ausência 
do jovem volante.

O treinador português pode 
ter recebido a resposta nos úl-

timos dois jogos do Verdão. Ga-
briel Menino, revelado na base 
do clube, ainda não conseguiu 
regularidade no desempenho 
neste ano, mas cresceu de pro-
dução. Contra o Emelec, ele foi 
titular na posição de volante ao 
lado de Danilo e atuou por 76 
minutos, com bom desempenho. 
Contra o Juventude, esteve em 
campo por apenas 12, mas su-
ficiente para anotar o gol que 
fechou a vitória alviverde por 
3 a 0.

Com isso, Gabriel Menino 
pode ser o nome para atuar ao 
lado de Zé Rafael enquanto Da-
nilo defende a seleção. Atuesta 
aparece como outra opção, mas 
o colombiano ainda não con-
venceu desde que chegou.

O Brasil vai enfrentar a Co-
reia do Sul no dia 2 de junho, 
em Seul, e o Japão, no dia 6 
do mesmo mês, em Tóquio. O 
goleiro Weverton também foi 
convocado por Tite, logo, será 
desfalque nos mesmos jogos.

para não cometer os erros Nabizão. “Será um jogo 
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bater dois recordes 

Nabizão. “Será um jogo 

Zagueiro Gustavo 
Gómez durante 
treino na Academia 
de Futebol, na 
última terça (17)

Cesar Greco/Divulgação
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As seleções de Mato Grosso do Sul e de Mato Grosso 
“morreram abraçadas” na Divisão Especial Sub-19 
feminina do Campeonato Brasileiro de Voleibol, encerrado 
sábado (21), em Jaraguá do Sul (SC). A delegação sul-
mato-grossense ganhou apenas dois sets nas quatro 
partidas que disputou na competição, justamente na 
disputa do nono e penúltimo lugar, em que foi derrotada 
pelas mato-grossenses por 3 sets a 2, parciais de 
26/28, 25/22, 23/25, 28/26, e 9/15. Os dois estados foram 
rebaixados para a Primeira Divisão. O título ficou com as 
paranaenses, que bateram as mineiras por 3 a 0 (25/17, 
25/19, e 25/14). Na disputa do terceiro lugar, o Rio de 
Janeiro ganhou de Santa Catarina também por 3 a 0 
(25/21, 25/20, e 26/24). (Luciano Shakihama)

A vitória pela contagem mínima no domingo (22), diante 
do Operário-MT, fez o Costa Rica encerrar a sexta rodada 
isolado em quarto lugar. O gol de Ian Prado, aos 46 minutos 
do primeiro tempo, no Laertão, levou a Cobra do Norte a 
dez pontos. O resultado manteve o adversário com sete, 
em quinto. Porém, o Grêmio Anápolis receberia ontem à 
noite o líder Brasiliense e em caso de vitória vai alcançar os 
nove pontos. O time candango pode chegar a 16 se ganhar 
a partida da segunda-feira (23). O Anápolis-GO venceu o 
Ação-MT por 3 a 2 fora de casa e foi a 13, e o Ceilândia-DF 
empatou sem gols com o Iporá-GO, e termina a rodada 
com um ponto a mais do que o Costa Rica. O próximo 
compromisso do time de Mato Grosso do Sul será sábado 
(28), às 14h30 (de MS), em Brasília, com o Brasiliense, 
válida pela sétima rodada, a última do primeiro turno.  (LS)

Brasil, França e Espanha são os grandes favoritos para 
a Copa do Mundo de 2022, segundo Ronaldo e Rivaldo. 
Campeões mundiais com a seleção em 2002, os ex-jogadores 
opinaram,  domingo (22), sobre o que deve acontecer no 
Mundial do Catar. “Brasil, com certeza, é favorito, mesmo 
que, racionalmente, não está tão acreditado, com apelo 
popular de outros anos. Ele sempre vai ser favorito. Para 
citar outras duas, França e Espanha”, avaliou o camisa 9 
em papo com Tiago Leifert no canal da BetFair no YouTube. 
“Brasil está melhorando a cada jogo, aparecendo novos 
jogadores para dividir a responsabilidade com Neymar. Ele é 
favorito e também fico com França e Espanha”, concordou o 
ex-meia. (UOL/Folhapress)

MS e MT são rebaixados no vôlei Sub-19

Costa Rica ganha respiro no G4 da Série D

Ronaldo e Rivaldo palpitam sobre a Copa

5h
Tênis
Roland Garros: primeira rodada 
– ESPN2 e SporTV3

14h30
Tênis
Roland Garros: primeira rodada 
– ESPN2 e SporTV3

15h
Basquete
Liga ACB: Valencia x Saski 
Baskonia – Star+

18h
Futebol
Copa do Brasil Sub-17: 
Palmeiras x Atlético-MG – 
SporTV
Recopa Gaúcha: Glória x 
Grêmio – Premiere
Libertadores: Nacional/URU x 
RB Bragantino – Conmebol TV
Libertadores: Vélez Sarsfield 
x Estudiantes de La Plata – 
ESPN4
Sul-Americana: Santos x 
Banfield – Conmebol TV
Sul-Americana: Union La Calera 
x Universidad Católica/EQU – 
Conmebol TV

18h30
Basquete
LBF: Campinas x Blumenau – 
NSports 

19h
Hóquei sobre o gelo
NHL: Carolina Hurricanes x New 
York Rangers – ESPN3

20h30
Futebol 
Libertadores: Flamengo x 
Sporting Cristal – SBT (menos 

SP e PR) e ESPN
Libertadores: Palnmeiras x 
Deportivo Tachira – Conmebol TV
Libertadores: Emelec x 
Independiente Petrolero – 
Conmebol TV
Sul-Americana: Internacional x 
9 de Octubre – Conmebol TV
Sul-Americana: LDU x 
Atlético-GO – Conmebol TV
Brasileiro Série B: Ponte Preta 
x Chapecoense – SporTV e 
Premiere
Libertadores: Universidad 
Catolica x Talleres Córdoba – 
ESPN4

21h30
Beisebol
MLB: Texas Rangers x LA Angles 
of Anaheim – ESPN2
Hóquei
NHL: Calgary Flames x 
Edmonton Oilers – ESPN3

Veja na TV Às 21h, NBA: Dallas Mavericks x Golden State Warriors 
(finais da Conferência Oeste), no SporTV, YouTube e Twitch 

Divulgação

Crec/Divulgação

Fonte: Esporteemidia.com

Maracanã

Gaúchos

Paulo Sousa precisa de nova vitória hoje para ter 
tranquilidade até o clássico diante do Fluminense

FlaFla volta a campo  volta a campo 
para manter ‘calmaria’para manter ‘calmaria’

Jogadores do Flamengo 
durante treino na 
manhã de ontem (23), 
no Ninho do Urubu

Gazeta Press

Após a vitória contra o 
Goiás, pelo Brasileirão, o 
elenco rubro-negro se reapre-
sentou na manhã de domingo 
(22), no Ninho do Urubu, e ini-
ciou a preparação para o con-
fronto da Libertadores contra 
o Sporting Cristal-PER,  hoje 
(24), às 20h30 (de MS), no 
Maracanã. O Mengão é o líder 
do Grupo H com 13 pontos e 
já está classificado para as 
oitavas de final do torneio. 
O jogo é válido pela última 
rodada da fase de grupos.

Os atletas que iniciaram a 
partida contra o Goiás fizeram 
um trabalho regenerativo na 
academia, enquanto os demais 
foram a campo e realizaram 
atividade com bola sob o co-
mando de Paulo Sousa e seus 
auxiliares. O atacante Vitinho 
participou normalmente do 
treino. Já o zagueiro Fabrício 
Bruno seguiu o processo de 
recuperação da cirurgia. O 
Rubro-Negro voltaria a treinar 
ontem (23) e dará sequência 
à preparação para o duelo 
contra os peruanos. 

O clima no Flamengo ainda 
está longe de ser tranquilo, 
mas certamente é mais leve, 
ao menos nos bastidores, de-
pois da vitória por 1 a 0 sobre o 
Goiás no sábado (21), seguida 
da “mea culpa” do técnico 
Paulo Sousa e dos dirigentes 
Marcos Braz e Bruno Spindel 
em relação ao Caso Diego 
Alves, assunto que dominou 
o noticiário rubro-negro na 
semana passada.

Com panos quentes colo-
cados no imbróglio entre o 
técnico e o veterano goleiro, 
que não se pronunciou, Paulo 
Sousa mira dias menos tur-
bulentos na Gávea para focar 
em armar o time para os 
próximos compromissos sem 
ser afetado por problemas 
extracampo.

As atenções dos próximos 
dias, portanto, estarão mais 
voltadas ao clássico contra o 
Fluminense, no domingo (29), 
às 17h, também no Maracanã 
(o mando é do Flu), pela oi-
tava rodada do Campeonato 
Brasileiro.

Apesar de toda a crise 
entre elenco e departamento 

de futebol nos últimos dias, 
Paulo Sousa foi respaldado 
pela diretoria no cargo, mas 
parece longe de conquistar o 
torcedor rubro-negro. Vaias 
e pedidos pelo retorno de 
Jorge Jesus são constantes 
nos duelos no Maracanã, por 
exemplo.

“Somos homens, tudo que 
a gente tem de resolver é 
lá dentro, conversando, pelo 
bem do Flamengo. Isso é o 
mais importante. O Mister 
sabe que temos um grupo 
em que jogadores têm opi-
nião forte. O mais importante, 
sempre sendo leal. Olho no 
olho, para que a gente possa 
pensar no bem do Flamengo”, 
disse Rodrigo Caio, um dos 
líderes do time, após o jogo 
contra o Goiás.

Dentro de campo, o Fla-
mengo garantiu as vagas na 
Libertadores e na Copa do 
Brasil, além de ter conseguido 
um respiro após o início ruim 
no Brasileirão. O Rubro-Negro 
não perde há quatro jogos 
(vitórias contra Altos, Univer-
sidad Católica-CHI e Goiás e 
empate com o Ceará).

Gazeta Press

O Internacional volta a 
campo nesta terça-feira pela 
Copa Sul-Americana. O Colo-
rado enfrenta o 9 de Octubre 
pela sexta e última rodada da 
competição, às 20h30 (de MS). 
Líder de seu grupo, com nove 
pontos, o Colorado tem de ga-
nhar e de preferência por um 
bom saldo de gols. 

O segundo lugar, Guaireña, 
tem a mesma pontuação e um 
gol a menos de saldo (2 a 3) do 
que o Colorado. O time para-
guaio joga em Medellín-COL, 
diante dos donos da casa. Na 
Sul-Americana, apenas o pri-
meiro de cada grupo avança 
de fase.

Após empatar em 1 a 1 pelo 
Campeonato Brasileiro, o foco 
colorado agora é na última 

rodada da competição conti-
nental, que vale uma vaga nas 
oitavas de final. O elenco de-
sembarcou domingo (23) em 
Porto Alegre depois do jogo com 
o Cuiabá. A equipe foi ao CT e 
realizou o primeiro treinamento 
de olho no 9 de Octubre-EQU. O 
treinador Mano Menezes co-
mandou atividades técnicas e 
táticas – no gramado – com 
jogadores que não atuaram em 
Mato Grosso. O restante do 
grupo ficou na parte interna 
realizando exercícios físicos e 
regenerativos. O próximo trei-
namento colorado estava mar-
cado para a tarde de ontem 
(23), e encerraria a preparação 
para a partida. 

Na Arena Pantanal, Carlos 
de Pena foi quem marcou o gol 
de empate diante do Dourado. 
Mesmo ao fazer seu primeiro 

gol pela equipe, o atacante uru-
guaio lamentou o resultado. “O 
gol não vale muito se a equipe 
não conseguir os três pontos. 
O mais importante para mim 
é que a equipe vá bem. É ga-
nhar, mas não conseguimos. 
Tivemos oportunidades de gol, 
mas temos de melhorar”, de-
clarou o atacante

Ainda, o camisa 14 avaliou 
o desempenho do Inter nas 
últimas partidas. O Colorado 
não vem de uma sequência boa 
no Brasileirão. Nos últimos 
cinco jogos, a equipe de Mano 
Menezes soma quatro empates 
(contra Avaí, Juventude, Co-
rinthians e Cuiabá) e apenas 
uma vitória (contra Flumi-
nense). “Creio que estamos 
fazendo boas partidas, mas 
não estamos conseguindo os 
três pontos. É um campeonato 

muito competitivo, temos de 
começar a somar pontos fora 
de casa e em nossa casa.”

Grêmio 
O volante Thiago Santos es-

teve no treinamento do Grêmio 
na manhã de domingo, no CT 
Luiz Carvalho, e não deve 
ser problema para a Recopa 
Gaúcha, hoje (24), às 18h, 
contra o Glória, em Vacaria. O 
jogador havia deixado a ativi-
dade de sábado mais cedo por 
conta de uma pancada.

Como o Tricolor vai utilizar 
jogadores pouco escalados, a 
situação de Thiago Santos 
passa a ser fundamental para 
o time a ser montado. No treino 
de sábado, o volante chegou a 
trabalhar entre os titulares ao 
lado de Fernando Henrique no 
meio-campo. (Com ge)

Segundo o jornalista 
italiano Fabrizio Romano, 
os rubro-negros estão em 
conversas avançadas com 
o volante Arturo Vidal. O 
chileno de 34 anos já ex-
ternou sua vontade de vestir 
a camisa do Flamengo. O jo-
gador encerrou seu contrato 
com a Internazionale no fim 
desta temporada. O chileno 
também já disse que gostaria 
de jogar no Boca Juniors ou 
no futebol do México e MLS 
(EUA). O jornalista destacou 
que o maior empecilho para 
o acerto está no valor do sa-
lário que Vidal está pedindo: 
R$ 1,5 milhão. No entanto, a 
diretoria rubro-negra tenta 
a redução dos valores para 
confirmar o acerto.

A chegada de Vidal seria 
para suprir a provável saída 
de Andreas Pereira. O jo-
gador está emprestado até 
o meio do ano e os rubro-
-negros teriam desistido da 
compra em definitivo pela 
rejeição da torcida ao vo-
lante, que falhou na final da 
Libertadores de 2021. (Com 
UOL e LS)

Roland Garros/Divulgação

Tênis  – Após cinco 
temporadas, a brasileira 
Beatriz Haddad Maia 
voltou a Roland Garros. 
Nesta terça-feira – em 
horário não divulgado 
até o fechamento desta 
edição – a paulista, top 
48 do ranking, enfrenta 
a estoniana Kaia Kanepi 
(n°46), que venceu a 
espanhola Muguruza 
por 2-6, 6-3 e 6-4, pela 
segunda rodada. Bia 
estreou domingo e bateu 
a espanhola Cristina 
Bucsi por 6/3, 1/6 e 6/2 
em 2h11 e conquistou a 
primeira vitória na chave 
principal de Roland Garros 
em toda a sua carreira. 
(Gazeta Press, com LS)

Inter decide classificação na Sul-Americana em casa

Diretoria procurou 
Vidal, diz jornalista
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Méri Oliveira

Muitas pessoas não sabem, mas o 
Brasil tem o Dia Nacional do Cigano, 
que também é comemorado nos 
âmbitos municipal e estadual, com 
leis que instituem a data em Campo 
Grande e em Mato Grosso do Sul, 
respectivamente. Em alusão a esta 
data, haverá um evento no Armazém 
Cultural hoje (24). Para saber mais 
a respeito da cultura cigana, suas 
curiosidades, desmistificar alguns 
olhares e entender melhor alguns 
aspectos para tentar quebrar este-
reótipos relacionados a esse povo, 
a reportagem do jornal O Estado
foi conversar com a cigana Luna 
Negra. O resultado você confere 
nesta matéria.

Luna sempre contribuiu para a 
cultura cigana por meio de sua atu-
ação em projetos ligados à educação 
e à arte. “A minha contribuição, não é 
só para o meu povo, mas para a socie-
dade, sempre foi por meio de projetos 
ligados à educação e à arte, usando 
sempre a dança, que é a minha pro-
fissão. Minha trajetória está 100% 
ligada à dança por intermédio do 
povo cigano. Eu sou a professora de 
dança cigana e de flamenco cigano 
que trouxe a dança cigana aqui para o 
Estado, há exatamente 28 anos, então 
antes do meu trabalho não havia 
nada, absolutamente nada de dança 
cigana no Estado”, afirma Luna.

A cigana afirma que iniciou o 
movimento há 28 anos, com a intro-
dução do estudo e da pesquisa das 
danças ciganas folclóricas em MS e 
daqui para o Brasil. “Sempre no sen-
tido de pesquisar a cultura cigana 
através das danças e das músicas, 
e através desse estudo, desmistificar 
a questão do preconceito e todos os 
estereótipos que são colocados sobre 
o povo cigano. Esse estudo já me 
levou para vários lugares do Brasil, 
participando de eventos, festivais e 
ministrando palestras”, conta.

Religiosidade
Luna Negra explica que, apesar de 

os ciganos terem forte ligação com 
Santa Sara Kali, sua padroeira, o 
povo cigano é laico e não há uma re-
ligião definida: “Não existe uma reli-
gião cigana, o que existe é um sentido 
de religiosidade. Cada um de nós tem 
o direito e a liberdade de exercer a 
sua fé, mas Sara Kali é um ícone que 
une o povo cigano, pelo exemplo de 
luta dela como pessoa cigana, como 
mulher, então ela é a nossa fonte de 
inspiração, e nosso ícone neste sen-
tido, ela é a pessoa que inspira e une 
todos os ciganos, então a importância 
da comemoração da festa de Santa 
Sara Kali não está ligada à religião, 
está ligada à resistência cultural 
de um povo, que durante muitos e 
muitos anos, historicamente sempre 
foi perseguido”.

Segundo nos conta a professora 

de danças folclóricas ciganas, Sara 
Kali foi sepultada no sul da França, 
em uma cidade chamada Saintes-
-Marie-de-la-Mer e, nessa localidade, 
até os dias atuais, é realizada uma 
grande celebração com a maior pe-
regrinação cigana do mundo, onde os 
ciganos que têm condições de parti-
cipar se fazem presentes. Esta é a 
única festa que segue ritos próprios 
da região e da cultura do povo cigano 
francês. Quanto às celebrações ao 
redor do mundo, ela explica que não 
existe uma fórmula, dada a vastidão 
da cultura cigana e que, no Brasil, 
isso é ainda mais acentuado, dada a 
miscigenação da cultura brasileira.  

“Aqui no Brasil se comemora da 
seguinte forma: reúne-se a família, 
os amigos e convidados não ciganos 
para que venham conhecer, e nor-
malmente são feitas oferendas de 
pão, vinhos e frutas em forma de 
cestas para Santa Sara, e é acendida 
a fogueira cigana quando é possível. 
Nós fazemos as comidas típicas, as 
leituras de sorte, e apresentamos 
as danças de cada grupo cigano que 
está ali participando daquela festa, 
daquela celebração.”

Desafios
Mas nem tudo é festa. Existem 

estereótipos e preconceitos diversos 
contra a etnia, que refletem de forma 
negativa – invariavelmente – na 
inclusão social e na garantia dos 
direitos humanos do povo cigano, 
além de muitos outros desafios co-
muns aos povos tradicionais. “Essa 
questão do acolhimento, do direito à 
educação, do direito à saúde, do di-
reito à segurança, e principalmente 
do direito de ser cigano. O que seria 
esse “direito de ser cigano”? “É o 
direito, por exemplo, de você viver 
do seu jeito, da sua cultura. Por 
exemplo, da mulher cigana poder – 
se ela quiser – usar seu traje típico 
em qualquer lugar, sem correr o risco 
ou a vergonha de ser abordada em 
uma loja, a mesma coisa em relação 
aos homens”, discorre Luna.

Além disso, ela ressalta que 
também entra na questão o direito 
de montarem seus acampamentos 
sem que sofram agressões; de matri-
cularem seus filhos na escola tendo a 
certeza de que esses pequenos serão 
respeitados não apenas por serem 
crianças, mas também por serem 
ciganos, um desafio presente não só 
no Brasil, mas também no mundo.

Origens
Muitos pensam que os ciganos 

são originários da Romênia ou da 
Espanha, já que esses são países 
conhecidos por terem grande popu-
lação cigana. Mas Luna explica que 
essa ideia é equivocada. “A reali-
dade é que o povo cigano é de origem 
indiana, o nosso país de origem é a 
Índia, então, sim, nós somos um povo 
hindu, onde se originou o primeiro 

Dia Nacional 
do Cigano é 
comemorado hoje 
com festa na Capital

Méri Oliveira de danças folclóricas ciganas, Sara 

clã cigano, e tivemos a primeira di-
áspora, por causa das perseguições 
que já aconteceram lá com esse 
grupo, e a partir dessa primeira 
diáspora, o povo cigano se espalhou 
pelo mundo: da Índia fomos para 
Romênia, Turquia, Rússia, Europa 
de forma geral, para todos os países 
do mundo, até chegarmos aqui, na 
América Latina e no Brasil.”

Ela conta, ainda, que os primeiros 
ciganos que chegaram ao Brasil eram 
portugueses, que foram banidos de 
Portugal e obrigados a vir para o país 
na época da colonização. “Essa é uma 
das muitas histórias que a História não 
conta. O Brasil também foi colonizado 
pelo povo cigano, mas infelizmente 
os livros de História não reconhecem 
isso, não reconhecem a importância 

do povo cigano na formação da so-
ciedade, do povo brasileiro, e da 
grande contribuição cultural, social 
e econômica”, pontua Luna Negra.

Reflexão
Luna deixa, como recado aos 

não ciganos, o pedido de que pro-
curem conhecer a cultura cigana 
deixando para trás mitos e concep-
ções enganosas ou equivocadas. 
“O recado que eu deixo às pessoas 
que queiram conhecer a cultura 
cigana, primeiro: venham conhecer 
a cultura cigana e o povo cigano 
com o coração aberto e com a alma 
aberta, sem aquela visão estereo-
tipada religiosa, no sentido de não 
nos enxergar como seres humanos, 
mas como criaturas sobrenaturais. 
Nós não somos isso, somos pes-
soas humanas, e procurem, sempre 
que quiserem conhecer a cultura 
cigana, fazer isso com respeito. 
[...] E quando forem conhecer, o 
façam com o devido respeito, com 
o coração aberto, de amor, sem a 
curiosidade negativa, no sentido de 
querer conhecer a cultura cigana 
para tirar algum proveito ou até 
para deturpá-la”, conclui.

SERVIÇO: A festa do Dia do Cigano será 
realizada hoje (24), no Armazém Cultural, 
na Av. Calógeras, 3.065, Centro, das 18h 
às 23h. Para entrar, basta levar dois quilos 
de alimento não perecível ou um pacote 
de fraldas geriátricas. As doações serão 
destinadas para o Asilo São João Bosco e 
outras entidades que precisam de apoio. 

Dedicação 
Luna atua há 
28 anos promovendo 
a arte e cultura 
ciganas em Mato 
Grosso do Sul

Devoção 
A festa de 
Santa Sara 
Kali é realizada 
na França 
e no Brasil 
anualmente
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Conheça a história do retrato de Belchior 
que desapareceu junto com o músico

Vitão e Ana Furtado 
avançam na repescagem 
da ‘Dança dos Famosos’

Competição

Celebridades

Música

‘Domingão’
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Simon Emmett

Fotos: Reprodução

Pintor e sua 
família tentam 
reencontrar a 
obra que foi 
dada ao cantor

Marcelo Rezende

Os fãs brasileiros da Adele 
não vão mais quebrar a ca-
beça para converter libras 
em reais para assistir ao dis-
putadíssimo show da cantora 
no Hyde Park, em Londres. 
Isso porque o TikTok vai 
exaltar um criador e levá-
-lo, com todas as despesas 
pagas, para o aguardado con-
certo no dia 2 de julho, auge 
do verão inglês.

Famosa por hits como “So-
meone Like You”, “Rolling 
in the Deep”, “Easy on Me”, 
entre muitos outros, Adele 
anunciou dois shows após um 
longo período fora dos palcos 
para o lançamento do seu 
novo álbum, “30”. A cantora 
se apresentará no festival Bri-
tish Summer Time, no icônico 
Hyde Park, nos dias 1 e 2 de 
julho deste ano.

Adele não se apresenta ao 
vivo desde 2017 e o site da ar-

Folhapress

As duplas Vitão e Gabe 
Cardoso e Ana Furtado e 
Leandro Azevedo foram os 
selecionados para avançar 
na repescagem do “Dança 
dos Famosos” (Globo).

A apresentadora foi di-
reto para a repescagem após 
contrair COVID-19 durante 
as classificatórias. Durante 
a competição, Vitão ficou 
com as piores notas e os ju-
rados elogiaram a melhora 
em sua performance. Dessa 
vez, em vez de dar notas, o 
júri técnico, composto por 
Ana Botafogo, Zebrinha e 
Carlinhos de Jesus, e artís-
tico, com Ana Maria Braga 
e Taís Araújo, e a plateia 
do “Domingão” precisaram 
escolher duas duplas para 
avançar para a próxima 
etapa da repescagem.

As coreografias da noite 

foram inspiradas nas danças 
que viralizam no TikTok, com 
músicas no ritmo reggaeton. 
As duplas se apresentaram 
na seguinte sequência:

- Ana Furtado e Leandro 
Azevedo dançaram “En-
volver”, de Anitta;

- Thierry e Carla Bruno 
agitaram com “Con Calma”, 
de Daddy Yankee & Snow;

- Zezé Polessa e Hugo 
Frade performaram “Mi 
Gente”, de J. Balvin, Willy 
William;

- Xande de Pilares con-
duziu Lore Improta com 
“Taki Taki”, de DJ Snake, 
Selena Gomez, Ozuna e 
Cardi B;

- Gkay animou junto de 
Jefferson Bilisco ao som de 
“Bombón”, Daddy Yankee, El 
Alfa e Lil Jon;

- Vitão com Gabe Cardoso 
dançou “Gasolina”, de Daddy 
Yankee.

Desde o início do julga-
mento entre Johnny Depp, 58, 
e sua ex-esposa Amber Heard, 
36, a cantora Courtney Love, 
57, demonstrou apoio ao ator 
de Hollywood. Segundo ela, o 
artista já salvou sua vida após 
uma overdose no ano de 1995, 

na discoteca The Viper Room.
“Eu realmente não quero 

fazer julgamentos publica-
mente. Eu só quero dizer que 
Johnny me deu RCP em 1995 
quando eu tive uma overdose 
do lado de fora do The Viper 
Room”, disse ela em um vídeo, 

reproduzido pelo site Page Six.
Na época, ela sofria com a 

perda de seu marido, Kurt Co-
bain. Ela também relembrou 
que o ator escreveu uma carta 
para sua filha de 13 anos, 
Frances Bean, que lidava com 
a morte prematura do pai e o 

vício da mãe. “Johnny, quando 
eu estava usando crack e 
Frances estava tendo de sofrer 
com todos esses assistentes 
sociais, escreveu para ela uma 
carta de quatro páginas que 
ela nunca me mostrou.” (Fo-
lhapress)

2007
Belchior se divorcia da ex-mulher, 
passa a morar com Edna Prometheu e 
faz o último contato com os filhos.

2008
Aparece no “Programa do Jô”, abandona o carro em São Paulo e 
dá calotes em hotéis no Rio de Janeiro. É cobrado na Justiça pelas 
pensões.

2009
Abandona o flat sem pagar aluguéis em São Paulo, sobe no palco 
pela última vez num show de Tom Zé e vai ao Uruguai. Passa por 
Montevidéu e Sacramento e para num hotel em San Gregorio de 
Polanco, onde é encontrado pelo Fantástico.

2010
Vaga por cidades do sul do país, como São Lourenço do Sul e 
Jaguarão.

2011
Dá calote num hotel em Lagoa Mirim, passa por Santana do 
Livramento e entra num hotel em Artigas, no Uruguai. Grava um 
DVD que nunca foi lançado.

2012
Tem as contas bloqueadas, dá novo calote e vai a Porto Alegre, 
onde é perseguido por jornalistas e fica na casa de fãs.

2013
É hospedado por fãs na periferia e em comunidade hippie do 
centro da capital gaúcha, além de uma casa de praia em Atlântida 
Sul e um sítio em Guaíba, no Rio Grande do Sul. Passa por 
acampamento agrícola em Saberi e uma ecovila em Santa Cruz do 
Sul. Passa o Natal num prédio abandonado.

2014
Vai ao Mosteiro da Santíssima Trindade e recebe abrigo na mansão 
de um jovem que enriqueceu na internet. Encontra Zeca Baleiro.

2015
Ele se muda para outra casa do mesmo empresário.

2016
Permanece em sigilo durante todo esse ano.

2017
Morre e é enterrado em Fortaleza.

NOS PASSOS DE BELCHIOR

tista sofreu instabilidade assim 
que os novos shows foram 
anunciados – fenômeno que 
ficou conhecido na época como 
“Jogos Vorazes pelos ingressos 
da Adele”. A boa notícia é que 
a comunidade TikTok não vai 
precisar fazer nenhum sacrifício 
para conseguir ir ao show.

Para concorrer à viagem 
com todas as despesas pagas e 

acesso ao Gold VIP Hydeaway, 
que já está esgotado, basta 
publicar no TikTok até 1º de 
junho, um vídeo que expresse 
sua história e mostre seu amor 
pela cantora usando a hashtag 
#MeuMomentoComAdele e a 
música “Easy on Me”.

Os dez melhores vídeos 
serão selecionados por um 
comitê composto por membros 

do TikTok e da Sony Music 
Brasil e o vencedor será es-
colhido por meio de votação 
popular. O resultado final será 
anunciado no dia 10 de junho.

Após o show, o TikTok 
irá destacar todos os conte-
údos produzidos na viagem 
e durante a apresentação 
de Adele. Para saber mais, 
acesse a página especial do 
concurso por meio do link: 
https://m.tiktok.com/magic/
eco/runtime/release/6282640
6f7198c03233d7e71?appType
=muse/.

Sobre o TikTok:
O TikTok é o destino líder 

para vídeos curtos em dispo-
sitivos móveis. Nossa missão 
é inspirar criatividade e trazer 
alegria. O TikTok possui escri-
tórios globais, incluindo Los 
Angeles, Nova York, Londres, 
Paris, São Paulo, Berlim, Dubai, 
Mumbai, Cingapura, Jacarta, 
Seul e Tóquio.

TikTok lança concurso para levar fã 
brasileiro a show da cantora Adele

Courtney Love diz que Johnny Depp a salvou

Certame dentro 
da plataforma 
irá selecionar 
o melhor vídeo 
sobre a artista

Carlos Bracher e 
Belchior durante a 
confecção do retrato 
que segue desaparecido

Isac Godinho
Folhapress

Um retrato de Belchior 
pintado pelo artista mineiro 
Carlos Bracher, de 80 anos, de-
sapareceu assim como fez seu 
retratado. Cinco anos após a 
morte do músico, Bracher e sua 
família tentam reencontrar o 
quadro realizado durante uma 
visita do cantor à sua casa, em 
Ouro Preto, na região central 
de Minas Gerais.

Em meio a uma de suas 
andanças pelo país, Belchior 
bateu sem aviso na porta 
da casa de Bracher, conta 
o pintor. Os dois não se co-
nheciam, mas tiveram uma 
conexão muito forte.

“Foi uma das coisas mais 
incríveis da minha vida. Foi 
um negócio totalmente inu-
sitado e inesperado. Geral-
mente, esses encontros são 
marcados com antecedência, 
essa é a norma social, né? 
Ele não! Ele chegou, bateu 
na porta da minha casa e de 
repente eu estava diante do 
Belchior”, diz Bracher.

Segundo o artista, ele con-
vidou Belchior para entrar, 
eles conversaram por algumas 
horas e visitaram seu ateliê, 
onde ele mostrou suas pin-
turas ao cantor. Belchior se 
encantou, especialmente, pelos 
retratos pintados por Bracher. 

“Não me lembro se foi ele 
que pediu para fazer um retrato 
dele, ou se fui eu que ofereci. 
Então fizemos, ali na hora.”

A atriz Larissa Bracher, 
filha do pintor, diz que sua 
principal lembrança do en-
contro é do quanto Belchior 
era culto. Ela diz também ter 
se surpreendido com o fato de 
ele ter vivido por anos em um 
seminário. 

“Ele nos mostrou um livro 
que ele estava escrevendo, 
um livro grande, caneta tin-
teiro, do tipo bico de pena. 
Ele fazia as pautas com uma 
lapiseira bem fininha e depois 
apagava, mas era um livro 
sem pauta e ele escrevia com 
uma letra bem medieval, bem 
rebuscada”, conta ela.

Pai e filha também re-
cordam que o cantor havia 
decorado a obra “A Divina 
Comédia”, de Dante Alighieri. 
Belchior teria recitado trechos 
da obra durante o encontro 
com a família Bracher.

No mesmo dia, quando 
foi embora, o cantor levou o 

quadro. Bracher nunca mais 
soube onde estava a pintura.

A filha Larissa foi quem 
começou a busca pelo retrato. 
Ela fez um post em sua conta 
no Instagram em homenagem 
aos cinco anos de morte do 
cantor este ano e falou sobre 
a obra desaparecida.

Segundo ela, a primeira vez 
que procuraram pelo quadro 
foi em 2014, ainda antes da 
morte de Belchior. À época, 
seu pai apresentava a mostra 
“Bracher: Pintura e Perma-
nência” no Centro Cultural 
Banco do Brasil, que tinha 
uma seção dedicada aos re-
tratos assinados por ele.

Bracher já pintou mais de 
300 retratos. Estavam pre-
sentes na exposição quadros 
representando Chico Buarque, 
Milton Nascimento, Maria Be-
thânia, Ney Matogrosso, Jorge 
Amado, Bibi Ferreira, Leo-
nardo Boff e até mesmo o ame-
ricano Tony Bennet.

Naquele ano, o quadro de 
Belchior não foi encontrado 
para integrar da exposição. 

Agora, a família Bracher 
tenta mais uma vez desco-
brir onde está a obra. “Esse 
quadro do Belchior a gente 
nunca mais conseguiu. Pa-
recia realmente uma apa-
rição. Do nada veio, e do nada 
desapareceu”, diz Larissa.

Larissa e o pai dizem não 
se lembrar da data em que 
aconteceu a visita em que 
o retrato foi pintado. Ela se 
lembra que era um mês de 
férias, provavelmente julho, 
e que ela tinha ido do Rio de 
Janeiro para a casa dos pais, 
em Ouro Preto.

A família diz que, caso con-
sigam reaver o retrato, ele 
terá um espaço de destaque 
no Ateliê Casa Bracher. Lá 
estão expostas diversas obras 
de Carlos e de sua esposa, 
a também pintora Fani Bra-
cher. O pintor acredita que 
Belchior possa ter deixado o 
quadro por algum dos lugares 
onde passou durante suas an-
danças. O cantor morreu em 
abril de 2017, em Santa Cruz 
do Sul (RS), aos 70 anos.

Coreografias foram 
inspiradas nas danças 
que viralizam no TikTok, 
no ritmo do reggaeton
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Audiovisual

“O Formoso” 
foi filmado 
em bairro na 
periferia de 
Campo Grande

No período vespertino 
acontecem oficinas 
de stop motion e 
oficinas temáticas
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Cine Rodas exibirá filmes e desenhos ao ar livre na Capital nesta semana
Até a quinta-feira (26), mo-

radores de Campo Grande 
poderão apreciar o cinema 
aberto do projeto itinerante 
Cine Rodas, instalado em uma 
carreta com mais de 20 metros. 
O projeto cultural de classifi-
cação livre apresenta filmes e 
desenhos baseados em temas 
como inclusão social, susten-
tabilidade, meio ambiente e 
tolerância.

No período da tarde acon-
tecem as oficinas de stop mo-
tion e as oficinas temáticas 

com os bolsistas do Programa 
Cidadania Viva, nas tendas do 
Mundo Lúdico e Pontes para 
Cidadania; Mundo dos 17 ODS 
e Prosa Cidadã e Mundo das 
Imagens e Vozes Cidadãs, e a 
partir das 18h30 as sessões 
gratuitas de cinema.

O secretário adjunto de Ci-
dadania e Cultura, Eduardo Ro-
mero, destacou a importância 
do projeto que visa à possibili-
dade de discutir a cidadania e 
a participação social.

“A vantagem e proposta 

desse projeto é primeiro de-
mocratizar o acesso à cultura 
e possibilitar o acesso a todos, 
porque é o cinema chegando em 
um bairro bem numeroso, como 
é a região do Aero Rancho e 
depois possibilitando gratuita-
mente que as pessoas possam 
fazer oficinas, que elas possam 
assistir a filmes e que elas 
possam interagir nessa reto-
mada da vida em grupo que a 
pandemia nos isolou por tanto 
tempo. Então para nós é um 
privilégio, é uma honra ter essa 

parceria, junto com os organiza-
dores do Cine Rodas”, pontua.

SERVIÇO: Cine Rodas Brasil 
será realizado até a quinta-feira 
(26). As oficinas temáticas estão 
disponíveis na Tenda da Cidadania 
das 13h às 17h30. A oficina de 
stop motion – Cine Rodas Brasil 
será oferecida das 13h30 às 
17h30 e a sessão de cinema 
gratuita será exibida das 18h30 às 
21h, na Praça Jardim Hortência, 
Aero Rancho, na Avenida Arquiteto 
Vilanova Artigas.

Marcelo Rezende e Méri Oliveira

O curta “O Formoso” foi 
eleito o melhor filme no fes-
tival 4TH Dimension Inde-
pendent Film Festival em 
Bali, na Indonésia, e melhor 
filme internacional no Austin 
Austin Arthouse International 
Festival – Austin nos EUA. 
O curta ganhou também o 
prêmio de melhor edição no 
São Francisco Film Festival 
nos Estados Unidos. 

Roberto Leite e Luciana 
Bittencourt estão colhendo os 

frutos do curta-metragem “O 
Formoso”, que há oito meses 
circula o mundo, tendo alcan-
çado 23 festivais de cinema no 
exterior. Nesse trajeto, o filme 
gravado em Mato Grosso do 
Sul já conquistou nove prê-
mios. O filme acompanha a 
saga de Lucas, uma criança 

que tenta salvar um galo ferido 
sequestrando-o de uma arena 
de rinhas, comandada pelo fa-
migerado “Zé Galo”. O cenário 
é um bairro da periferia de 
Campo Grande (MS).

Esse foi o trabalho que 
apresentou a estética cine-
matográfica do diretor sul-

Na trama o pequeno 
Lucas tenta salvar um 
galo ferido tirando-o 
de uma arena de rinha

-mato-grossense ao exterior. 
Para Roberto, a boa recepção 
do filme pode estar relacio-
nada ao tema central da his-
tória. “O filme trata de um 
tema muito importante atual-
mente que ‘são’ maus-tratos 
aos animais. Rinha de galo, 
mesmo sendo proibida, ainda 
é muito comum no Brasil e isso 
chamou atenção dos festivais 
internacionais”, opinou.

A produção da obra foi feita 
com recursos próprios, mos-
trando a força que o cinema 
independente tem na cidade. 
Que, por se tratar de um curta-
-metragem, tem propósito 
ainda de levar o filme para 
festivais de cinema e ao eixo 
de exibição comercial nacional 
e internacional.

Para escrever o roteiro, 
Roberto Leite teve o apoio da 
cineasta Luciana Bitencourt, 
com base em pesquisas sobre 
o tema central. “Este é o se-
gundo curta que eu assumo 

a direção e o roteiro. Esse 
roteiro do ‘Formoso’ foi feito 
com a Luciana Bittencout, 
que é uma cineasta que eu 
conheci nos Estados Unidos. 
Ela é brasileira, naturali-
zada lá, mas eu a trouxe a 
Campo Grande para gravar 
esse filme comigo, ela foi 
minha assistente de direção, 
uma parceria boa que acabou 
dando certo. Logo vieram os 
desafios das descobertas que 
envolvem essa violência pra-
ticada com os galos e todo 
negócio que gira em torno 
das rinhas, como tráfico de 
drogas e jogo de apostas”, 
disse o diretor.

Repercussão 
O diretor conta que o pri-

meiro festival internacional 
em que entraram foi em no-
vembro do ano passado, e 
então começaram as premia-
ções em Dourados – que é 
a única no Brasil, ainda –, 

“eu estou primeiro fazendo 
uma carreira internacional e 
na verdade os festivais bra-
sileiros estão voltando agora, 
depois da pandemia”, explica.

Ele ainda fala da alegria 
de levar o nome do Estado 
tão longe. “É  uma satisfação 
muito grande para a gente 
levar o nome de MS e, de 
certa forma, do Brasil, porque 
fomos o melhor filme, entre 
todos os países, independen-
temente se tinha filmes na-
cionais, na maioria desses 
festivais, o nosso filme foi o 
único que entrou. Mas ganhar 
prêmio significa isso, não co-
lher só números em prêmios, 
mas colher a satisfação de 
ter chegado tão longe com um 
projeto vindo daqui, de MS, 
onde as pessoas às vezes não 
acham que nós produzimos, 
mas nós produzimos sim, in-
dependentemente de editais 
de governo, nós podemos pro-
duzir”, finaliza.

Curta-metragem gravado em Campo 
Grande ganha três prêmios internacionais



Aos 47 anos de idade 
e 23 de carreira, Aline 
Borges diz viver uma 
das melhores fases 
profissionais. A atriz 
entra em “Pantanal” 
como Zuleica, a segunda 
mulher de Tenório 
(Murilo Benício). Nos 
próximos capítulos, 

Em ‘Pantanal’, Zuleica vai 
morar na fazenda de Tenório
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Foos: Divulgação

O Sudoku é um tipo de 
desafio lógico com origem
europeia e aprimorado pelos 
EUA e pelo Japão. As regras 
são simples: o jogador deve 
preencher o quadrado maior, 
que está dividido em nove 
grids, com nove lacunas cada 
um, de forma que todos os 
espaços em branco contenham 
números de 1 a 9. Os 
algarismo não podem se 
repetir na mesma coluna, 
linha ou grid.

CruzadasSudoku

Resultado da edição de 23/05

PassatempoPassatempo

 Peixes
de 20/2 a 20/3

 Aquário
de 21/1 a 19/2

 Capricórnio
de 22/12 a 20/1

 Sagitário
de 22/11 a 21/12

 Escorpião
de 23/10 a 21/11

 Libra
de 23/9 a 22/10  

 Virgem
de 23/8 a 22/9

 Leão
de 22/7 a 22/8

 Câncer
de 21/6 a 21/7

 Gêmeos
de 21/5 a 20/6

 Touro
de 21/4 a 20/5

 Áries
de 21/3 a 20/4

 Touro

 Áries

 Gêmeos

 Câncer

 Leão

 Virgem

 Libra

 Escorpião

 Sagitário

 Aquário

 Capricórnio

 Peixes

Horóscopo

Vênus e Urano se desencontram no céu e promovem 
uma certa confusão, sobretudo com as finanças. Pode 
acontecer imprevistos logo pela manhã e alguns boletos 
de última hora poderão surgir. No trabalho apesar de 
algumas cobranças, seu lado comunicativo será notado 
pela equipe e isso pode render bons frutos. No final do dia, 
a Lua chega em seu signo e traz um pouco de energia.

Esta terça chega com algumas bagacinhas em casa, mas 
que podem ser logo resolvidos se você agir com cautela e 
colocar a ansiedade de lado. Fique firme, tourinho, porque 
na parte da tarde, notícias e até algumas oportunidades 
que já passaram por você podem chegar, chegando de novo 
pedindo um novo olhar. Trabalhos, projetos, coisas ligadas 
ao seu plano de future podem te colocar em trilhos certos. 

Logo pela manhã, os Astros mandam avisar que 
oportunidades de for a ou até mesmo com projetos que 
te tragam reconhecimento e visibilidades podem chegar 
e mudando para melhor seu trabalho. Você estará mais 
animada, cristalzinho e não é para menos! Saúde ta beleza 
e em casa, tudo lindo. No fim do dia, a Lua muda de casa 
e deixa você com mais vontade ainda de se comunicar. 

Algumas responsabilidades te pegam logo cedo, bebê, 
principalmente no que diz a processos, documentos 
e dinheiro ou boletos que compartilha com família ou 
mozão. Sem grilo, porque as coisas se resolvem conforme 
precisam. No trabalho, um trabalho em equipe pode dar 
muito certo e sua criatividade pode chamar atenção e te 
deixar numa posição bem animadora no trabalho.

Vênus traça uma dança no céu com Saturno trazendo 
boa snovas com sociedades e até uma possível parceria 
com o mozão pode dar frutos. O mar está para peixe 
com negociações e oportunidades extras que dão 
aquele gás nos projetos e no trabalho. Apesar de umas 
encrenquinhas em vista, o clima segue favorável para 
você tirar resultados positivos pra você. Vai que vai!

Rotina de trabalho pode pegar uma certa confuseo logo 
cedo, mas nada que tire sua paz. Põe na cabecinha que 
imprevistos acontecem e dá um chega pra lá no stress 
para não deixar a ansiedade tomar conta e acabar 
virando uma bagaça maior. Saturno dá as caras com 
Vênus e um trabalho pode ser liderado ou pode precisar 
do desempenho para acontecer. 

Seu planeta regente Vênus abre os braços pra você 
resolver qualquer pepininho que tiver que resolver ainda 
de manhã – e fica tranquila que os Astros dão aquela 
força para você fazer isso com bastante disciplina e 
a velha diplomacia de sempre. Principalmente se o 
assunto estiver ligado com documentação, processo 
jurídico e boletos compartilhados. 

Que dia bom no trabalho! As coisas ficam favoráveis 
para você e uma promoção pode rolar, assim como um 
aumento ou até mesmo, uma ligação positiva se você 
estiver esperando uma resposta de emprego. Em todas 
as situações, você está no páreo e não tem pra ninguém. 
O dinheiro chega com facilidade, mas convem acertar 
tudo antes para não colocar os pés pelas mãos.

Estará com o pique lá em cima que será difícil te parar 
com tanta energia! Vênus ilumina seu paraíso astral e 
a criatividade que você precisa será dada de bandeija. 
Cuidado apenas com alguns pequenos imprevistos com 
saúde, como pequenos acidentes ou torções – mantenha 
o exercicio em dia. Em casa, apesar de umas bagacinhas, 
as coisas correm bem no decorrer do dia.

Se estiver preocupada com alguma questão em casa, pode 
tirar o cavalinho da chuva, pois qualquer bagacinha que 
venha acontecer você vai conseguir resolver com a clareza 
que sempre está presente. No trabalho, a criatividade fica 
devagar, mas não se estresse demais e nem desconte em 
cima dos colegas, valeu? Ansiedade tem sido o foco e por 
isso, algumas chatices com estômago podem surgir. 

Você estará mais animada do que nunca com um projeto 
que envolve mídia, comunicação e redes sociais. Se 
souber controlar a ansiedade, pode se sair muioto bem 
e chamar atençao da chefia. Nada mal, aquariano! Na 
saúde, o caminho está aberto para cuidados naturais e 
alternativos. Já nos assuntos de sentimentos, uma paquera 
pode ganhar as bençãos so céu e animar seu fim de noite.

No trabalho, o começo do dia pode trazer alguns 
perregues com aparelhos de comunicação, 
mas nada que tire demais a sua paciência de 
lugar. Isso porque chances de lucros, vendas, 
fechamento de negócios e novos projetos chegam 
trazendo movimento em sua vida financeira. Quem 
disse que o mar não estava pra peixe?

Telinha

Novelas Novelas Novelas Novelas 

A Favorita 
Globo 15h30

Pantanal
Globo 20h30

Carinha de Anjo
SBT 19h30

O Cravo e a Rosa
Globo 13h45

Quanto Mais Vida Melhor
Globo 18h30

Além da Ilusão
Globo 17h30

Neném vai à delegacia conversar com Nunes, 
Torres e Prado. Um repórter grava Carmem e 
Paula discutindo na cela. Neném lamenta por 
não conseguir comemorar com Rose. Guilherme 
tenta falar com Flávia, que o dispensa. Marcelo e 
Joana tentam adotar um filho. Carmem e Paula 
se desesperam ao ver a repercussão negativa 
de um vídeo sobre elas nas redes sociais. Roni 
destrata Cora. Passam-se 90 dias. Odaílson e 
Deusa se casam. Carmem e Paula descobrem 
que estão falidas. Nedda promove Edson a 
cabeleireiro. Paula tenta se acertar com Flávia.

Irene promete a Flora promover seu encontro 
com Lara. Flora diz que o ideal é que seja um 
encontro casual com Sandra – nome com qual se 
apresentará para Lara. Lara aconselha Donatela 
a se separar de Dodi e se apaixonar. Donatela 
se lembra de Zé Bob. Dodi guarda dólares que 
recebe de um homem em um açougue desativado. 
Damião e Cassiano se reúnem com Gonçalo e 
pedem aumento ou farão greve. Flora visita Zé 
Bob. Irene conversa com Gonçalo sobre a pos-
sibilidade de Donatela ter mentido a vida toda. 
Gonçalo recomenda que ela se trate. 

Nelsinho se insinua para Isadora. Violeta 
pede para Rafael ajudar a encontrar sua filha. 
A dona da tecelagem reclama do envolvimento 
de Eugênio com Úrsula. Davi pede para Arminda 
ajudá-lo a encontrar Isadora. Nelsinho provoca 
Rafael. Isadora conta para Arminda onde está 
hospedada. Heloísa se encanta com os elogios 
de Leônidas. Tenório passa mal no Seminário. 
Davi procura Isadora. Eugênio decide hipotecar 
a casa para investir na tecelagem. Davi beija 
Isadora. Isadora se irrita com Rafael. Olívia pede 
para voltar para a tecelagem. 

Teodoro adia a resposta sobre seu casamento 
com Bianca. Mimosa e Calixto quase se beijam, 
mas Marcela os interrompe. Bárbara está de volta 
e estranha encontrar Fábio sem camisa. Edmundo 
espera o melhor momento para conversar com 
Bianca. Catarina se preocupa quando Petruchio 
demonstra estar cansado do casamento. Lindinha 
se decepciona quando Petruchio afirma gostar dela 
como uma irmã. Joana ameaça Batista de nunca 
mais ver os filhos se ele não decidir sua situação 
com ela. Heitor quer encontrar outra noiva rica. 
Teodoro aceita se casar com Bianca.

Os pais de todas as alunas estão presentes 
para acompanharem as apresentações. Adolfo 
diz para Gustavo que foi até Doce Horizonte para 
que Dulce Maria não fique com nenhum dinheiro 
que seria dele. Gustavo diz para Adolfo dizer o 
que quer que Dulce Maria faça com o dinheiro 
que na ocasião correta ela fará. Adolfo explica 
que quer que o dinheiro seja todo doado para ins-
tituições de caridade. Estefânia pega Cassandra 
mexendo em sua bolsa sem permissão. Estefânia 
entrega o dinheiro e diz que dá próxima vez ela 
precisa pedir.

José Lucas se reconhece nas histórias que 
Túlio conta sobre a família de José Leôncio. 
Gustavo se desespera com a morte de Made-
leine. Jove conta a Irma que ama Juma, mas 
confessa que seu lugar não é limitado à vida 
na tapera. José Leôncio sonha com Madeleine 
pedindo ajuda para ir embora. Mariana avisa 
a Jove que ele terá que arrumar um emprego. 
Tadeu diz a José Leôncio que achou José Lucas 
parecido com o pai. Mariana avisa a Jove e Irma 
que eles devem voltar para o Pantanal. Juma 
diz a Tibério que confia nele e em José Leôncio.

Interpretada com brilho por 
Julia Dalavia, a Guta do remake 
de “Pantanal” é uma mulher do 
seu tempo. Dona da sua própria vida e livre para ficar com quem quiser, a filha de Tenório 
(Murilo Benício) e Maria (Isabel Teixeira) serve como um contraponto aos personagens 
de pensamento antiquado da novela. Após ter se envolvido com Jove (Jesuita Barbosa), 
por quem ficou bem mexida, a moça vive agora um lance com Tadeu (José Loreto). 
Apaixonado, o peão ainda fará o possível para ter algo mais sério com a moça, que já deixou 
claro que só quer se divertir com ele. Como se sabe, os dois não ficarão juntos por muito 
tempo. Tadeu acabará se engraçando por Zefa (Paula Barbosa), jovem que vai trabalhar 
na casa de Tenório e Maria. Já Guta ainda precisa resolver sua relação com Marcelo 
(Lucas Leto), seu irmão, por quem se apaixonou quando ainda não sabia do parentesco 
entre os dois. Recentemente, quando postei uma foto da personagem no Instagram, uma 
seguidora comentou: “Guta passou o rodo no Pantanal”. Trata-se, evidentemente, de um 
comentário bem machista. Só para comparar, o José Leôncio da primeira fase teve mais 
mulheres e chegou a ficar com a própria cunhada. Ele, sim, passou o rodo. Ao passo que 
na primeira versão da novela, em 1990, a Guta vivida por Luciene Adami tinha uma pegada 
mais sensual, a personagem de 2022 não tem esse apelo. Em cena, Guta rechaça todos os 
comentários preconceituosos que ouve dos outros. Ela questiona ainda o comportamento 
machista e hipócrita do pai, que mantém uma segunda família em São Paulo. Muitas vezes, 
cabe a ela explicar o óbvio, o que faz com que a moça seja considerada chata por muitos. 
De fato, as cenas em que Guta precisa dar sua “palestrinha” acabam soando um pouco 
artificiais. Mas são recados importantes e necessários numa trama pontuada por falas 
machistas e homofóbicas de grande parte dos personagens.

Após ficar com 
Tadeu, Guta volta 
a se aproximar 
do seu irmão

ela e seus três filhos vão se mudar para a fazenda 
do vilão, trazendo mais conflitos para a trama. Na 
entrevista a seguir, a carioca defende a personagem 
e afirma que ela não deve ser apontada como a 
“outra”. Aline Borges falou sobre sua personagem. 
“Zuleica é mãe solo. Apesar de ser a segunda mulher 
do Tenório, criou os filhos quase sozinha. Ela é forte 
e tem princípios bem desenhados. Mas, por ironia 
do destino, se vê presa a uma situação complexa 
do passado. É importante entender que Zuleica 
não é a ‘outra’. Na cabeça dela, Maria pode ser a 
outra mulher de Tenório. A história é complexa. 
O julgamento acontece a partir do ponto de vista 
de cada um.” Aline comentou sobre os conflitos da 
personagem. “Zuleica tem um segredo do passado 
que faz com que ela esteja onde está, em relação ao 
Tenório. Seus maiores conflitos giram em torno do 
filho Marcelo (Lucas Leto) e do fato de o marido não 
reconhecer a identidade racial dessa família.”
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CLASSIFICADOS
OPORTUNIDADES DE NEGÓCIO COMO VOCÊ NUNCA VIU. ANUNCIE AQUI. TEL: 3345.9000

RECEBEU SEU JORNAL? Se você, assinante, não recebeu seu jornal até as 8 horas, favor entrar em contato com o setor de circulação do 
jornal O Estado até as 10 horas, para que possamos repor a entrega: 3345-9002

 ED SAINT PAUL  
 L178 - Rua Amazonas, 810 
-  Localização Privilegiada. 
Possui Ampla Sala De Es-
tar, Uma Suite E 2 Quartos 
(Todos Com Armário), 
Banheiro Social, Cozinha 
Planejada, Área De Serviço 
C/ Armário, Garagem C/ Ex-
celente Localização.   LORI-
DANI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 APARTAMENTO ALUGO 
 Aluguel de apto: 3 quartos, 
sendo 1 suíte c/ sacada. 
Corredor, cômodos gran-
des. Sala de 2 ambientes, 
Cozinha de 2 de 2 ambien-
tes. Dispensa e área de 
serviço. 1 vaga de estacio-
namento. Em Condomínio 
Fechado. Valor do Aluguel 
R$ 800,00. Incluso IPTU 
e condomínio. Residencial 
nova esperança. (TIJUCA)  
Falar (67) 99972-9158 

 RES SPAZIO CLASSIQUE    
 L640 – R 14 de julho, 4721 
A406 B5 - sala/sacada, apt, 
1Q, BH/ae, coz/ae, AS/ae, 
estac, PC, QF, CQ, PG LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  
    

 ED DONA NETA – 
CENTRO 

 L039a - Av Afonso Pena 
– 142,03m² - Sala, 3 Dor-
mitórios Sendo Um Apar-
tamento/Ae E Dois Quartos 
(Um C/Ae),  Banheiro, Co-
zinha/Ae, Área De Serviço, 
Quarto Empregado, Banhei-
ro De Serviço LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131  

 CHAPADÃO DO SUL – 
CENTRO 

 L709 - Av Trinta e três, 229 
- 105,52M² - T164,23M² - 
sala, apto, 2Q, BH, coz, AS, 
CQ, gar LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 MONTE CASTELO  
 L527 - Casa em condomí-
nio fechado com sala, 2 
Quartos, Banheiro social, 
cozinha, área de serviço, 
estacionamento. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 VILA ADELINA 
 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 COOPHAMAT   
 L121 – R da Penha, 354 – 
156,69m² - T 266,60m²  – 
sala, 3Q, BH, copa, coz, AS, 
2 gar LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 STO AMARO  
 L420 – R Betânia, 265 – 
85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 STO AMARO  
 L446 – R Betânia, 271 – 
120,71m² - sala, suite, 
2Quartos, BH, coz, AS, va-
randa, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 VILA ALBA         
 L047A – R Silveira Mar-
tins, 14 – 219,44m² – sala, 
2Qts, BH, coz, AS, DE, BE, 
edícula, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 S. FRANCISCO   
 L030 - – R Julio Dittmar, 
437 C1 – AC:70,40m² - 
T182,25² - sala/coz, Quar-
to, BH social ,  AS, varanda,  
gar, quintal LORIDANI MAR-
TINS – CRECI 1851 – 3321-
9131 

 GUANANDY II (SALÃO 
COM + CASA) 

 L520– R. Simplício Masca-
renhas, 190 –AC 88,19m 
–AT 360,00  – Possui salão 
comercial c/ bh, e casa com 
sala, suite e  dois Quartos, 
BH, cozinha, AS, quintal, ga-
ragem. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

 GIOCONDO ORSI - SO-
BRADO ESQUINA 

 L533  – R Alexandre, 607 – 
162,98m²  – Lindo Sobrado 
Em Esquina, Proximo Via 
Park,  Com Sala De Estar, 
Lavabo/Ae, 3 Suites (2 
Com Ae E 1 Com Sacada), 
Cozinha/Ae, Despensa, As, 
Bs, Espaço Gourmet Com 
Churrasqueira, 2 Portoes 
Eletrônicos De Garagem, 2 
Vagas Cobertas E 4 Sem 
Cobertura. LORIDANI MAR-
TINS CRECI 1851 -  3321-
9131 

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA   

 L310 - R 13 De Maio, Entre 
Afonso Pena E Barão Do Rio 
Branco – 207m²-  Salão 
Principal , 6 Salas C/ Divisó-
rias,  2 Bh, Ar Condicionado, 
Copa. LORIDANI MARTINS – 
CRECI 1851 – 3321-9131 

 CENTRO (PRÓX AV 
MATO GROSSO) 

 L506 -   R 13 de junho, 
1431  – 87,60m² - T180m²  
– 6 salas, 2BH, coz, AS, de-
pósito.  Esquina. Com infra 
estrutura para Pet Shop LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 JD PETRÓPOLIS 
 L120 – Av. Capibaribe, 67 – 
19,48m²  – Excelente Sala 
Comercial Com Banheiro Ao 
Lado Da Subway.  LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 CENTRO  
 L027 - R Pedro Celestino, 
1104 – Sub Esquina Av 
Afonso Pena -  1.762,50m2 
– Predio Comercial Com 
Cinco Pavimentos. Ampla 
Garagem Privativa. LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131 

 AMAMBAÍ  
 L345 - R BARÃO DO RIO 
BRANCO – 26,43M² - 
SALA, C/ BANHEIRO LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 ED DONA NETA – 
CENTRO 

 Av Afonso Pena – 142,03m² 
- Sala, 3 Dormitórios Sendo 
Um Apartamento/Ae E Dois 
Quartos (Um C/Ae),  Ba-
nheiro, Cozinha/Ae, Área 
De Serviço, Quarto Empre-
gado, Banheiro De Serviço 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 ED SAINT PAUL 350MIL 
 Excelente Apartamento Na 
Rua Amazonas. Localiza-
ção Privilegiada. Possui 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E 2 Quartos, Todos 
Com Armários, Banheiro 
Social, Cozinha Planejada, 
Área De Serviço C/ Armá-
rio, Garagem C/ Excelente 
Localização.   LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131 

 VILA ADELINA PROX 
UFMS 

 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Lindo Sobrado 
Com Sala De Estar, Jantar, 
Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 2bh 
Sociais, Cozinha, As, Varan-
da, 2 V Garagem Coberta E 
Amplo Quintal E Espaço De 
Estacionamento Para Mais 
Carros.LORIDANI MARTINS 
CRECI 1851 -  3321-9131 

 VILAS BOAS C/ RENDA 
 Somente Para Investidores. 
Imóvel Possui Renda De 
Aluguel. Possui Ampla Sala 
De Estar,Lavabo, Sala De 
Tv E Jantar, Uma Suite/Ae, 
2 Quartos, Bh Social, Co-
zinha Planejada, Escritório, 
Área De Serviço, Banheiro 
De Serviço, Depósito, Gara-
gem.Localização Privilegia-
da, Ótima Renda De Aluguel 
Com Excelentes Inquilinos.  
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131 

 COOPHAMAT 
 Ac:156,69m² / 
At:266,60m². Casa Em Ex-
celente Localização Com 
Ampla Sala De Estar, 3 
Quartos, Bh Social, Cozi-
nha, Área De Serviço, Am-
pla Área Externa, Garagem 
Coberta/Varanda. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 SANTO AMARO - 2 
CASAS 

 Excelente Imóvel. Próximo 
À Av Julio De Castilho. Pos-
sui Duas Casas Individuali-
zadas, Entradas Separadas 
E Com Inscrição Municipal 
Individualizada. Casa 1: 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, Área 
De Serviço, Quintal E Amplo 
Estacionamento Para Car-
ros. Casa 2: Amplo Quintal, 
Varanda, Sala De Estar, Dois 
Quartos, Cozinha, Área De 
Serviço E Garagem.  LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 GUANANDI - 2 CASAS 
  Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno  (frente e fundo) 
at:360m², com entradas 
totalmente individualiza-
das.  Casa frente: possui 
135,89m² com sala, três 
dormitórios sendo uma sui-
te e dois quartos, banheiro 
social, cozinha, área de ser-
viço, banheiro de serviço, 
garagem (uma coberta e 
uma sem cobertura). Casa 
fundo: sala, dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131     
    

 CASA NOVA- R$ 
550MIL  

 Bairro  Água  Limpa  Park  
-  Próximo  UCDB. 1 suíte,2 
qtos,sala com pé direito 
alto,wc,piscina. Acabamen-
to de primeira. Área Total 
250m2 Celular: (67)99902-
5365.CRECI:4999 

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 SANTO AMARO 
 Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, Área 
De Serviço, Quintal E Amplo 
Estacionamento Para Car-
ros. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 VENDE -SE CASA COM 
SALÃO 

 Na rua Artur Pires Nº 245 
Jardim Los Angeles , área 
construída 350 m² ,2 ter-
reno de 455 metros .Valor 
290 mil . Aceito gado , 
carro, terreno ou  40% em 
dinheiro,  e  o resto a ne-
gociar com proprietário . F: 
99994-2994 

 VENDE -SE UMA CASA 
NA RUA YOKOHAMA 

 Casa na Rua Yokohama nº 
708 na vila Palmira , tama-
nho 12x54 lote, casa 7x11 
,contendo 4 quartos ,com 
guarda roupa embutido e 
laje , em frente ao posto de 
saúde . F: (67) 9107-3300 
- (67) 3349-0887  falar 
com Jorge Diniz. 

 CASA FÁCIL 
 Realize o seu sonho da 
casa própria! Preparamos 
seu cadastro, sem entrada. 
Peça o seu orçamento via 
WhatsApp: (67)9 8195-
1779  

 STO AMARO  
 85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 SÃO FRANCISCO - 2 
CASAS 

 Excelente imóvel para in-
vestimento. duas casas 
construídas no mesmo 
terreno (at: 364,50m²), 
com entradas totalmente 
individualizadas. cada casa 
possui um quarto, sala/
cozinha, banheiro social, 
área de serviço, varanda/
garagem e amplo quintal. 
uma das casas encontra-se 
alugada  (com renda de alu-
guel).LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 B PIONEIROS 
 Excelente Área No Bairro 
Pioneiros C/ 12.900m². LO-
RIDANI MARTINS - CRECI 
1851 - 3321-9131 

 VENDE-SE 02 LOTES 
 02 Lotes no Jd. Noroeste 
(lote 14 e 15 da quadra 25) 
Fica a 30 metros do asfal-
to. Para mais informações: 
Whats: (67)9 8197-8025  

 JD DAS REGINAS 
 390m². 13x30. Asfalto. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 CHAPADÃO DO SUL 
 Vários Terrenos Disponíveis 
No Centro, Loteamento Ju-
limar. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

 VENDE-SE UM TERRENO 
12X30 

 Em excelente localização 
medindo 12x30 , localizada 
no condomínio água limpa, 
pararelo a Av. Tamandaré 
, próximo a UCDB. Aceito 
carro ou gado . PROMO-
ÇÃO Preço de ocasião R$ 
354.990 mil . Entrada + 
parcela/ 9 9231-7249. Ju-
nior 

 B AMAMBAÍ  
 Sala Com Banheiro Na An-
tiga Rodoviária. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131 

 CENTRO 
 Salas Comerciais Em Prédio 
Comercial Com Excelente 
Localização Na Rua Pedro 
Celestino Sub Esquina Com 
Av Afonso Pena. Dois Anda-
res Disponíveis. LORIDANI 
MARTINS - CRECI 1851 - 
3321-9131 

 AGILLE LTZ 1.4  
 Agille Ltz 1.4 Ano 
2010/2011 Prata-Completo 
C.O.M Veiculos-Av.Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 COROLLA ALTIS 2.0 
 Corolla Altis 2.0 -Ano 
2012/2013-Preto-Comp. 
Automático C.O.M Veicu-
los-Av.Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686 

 COROLLA XEI 2.0 
 Corolla Xei 2.0 -Ano 
2018/2019-Prata-Comp /
Aut/Couro C.O.M Veiculos-
-Av.Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 

 CRETA ACTION 1.6 
 Creta Action 1.6 Okm-Ano 
2021/2022 -Cinza -Com-
pleta Aut. C.O.M Veiculos-
-Av.Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 

 VAGA DE TRABALHO  
 Temos vagas para domés-
ticas e cozinheiras  forno 
e fogão. Enviar currículo no  
Whatsapp  99285-5185 

  INDÚSTRIA LOCALI-
ZADA NO INDUBRASIL 
(NÚCLEO INDUSTRIAL) 

OFERECE VAGA: 
ENCARREGADO TRANS-

PORTE 
 - Conhecimento com con-
trole e gerenciamento de 
rotas. - Ensino Superior ou 
ensino médio completo. - 
Carteira categoria E - Co-
nhecimento em mecânica, 
logística e administração. 
A empresa oferece: Salário 
compatível com a função, 
Ticket Alimentação e plano 
odontológico. E-mail:rh@
quimicacentral.com.br  

 REGULARIZAÇÃO DE 
DOMESTICA 

 Registro, recibo, INSS, 
FGTS, livro de ponto, cal-
culo horas extras. Contato 
email: escritorio2843@
gmail. com. F:3321-3911 / 
92289415 / 9989-1598.  

 GS HOME CLEANING 
 Faço limpeza domiciliar, 
predial, bancos, farmácias, 
hospitais, pós-obras e sa-
lão de festas. Horário de 
atendimento das 08:00 às 
18:00 (Não incluso lavagem 
de louças). Possuo boas 
referências, trabalho feito 
com carinho e qualidade. 
WhatsApp: (67)99887-
5192 Giovani 

 JÔ FAXINEIRA 
 Faço diária de limpeza com-
pleta em residências, apar-
tamentos e escritórios, ex-
celentes referências atuais, 
possuo condução própria, 
marque já seu orçamento . 
(67)991922494 c/ Jô 

 DIARISTA COM PREÇO 
JUSTO 

 Faço diárias em aparta-
mentos, casas, clínicas, 
consultórios, escritórios, 
pós-obras e passo roupas. 
Sou caprichosa, pontual e 
ágil. Ligue ou me chame no 
Whats, será um prazer aten-
dê-lo .Ligação e WhatsApp 
(67) 99338-6274 Thainá  

  MILI SILVA DIARISTA  
 Limpeza Residencial e Co-
mercial. Whatsapp e Liga-
ção: (67)99176-7659 

 CORSA CLASSIC 1.0  
 Corsa Classic 1.0 Ano 2008 
Prata-Basico C.O.M Veicu-
los-Av.Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686 

 STRADA CS FREEDON 
1.3  

 Strada Cs Freedon 1.3  Ano 
2021-Branca-Completa 
C.O.M Veiculos-Av.Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 IDEIA ATTRATIVE 1.4 
 Ideia Attrative 1.4 -Ano 
2011/2012 -Preta-Comple-
ta C.O.M Veiculos-Av.Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 

 FIESTA 1.6 HACTC 
 Fiesta 1.6 Hactc /Ano 
2011-Completo  C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 FIESTA HACT SE 1.6  
 Fiesta Hact Se 1.6 Ano 
2013/2014 -Preto-Com-
pleto -Automático . C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 RANGER CD XLS 2.2 
 Ranger Cd Xls 2.2 Tb Diesel 
4x4 -Ano 2014 -Prata-Com-
pleta  C.O.M Veiculos-Av.
Bandeirantes,2796- Telefo-
ne (67) 99981-8686 

 ECOSPORT XLT 2.0 
 Ecosport Xlt 2.0 Ano 
2010/2011 -Prata-Com-
pleta -Automática C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686  

 BORA 2.0 ANO 
2008/2009 

 Bora 2.0 Ano 2008/2009  
Preto-Completo, Cambio 
Automático C.O.M Veicu-
los-Av.Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686  

 VOYAGE 1.6 TREND 1.6 
G7 ANO 2016/2017 

 Voyage 1.6 Trend 1.6 G7 
Ano 2016/2017 -Branco-
-Completo C.O.M Veiculos-
-Av.Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 

 POLO SEDAN 1.6 
 Polo Sedan 1.6 Ano 
2012/2013-Prata-Completo 
C.O.M Veiculos-Av.Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 SAVIERO CE 1.6  
 Saviero CE 1.6 ano 2012 
preta C.O.M Veiculos-Av.
Bandeirantes,2796- Telefo-
ne (67) 99981-8686 

 VOYAGE I TREND 1.0 
G6 ANO 2013/2014 

 Voyage I Trend 1.0 G6 Ano 
2013/2014 -Cinza-Comple-
to C.O.M Veiculos-Av.Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686  

 HC VEICULOS 
 Pajero Dakar Hpe AT 
Flex 14/15 preta R$ 
107.900,00. Telefones 
3358-1300/3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Hpe Automá-
tica Flex 15/16 branca R$ 
89.900,00. Telefones 3358-
1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Asx 4x4 automático 13/14 
branco R$ 70.900,00 (top 
de linha com teto solar). 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Savana MT 
Diesel 14/15 prata R$ 
95.900,00. Telefones 3358-
1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 16/17 prata 
R$ 124.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Hpe Automáti-
ca Diesel 14/15 branca R$ 
99.900,00. Telefones 3358-
1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Pajero Dakar Hpe AT 
Diesel 13/14 prata R$ 
114.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Pajero Full Hpe Diesel 11/11 
prata R$ 99.900,00. Telefo-
nes 3358-1300 / 3043-
1305. 

 HC VEICULOS 
 Asx 4x2 automático 14/15 
branco R$ 65.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305. 

  HC VEICULOS 
 Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 preto R$ 
103.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.  

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Sport GLS 
MT Diesel 16/17 branca 
R$ 109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Volvo XC60 V6 3.0 Gasolina 
11/11 prata R$ 65.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305 

 HC VEICULOS 
 Asx 4x4 automático 13/14 
vermelho R$ 64.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Outdoor AT 
Diesel 16/17 branca 
R$109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Asx 4x2 automático 11/11 
marrom R$ 49.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 15/15 prata 
R$ 104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 cinza R$ 
104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Tucson GLS AT Gasolina 
12/13 preta R$ 37.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Ranger XLT CD Flex 13/14 
cinza R$ 68.900,00. Tele-
fones 3358-1300 / 3043-
1305. 

 GRAN CHEROKEE LIMIT 
3.6 

 Gran Cherokee Limit 
3.6 4x4 Ano 2011/2012 
-Branca,Completa,Aut,Te-
to,Couro,Tv Dvd, C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 KANGOO FURGÃO ANO 
2009/2010 

 Kangoo Furgão Ano 
2009/2010 Expression 1.6 
- Básico C.O.M Veiculos-Av.
Bandeirantes,2796- Telefo-
ne (67) 99981-8686 
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CLASSIFICADOS
OPORTUNIDADES DE NEGÓCIO COMO VOCÊ NUNCA VIU. ANUNCIE AQUI. TEL: 3345.9000

RECEBEU SEU JORNAL? Se você, assinante, não recebeu seu jornal até as 8 horas, favor entrar em contato com o setor de circulação do 
jornal O Estado até as 10 horas, para que possamos repor a entrega: 3345-9002

 ED SAINT PAUL  
 L178 - Rua Amazonas, 810 
-  Localização Privilegiada. 
Possui Ampla Sala De Es-
tar, Uma Suite E 2 Quartos 
(Todos Com Armário), 
Banheiro Social, Cozinha 
Planejada, Área De Serviço 
C/ Armário, Garagem C/ Ex-
celente Localização.   LORI-
DANI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 APARTAMENTO ALUGO 
 Aluguel de apto: 3 quartos, 
sendo 1 suíte c/ sacada. 
Corredor, cômodos gran-
des. Sala de 2 ambientes, 
Cozinha de 2 de 2 ambien-
tes. Dispensa e área de 
serviço. 1 vaga de estacio-
namento. Em Condomínio 
Fechado. Valor do Aluguel 
R$ 800,00. Incluso IPTU 
e condomínio. Residencial 
nova esperança. (TIJUCA)  
Falar (67) 99972-9158 

 RES SPAZIO CLASSIQUE    
 L640 – R 14 de julho, 4721 
A406 B5 - sala/sacada, apt, 
1Q, BH/ae, coz/ae, AS/ae, 
estac, PC, QF, CQ, PG LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  
    

 ED DONA NETA – 
CENTRO 

 L039a - Av Afonso Pena 
– 142,03m² - Sala, 3 Dor-
mitórios Sendo Um Apar-
tamento/Ae E Dois Quartos 
(Um C/Ae),  Banheiro, Co-
zinha/Ae, Área De Serviço, 
Quarto Empregado, Banhei-
ro De Serviço LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131  

 CHAPADÃO DO SUL – 
CENTRO 

 L709 - Av Trinta e três, 229 
- 105,52M² - T164,23M² - 
sala, apto, 2Q, BH, coz, AS, 
CQ, gar LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 MONTE CASTELO  
 L527 - Casa em condomí-
nio fechado com sala, 2 
Quartos, Banheiro social, 
cozinha, área de serviço, 
estacionamento. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 VILA ADELINA 
 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 COOPHAMAT   
 L121 – R da Penha, 354 – 
156,69m² - T 266,60m²  – 
sala, 3Q, BH, copa, coz, AS, 
2 gar LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 STO AMARO  
 L420 – R Betânia, 265 – 
85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 STO AMARO  
 L446 – R Betânia, 271 – 
120,71m² - sala, suite, 
2Quartos, BH, coz, AS, va-
randa, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 VILA ALBA         
 L047A – R Silveira Mar-
tins, 14 – 219,44m² – sala, 
2Qts, BH, coz, AS, DE, BE, 
edícula, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 S. FRANCISCO   
 L030 - – R Julio Dittmar, 
437 C1 – AC:70,40m² - 
T182,25² - sala/coz, Quar-
to, BH social ,  AS, varanda,  
gar, quintal LORIDANI MAR-
TINS – CRECI 1851 – 3321-
9131 

 GUANANDY II (SALÃO 
COM + CASA) 

 L520– R. Simplício Masca-
renhas, 190 –AC 88,19m 
–AT 360,00  – Possui salão 
comercial c/ bh, e casa com 
sala, suite e  dois Quartos, 
BH, cozinha, AS, quintal, ga-
ragem. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

 GIOCONDO ORSI - SO-
BRADO ESQUINA 

 L533  – R Alexandre, 607 – 
162,98m²  – Lindo Sobrado 
Em Esquina, Proximo Via 
Park,  Com Sala De Estar, 
Lavabo/Ae, 3 Suites (2 
Com Ae E 1 Com Sacada), 
Cozinha/Ae, Despensa, As, 
Bs, Espaço Gourmet Com 
Churrasqueira, 2 Portoes 
Eletrônicos De Garagem, 2 
Vagas Cobertas E 4 Sem 
Cobertura. LORIDANI MAR-
TINS CRECI 1851 -  3321-
9131 

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA   

 L310 - R 13 De Maio, Entre 
Afonso Pena E Barão Do Rio 
Branco – 207m²-  Salão 
Principal , 6 Salas C/ Divisó-
rias,  2 Bh, Ar Condicionado, 
Copa. LORIDANI MARTINS – 
CRECI 1851 – 3321-9131 

 CENTRO (PRÓX AV 
MATO GROSSO) 

 L506 -   R 13 de junho, 
1431  – 87,60m² - T180m²  
– 6 salas, 2BH, coz, AS, de-
pósito.  Esquina. Com infra 
estrutura para Pet Shop LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 JD PETRÓPOLIS 
 L120 – Av. Capibaribe, 67 – 
19,48m²  – Excelente Sala 
Comercial Com Banheiro Ao 
Lado Da Subway.  LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 CENTRO  
 L027 - R Pedro Celestino, 
1104 – Sub Esquina Av 
Afonso Pena -  1.762,50m2 
– Predio Comercial Com 
Cinco Pavimentos. Ampla 
Garagem Privativa. LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131 

 AMAMBAÍ  
 L345 - R BARÃO DO RIO 
BRANCO – 26,43M² - 
SALA, C/ BANHEIRO LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 ED DONA NETA – 
CENTRO 

 Av Afonso Pena – 142,03m² 
- Sala, 3 Dormitórios Sendo 
Um Apartamento/Ae E Dois 
Quartos (Um C/Ae),  Ba-
nheiro, Cozinha/Ae, Área 
De Serviço, Quarto Empre-
gado, Banheiro De Serviço 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 ED SAINT PAUL 350MIL 
 Excelente Apartamento Na 
Rua Amazonas. Localiza-
ção Privilegiada. Possui 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E 2 Quartos, Todos 
Com Armários, Banheiro 
Social, Cozinha Planejada, 
Área De Serviço C/ Armá-
rio, Garagem C/ Excelente 
Localização.   LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131 

 VILA ADELINA PROX 
UFMS 

 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Lindo Sobrado 
Com Sala De Estar, Jantar, 
Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 2bh 
Sociais, Cozinha, As, Varan-
da, 2 V Garagem Coberta E 
Amplo Quintal E Espaço De 
Estacionamento Para Mais 
Carros.LORIDANI MARTINS 
CRECI 1851 -  3321-9131 

 VILAS BOAS C/ RENDA 
 Somente Para Investidores. 
Imóvel Possui Renda De 
Aluguel. Possui Ampla Sala 
De Estar,Lavabo, Sala De 
Tv E Jantar, Uma Suite/Ae, 
2 Quartos, Bh Social, Co-
zinha Planejada, Escritório, 
Área De Serviço, Banheiro 
De Serviço, Depósito, Gara-
gem.Localização Privilegia-
da, Ótima Renda De Aluguel 
Com Excelentes Inquilinos.  
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131 

 COOPHAMAT 
 Ac:156,69m² / 
At:266,60m². Casa Em Ex-
celente Localização Com 
Ampla Sala De Estar, 3 
Quartos, Bh Social, Cozi-
nha, Área De Serviço, Am-
pla Área Externa, Garagem 
Coberta/Varanda. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 SANTO AMARO - 2 
CASAS 

 Excelente Imóvel. Próximo 
À Av Julio De Castilho. Pos-
sui Duas Casas Individuali-
zadas, Entradas Separadas 
E Com Inscrição Municipal 
Individualizada. Casa 1: 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, Área 
De Serviço, Quintal E Amplo 
Estacionamento Para Car-
ros. Casa 2: Amplo Quintal, 
Varanda, Sala De Estar, Dois 
Quartos, Cozinha, Área De 
Serviço E Garagem.  LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 GUANANDI - 2 CASAS 
  Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno  (frente e fundo) 
at:360m², com entradas 
totalmente individualiza-
das.  Casa frente: possui 
135,89m² com sala, três 
dormitórios sendo uma sui-
te e dois quartos, banheiro 
social, cozinha, área de ser-
viço, banheiro de serviço, 
garagem (uma coberta e 
uma sem cobertura). Casa 
fundo: sala, dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131     
    

 CASA NOVA- R$ 
550MIL  

 Bairro  Água  Limpa  Park  
-  Próximo  UCDB. 1 suíte,2 
qtos,sala com pé direito 
alto,wc,piscina. Acabamen-
to de primeira. Área Total 
250m2 Celular: (67)99902-
5365.CRECI:4999 

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 SANTO AMARO 
 Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, Área 
De Serviço, Quintal E Amplo 
Estacionamento Para Car-
ros. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 VENDE -SE CASA COM 
SALÃO 

 Na rua Artur Pires Nº 245 
Jardim Los Angeles , área 
construída 350 m² ,2 ter-
reno de 455 metros .Valor 
290 mil . Aceito gado , 
carro, terreno ou  40% em 
dinheiro,  e  o resto a ne-
gociar com proprietário . F: 
99994-2994 

 VENDE -SE UMA CASA 
NA RUA YOKOHAMA 

 Casa na Rua Yokohama nº 
708 na vila Palmira , tama-
nho 12x54 lote, casa 7x11 
,contendo 4 quartos ,com 
guarda roupa embutido e 
laje , em frente ao posto de 
saúde . F: (67) 9107-3300 
- (67) 3349-0887  falar 
com Jorge Diniz. 

 CASA FÁCIL 
 Realize o seu sonho da 
casa própria! Preparamos 
seu cadastro, sem entrada. 
Peça o seu orçamento via 
WhatsApp: (67)9 8195-
1779  

 STO AMARO  
 85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 SÃO FRANCISCO - 2 
CASAS 

 Excelente imóvel para in-
vestimento. duas casas 
construídas no mesmo 
terreno (at: 364,50m²), 
com entradas totalmente 
individualizadas. cada casa 
possui um quarto, sala/
cozinha, banheiro social, 
área de serviço, varanda/
garagem e amplo quintal. 
uma das casas encontra-se 
alugada  (com renda de alu-
guel).LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 B PIONEIROS 
 Excelente Área No Bairro 
Pioneiros C/ 12.900m². LO-
RIDANI MARTINS - CRECI 
1851 - 3321-9131 

 VENDE-SE 02 LOTES 
 02 Lotes no Jd. Noroeste 
(lote 14 e 15 da quadra 25) 
Fica a 30 metros do asfal-
to. Para mais informações: 
Whats: (67)9 8197-8025  

 JD DAS REGINAS 
 390m². 13x30. Asfalto. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 CHAPADÃO DO SUL 
 Vários Terrenos Disponíveis 
No Centro, Loteamento Ju-
limar. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

 VENDE-SE UM TERRENO 
12X30 

 Em excelente localização 
medindo 12x30 , localizada 
no condomínio água limpa, 
pararelo a Av. Tamandaré 
, próximo a UCDB. Aceito 
carro ou gado . PROMO-
ÇÃO Preço de ocasião R$ 
354.990 mil . Entrada + 
parcela/ 9 9231-7249. Ju-
nior 

 B AMAMBAÍ  
 Sala Com Banheiro Na An-
tiga Rodoviária. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131 

 CENTRO 
 Salas Comerciais Em Prédio 
Comercial Com Excelente 
Localização Na Rua Pedro 
Celestino Sub Esquina Com 
Av Afonso Pena. Dois Anda-
res Disponíveis. LORIDANI 
MARTINS - CRECI 1851 - 
3321-9131 

 AGILLE LTZ 1.4  
 Agille Ltz 1.4 Ano 
2010/2011 Prata-Completo 
C.O.M Veiculos-Av.Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 COROLLA ALTIS 2.0 
 Corolla Altis 2.0 -Ano 
2012/2013-Preto-Comp. 
Automático C.O.M Veicu-
los-Av.Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686 

 COROLLA XEI 2.0 
 Corolla Xei 2.0 -Ano 
2018/2019-Prata-Comp /
Aut/Couro C.O.M Veiculos-
-Av.Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 

 CRETA ACTION 1.6 
 Creta Action 1.6 Okm-Ano 
2021/2022 -Cinza -Com-
pleta Aut. C.O.M Veiculos-
-Av.Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 

 VAGA DE TRABALHO  
 Temos vagas para domés-
ticas e cozinheiras  forno 
e fogão. Enviar currículo no  
Whatsapp  99285-5185 

  INDÚSTRIA LOCALI-
ZADA NO INDUBRASIL 
(NÚCLEO INDUSTRIAL) 

OFERECE VAGA: 
ENCARREGADO TRANS-

PORTE 
 - Conhecimento com con-
trole e gerenciamento de 
rotas. - Ensino Superior ou 
ensino médio completo. - 
Carteira categoria E - Co-
nhecimento em mecânica, 
logística e administração. 
A empresa oferece: Salário 
compatível com a função, 
Ticket Alimentação e plano 
odontológico. E-mail:rh@
quimicacentral.com.br  

 REGULARIZAÇÃO DE 
DOMESTICA 

 Registro, recibo, INSS, 
FGTS, livro de ponto, cal-
culo horas extras. Contato 
email: escritorio2843@
gmail. com. F:3321-3911 / 
92289415 / 9989-1598.  

 GS HOME CLEANING 
 Faço limpeza domiciliar, 
predial, bancos, farmácias, 
hospitais, pós-obras e sa-
lão de festas. Horário de 
atendimento das 08:00 às 
18:00 (Não incluso lavagem 
de louças). Possuo boas 
referências, trabalho feito 
com carinho e qualidade. 
WhatsApp: (67)99887-
5192 Giovani 

 JÔ FAXINEIRA 
 Faço diária de limpeza com-
pleta em residências, apar-
tamentos e escritórios, ex-
celentes referências atuais, 
possuo condução própria, 
marque já seu orçamento . 
(67)991922494 c/ Jô 

 DIARISTA COM PREÇO 
JUSTO 

 Faço diárias em aparta-
mentos, casas, clínicas, 
consultórios, escritórios, 
pós-obras e passo roupas. 
Sou caprichosa, pontual e 
ágil. Ligue ou me chame no 
Whats, será um prazer aten-
dê-lo .Ligação e WhatsApp 
(67) 99338-6274 Thainá  

  MILI SILVA DIARISTA  
 Limpeza Residencial e Co-
mercial. Whatsapp e Liga-
ção: (67)99176-7659 

 CORSA CLASSIC 1.0  
 Corsa Classic 1.0 Ano 2008 
Prata-Basico C.O.M Veicu-
los-Av.Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686 

 STRADA CS FREEDON 
1.3  

 Strada Cs Freedon 1.3  Ano 
2021-Branca-Completa 
C.O.M Veiculos-Av.Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 IDEIA ATTRATIVE 1.4 
 Ideia Attrative 1.4 -Ano 
2011/2012 -Preta-Comple-
ta C.O.M Veiculos-Av.Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 

 FIESTA 1.6 HACTC 
 Fiesta 1.6 Hactc /Ano 
2011-Completo  C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 FIESTA HACT SE 1.6  
 Fiesta Hact Se 1.6 Ano 
2013/2014 -Preto-Com-
pleto -Automático . C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 RANGER CD XLS 2.2 
 Ranger Cd Xls 2.2 Tb Diesel 
4x4 -Ano 2014 -Prata-Com-
pleta  C.O.M Veiculos-Av.
Bandeirantes,2796- Telefo-
ne (67) 99981-8686 

 ECOSPORT XLT 2.0 
 Ecosport Xlt 2.0 Ano 
2010/2011 -Prata-Com-
pleta -Automática C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686  

 BORA 2.0 ANO 
2008/2009 

 Bora 2.0 Ano 2008/2009  
Preto-Completo, Cambio 
Automático C.O.M Veicu-
los-Av.Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686  

 VOYAGE 1.6 TREND 1.6 
G7 ANO 2016/2017 

 Voyage 1.6 Trend 1.6 G7 
Ano 2016/2017 -Branco-
-Completo C.O.M Veiculos-
-Av.Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 

 POLO SEDAN 1.6 
 Polo Sedan 1.6 Ano 
2012/2013-Prata-Completo 
C.O.M Veiculos-Av.Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 SAVIERO CE 1.6  
 Saviero CE 1.6 ano 2012 
preta C.O.M Veiculos-Av.
Bandeirantes,2796- Telefo-
ne (67) 99981-8686 

 VOYAGE I TREND 1.0 
G6 ANO 2013/2014 

 Voyage I Trend 1.0 G6 Ano 
2013/2014 -Cinza-Comple-
to C.O.M Veiculos-Av.Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686  

 HC VEICULOS 
 Pajero Dakar Hpe AT 
Flex 14/15 preta R$ 
107.900,00. Telefones 
3358-1300/3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Hpe Automá-
tica Flex 15/16 branca R$ 
89.900,00. Telefones 3358-
1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Asx 4x4 automático 13/14 
branco R$ 70.900,00 (top 
de linha com teto solar). 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Savana MT 
Diesel 14/15 prata R$ 
95.900,00. Telefones 3358-
1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 16/17 prata 
R$ 124.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Hpe Automáti-
ca Diesel 14/15 branca R$ 
99.900,00. Telefones 3358-
1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Pajero Dakar Hpe AT 
Diesel 13/14 prata R$ 
114.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Pajero Full Hpe Diesel 11/11 
prata R$ 99.900,00. Telefo-
nes 3358-1300 / 3043-
1305. 

 HC VEICULOS 
 Asx 4x2 automático 14/15 
branco R$ 65.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305. 

  HC VEICULOS 
 Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 preto R$ 
103.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.  

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Sport GLS 
MT Diesel 16/17 branca 
R$ 109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Volvo XC60 V6 3.0 Gasolina 
11/11 prata R$ 65.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305 

 HC VEICULOS 
 Asx 4x4 automático 13/14 
vermelho R$ 64.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Outdoor AT 
Diesel 16/17 branca 
R$109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Asx 4x2 automático 11/11 
marrom R$ 49.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305. 

 HC VEICULOS 
 L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 15/15 prata 
R$ 104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 cinza R$ 
104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Tucson GLS AT Gasolina 
12/13 preta R$ 37.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305. 

 HC VEICULOS 
 Ranger XLT CD Flex 13/14 
cinza R$ 68.900,00. Tele-
fones 3358-1300 / 3043-
1305. 

 GRAN CHEROKEE LIMIT 
3.6 

 Gran Cherokee Limit 
3.6 4x4 Ano 2011/2012 
-Branca,Completa,Aut,Te-
to,Couro,Tv Dvd, C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 KANGOO FURGÃO ANO 
2009/2010 

 Kangoo Furgão Ano 
2009/2010 Expression 1.6 
- Básico C.O.M Veiculos-Av.
Bandeirantes,2796- Telefo-
ne (67) 99981-8686 
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CASA DO FORRO 
BRASIL

Instalação de forro Pvc, 
divisórias, Pvc madeirado, 
porta sanfonada. Fazemos 
colocação acima de 15 
metros. Orçamento sem 
compromisso Rua: Coronel 
Zelito, 591 Jardim José Pe-
reira Telefones: (67) 3362-
1862/ (67) 99103-5708/ 
(67) 98173-3330

CRISTALDO CONSTRU-
ÇÕES

Trabalhamos com constru-
ções e acabamentos em 
geral. Atendemos Campo 
Grande, Interior e fazendas 
etc. Serviço de Qualidade 
e credibilidade Ligação e 
WhatsApp (67) 99226-
2322 Geraldo

ANACLETO CONSTRU-
ÇÕES

Trabalhamos com cons-
truções do alicerce ao 
acabamento, reformas em 
geral, elétrica, hidráulica e 
pinturas em geral. Atende-
mos toda Cidade de Cam-
po Grande/ MS Ligação 
e WhatsApp (67) 99305-
5132

PERSIANAS E INSTA-
LAÇÃO

Vendo e faço concertos de 
cortinas persianas, tanto 
horizontal como vertical, 
lavagem, instalação de 
portas sanfonadas. Melhor 
preço do mercado. Tra-
tar:9645-0383 

CHRISTIAN REFORMAS
Trabalhamos com pinturas, 
elétrica, limpeza de terre-
nos, jardinagem, limpeza 
de caixa d água e pequenos 
reparos em geral.  Serviço 
de qualidade e credibilida-
de. Ligação e WhatsApp 
(67) 99136-4274

FL FAZ TUDO MARIDO 
DE ALUGUEL

Forneço todos os tipos 
de serviço para sua casa, 
elétrica, hidráulica, pintu-
ra, pisos, revestimentos, 
montagem de móveis, 
desmontagem de móveis e 
pequemos fretes.  Ligação 
e WhatsApp (67) 99647-
7878 Fábio Luiz 

FOFURAS PET BANHO 
& TOSA

O Melhor tratamento para 
seu pet, grande promoção 
banho a partir de R$ 25,00, 
tosa a partir de R$ 40,00. 
Aqui o seu bichinho tem o 
melhor atendimento. Servi-
ço táxi dog, estamos loca-
lizados na Rua: Ituverava, 
109 Aero Rancho . Ligação 
e WhatsApp (67) 99267-
8412 Douglas 

CONSTRUÇÃO CIVIL
Trabalhamos com cons-
trução civil do básico 
ao acabamento, elétrica 
etc. Cobrimos qualquer 
orçamento, interessados 
entre em contato Ligação 
e WhatsApp (67) 98111-
6438 Flávio

MARQUES SOLUÇÕES 
VIGIA & LIMPEZA

Prestamos serviços: vigia 
de condomínio, condomí-
nio portaria, jardinagem, 
zelador, limpeza pós obras, 
pinturas e brigada de incên-
dio. Nosso lema Seriedade, 
compromisso, respeito e 
ética. Para mais informa-
ções Ligação e WhatsApp 
(67) 99133-4008

URBANO CONSTRU-
ÇÕES

Somos uma Empresa com 
profissionais especializa-
dos para oferecer uma mão 
de obra qualificada e efici-
ência na parte de acaba-
mentos, pegamos sua obra 
da fundação ao acabamen-
to. Ligação e WhatsApp 
(67) 99962-4146 

MRF REFORMAS
Trabalhamos com cons-
trução de piscinas de 
alvenaria, vinil e reformas 
em geral. Serviço de qua-
lidade e garantia. Atende-
mos Campo Grande/ MS . 
Ligação e WhatsApp (67) 
99220-5878 Itamar 

JORGE MARTINS 
Eletricista, construção civil 
e calhas em geral. Fazemos 
elétrica, hidráulica, pisos, 
porcelanato, pinturas e re-
paros. Atendemos toda Ca-
pital e interior, solicite uma 
visita. Qualidade, Confiança 
e Garantia. Ligação e What-
sApp (67) 99123-8685 

ASSISTÊNCIA TÉCNICA 
DE ELETRODOMÉS-

TICOS
Trabalhamos com assis-
tência técnica em Lavado-
ras, centrífuga de roupas, 
fogões, forno elétrico, mi-
cro-ondas, panela elétrica, 
ventilador, liquidificador e 
ferro de passar, 21 anos no 
Ramo. Ligação e WhatsApp 
(67) 99331-7593 Pedro 

ALEX ELETRICISTA
Serviços de qualidade e 
confiança para toda Cidade 
de Campo Grande/ MS em 
reformas, elétrica, instala-
ção, manutenção, predial 
e residencial, aceitamos 
todos os tipos de cartões 
e auxílio emergencial. Li-
gação e WhatsApp (67) 
99311-8977/ (67)99123-
9618 

ALMEIDA PINTURAS
Trabalhamos com pinturas 
residenciais, efeito decora-
tivo, marmorato, cimento 
queimado, texturas, cristal, 
granelli, esmalte sintético e 
verniz. Pegamos seu sonho 
e tornamos em realidade. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99663-1026 Isaque 

MULTIUSE CHURRAS-
QUEIRAS

Acessórios para chur-
rasco.  Grelhas, espetos, 
gengiskan, chapa de bife, 
parrilha, facas, tábuas, gi-
ragrill etc. Av Doutor Gunter 
Hans, 65 – Guanandi  Fone: 
99959-4659/3026-4551

ALLAN MARTELINHO 
DE OURO

Trabalhamos com funilaria, 
pinturas, polimentos e re-
cuperação de parachoques. 
Estamos localizados na 
Avenida: Delegado Alfre-
do Hardmam, 989 Paulo 
Coelho Machad. Ligação 
e WhatsApp (67) 98221-
4124/ (67) 98162-5958

MARCENARIA BIANCA
Grande promoção do mês 
das Mães, casa completa 
em mdf duas cores o me-
tro R$ 800,00. Ligue ou 
nos chame no WhatsApp 
para fazer seu orçamento 
Ligação e WhatsApp (67) 
99215-8773 Ramão 

ALTAS HORAS AR 
CONDICIONADO

Trabalhamos com compra 
e venda de equipamentos 
novos e usados, instala-
ção, pré-instalação, ma-
nutenção, higienização, 
carga de gás, conserto de 
placas eletrônicas. Esta-
mos no mercado desde 
2011 Ligação e WhatsApp 
(67) 99269-1006 Leandro 
Garcia

PINTURAS EM GERAL 
Trabalhamos com: Grafiato; 
Textura; Granele; Cristal; 
Madeiramento; Ferragem; 
Contato: (67)99203-4132 
Valdir.  (WhatsApp e Liga-
ção)

DG CONSTRUÇÕES & 
REFORMAS

Trabalhamos com cons-
trução civil do básico ao 
acabamento e com assen-
tamento de porcelanato em 
geral. Serviço de qualidade 
e responsabilidade Ligação 
e WhatsApp (67) 99312-
3371 Daniel 

ADEMIR REFRIGERA-
ÇÃO 

Fazemos manutenção em 
geral e carga de gás em 
geladeiras, freezer, exposi-
tores e balcão. Manuten-
ção, Higienização e trocas 
de peças de máquinas de 
lavar.  Manutenção e Carga 
de Gás em Ar-Condiciona-
do em geral.   (67)98170-
1048 Whats e Ligação

REI DO VAZAMENTO
Reparo em válvulas hidras, 
Infiltrações de tetos e pa-
redes, Limpeza de caixas 
d’águas e cisternas, De-
sentupimentos de tanques, 
ralos e pias. Localização de 
vazamento com GEOFONE! 
Solicite um orçamento: 
Renato (67) 99140-1578 
WhatsApp. 

ARTES EM MOSAICO
Confecciono peças em mo-
saicos ,tais como números 
de casa , times de futebol, 
espelhos e relógios , por-
tas chaves e vários outros 
tipos. Aceito encomendas. 
Fotos no facebook. Núme-
ro de casa decorado R$ 
80,00. Fone: 99293-9797 
Walter Moyses. ( WhatsA-
pp).

CHÁCARA BAR EVEN-
TOS

Alugo chácara Bar para 
eventos, temos nas sextas 
e sábado caldo de pucheiro 
gratuito, com música ao 
vivo, bar ao ar livre, sim-
ples porém aconchegante. 
Estamos localizados na sa-
ída para Cuiabá ao lado do 
posto Arara Azul. Ligação 
e WhatsApp (67) 99867-
6217 Mario 

CONSTRUÇÕES GOES
Trabalhamos com cons-
truções de barracões, es-
truturas metálicas, decks, 
cochos, cerca elétrica, 
cerca convencional, tudo 
em eucalipto em geral. Para 
mais informações entre em 
contato  Ligação e WhatsA-
pp (67) 99664-2287/ (67) 
99960-9127  

HIDROJATO
Soluçoes técnica especia-
lizada em desentupimento 
com o exclusivo sistema 
de hidrojato F. 3362-0277/ 
3361-1724. www. limpa-
doracacique.com.br

CONTRA VÍRUS
Ivermectina tem eficácia 
provada cientificamente 
randomizada 85% como 
prevenção  ao Covid-19. 
https://ivmmeta.com/ Atua    
também  contra: chikun-
gunya,  dengue, zika, etc. 
Pesquise sobre presídios e 
a Etiópia que usam o remé-
dio. www. laurohenchen.
com.br   

SEX SHOP
Géis, Vibros, Fantasias, 
Visitas em Domicílio. 
www.paixaoeprazer. com.
br Fone: 3043-4343  / 9 
9332-9227.

DOCE DE CAJU
Vendo doces de Casca de 
Laranja, Abóbora e Goiaba 
(caseiro). Deliciosos, Apro-
veitem! F: 3361-4752. 

DELICIAS MARIAH
Tudo para sua festa: Tor-
tas, Bolos Decorados, 
Salgados, Doces Diversos. 
Suspiros, Cupcakes, Pão 
de Mel, Ovos de Páscoa, 
Panetones, Kit-Festa e 
Festa na Caixa. WhatsApp: 
(67)99219-7416 Insta-
gram: @deliciasmariah_13 

TRABALHOS ESPIRITU-
AIS LU DE OYA

Consultas espirituais, jogo 
de búzios, cartas e traba-
lhos espirituais, amarração, 
feitiços. Faço e desfaço to-
dos os tipos de trab. Hora 
marcada. Sigilo absoluto. T: 
(67) 99211-2371 

SAMPATT CALHAS
Trabalhamos com calhas, 
rufos, pingadeiras, con-
dutores, manutenção e 
limpezas. Fazemos orça-
mento sem compromisso. 
Atendemos toda Cidade 
de Campo Grande/ MS, 
falar com Otiniel . Ligação 
e WhatsApp (67) 99257-
6618/ (67) 99323-3858 

CAMALEÕES ARTES 
GRÁFICAS

Trabalhamos com adesivos 
de paredes e envelopamen-
tos em geral de carros, 
motos, móveis e eletrodo-
mésticos em geral. Ligação 
e WhatsApp (67) 98115-
7874 Alex / (67) 99239-
2468 Artur 

PEDREIRO & CARPIN-
TEIRO

Trabalhamos com peque-
nas e grandes obras, con-
sertos de telhados, coloca-
ção de pisos, pinturas em 
geral, elétrica e hidráulica. 
Orçamento sem compro-
misso Ligação e WhatsApp 
(67) 99159-5921 Cícero

ALVES FILME`S
Serviços especializados em 
aplicações de películas de 
proteção em automóveis 
e na área de arquitetura, 
películas profissionais de 
alta performance com até 
94% de retenção de calor. 
Atendimento a domicílio 
Ligação e WhatsApp (67) 
99204-6436 Thiago 

EDIVALDO REFRIGE-
RAÇÃO

Trabalhamos com manu-
tenção de fogões, geladei-
ra, máquina de lavar roupas 
e ar-condicionado.  Rua: 
Mocho, 71 Bairro: Recan-
to dos Pássaros Serviço 
de qualidade e Confiança. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99285-8973/ 3391-4743/ 
(67) 99902-1191 

 REGIS FRETES E 
MUDANÇAS

Para todo o Brasil; Des-
montamos e Embalamos; 
Faça seu orçamento atra-
vés do nosso WhatsApp ou 
Ligue: (67)99991-4578 / 
(67)99225-9714

FABRICA DE MANILHAS 
MUNDIAL

Trabalhamos com mani-
lhas, caixa d'Água para 
gado, caixinha de passa-
gem. Atendemos toda re-
gião. Ficamos na Rua: Nove 
de Maio, 641, Quadra-1, 
Lote-11 Jardim Faturista. 
Ligação ou WhatsApp (67) 
99272-5463 Adaílton

LEMES & FILHOS 
PRESTADORA DE 

SERVIÇOS
Vão construir ou reformar 
a L&F é o lugar. Temos os 
profissionais mais capaci-
tados da região, eletricista, 
pintor, serralheiro, técnico 
em refrigeração, alvena-
ria, azulejista entre outros. 
Agende sua visita Ligação 
e WhatsApp (67) 99132-
9915 

LIMPEZA PÓS-OBRAS
Somos uma equipe espe-
cializada em limpeza pe-
sada pós-obras, limpamos 
sua casa, apartamento, so-
brado, piscina, vidros entre 
outros serviços. Precisou 
ligue já e faça seu orça-
mento. Ligação e WhatsA-
pp (67) 99323-8490 Maria 

LIMPEZA PÓS-OBRAS
Trabalhamos com limpezas 
pós obras, tratamento de 
piso e impermeabilização. 
Serviço de qualidade e res-
ponsabilidade Orçamento 
sem compromisso Ligação 
e WhatsApp (67) 98219-
2165 Sylvia 

FORMIGÃO JARDINA-
GEM

Trabalhamos com paisa-
gismo, manutenção de 
jardim, poda de árvores, 
limpeza de terrenos, temos 
mudas de plantas e terra 
preta. Aceitamos todos os 
cartões. Serviço de quali-
dade e Confiança. Ligação 
e WhatsApp (67) 99239-
3419 Leonardo 

VARGAS CONSTRUÇÕES
Trabalhamos com cons-
trução Civil do básico ao 
acabamento há mais de 23 
anos, prestamos serviços 
de assentamento se pisos, 
pinturas, rebocos entre 
outros serviços. Serviço 
de qualidade e garantia Li-
gação e WhatsApp (67) 
99273-9275 Sérgio 

ALUIZIO CONSTRUTOR
Trabalhamos com pinturas, 
reformas, assentamento de 
pisos e serviços em geral. 
Construímos casas da 
fundação ao acabamento, 
e também calçadas, co-
berturas e muros. Faça o 
seu orçamento: WhatsApp: 
(67)99816-7543 

IZALTINO ELETRICISTA
Trabalhamos com serviços 
elétricos, reformas, alve-
naria, pinturas, hidráulica 
e acabamentos em geral. 
Atendemos Campo Gran-
de, Região e área Rural 
.Ligação e WhatsApp (67) 
99938-3471/ (67) 99143-
4788 

ELETRÔNICA PHIL-
COLOR

Assistência técnica TV 
de plasma, lcd led, todas 
as marcas. Conserto de 
monitores e micro-ondas. 
Não cobramos taxa de 
orçamentos. 3382-8766/ 
99980-3787/ 99308-8537


